
Валерий Вечорко: 
Врач не может быть 
продавцом услуг, 
а больной — покупателем 
своего здоровья

ТЕХНОЛОГИИ Через «Госуслуги Авто» теперь можно оформить 
автомобильную аварию

Дорожно-транспортное 
приложение

Ирина Невинная

М
инздрав продлил сроки 
использования вакцин 
«Спутник V» — теперь 

гамалеевский препарат (в зави-
симости от производителя) 
можно будет использовать на 
6—12 месяцев дольше. Почему 
это нормальная практика, «РГ» 
выясняла вместе с экспертами.

«Перебивать» даты на ампу-
лах и упаковках не будут, это 
технически сложно и дорого. 
Нужные изменения внесены в 
инструкцию по медицинскому 
применению вакцины — бумаж-
ный вкладыш к каждой упаков-
ке. Поэтому паниковать из-за 
«не тех» дат на ампуле во время 
прививки не нужно: чтобы убе-
диться, что все в порядке, доста-
точно проверить инструкцию.

Но почему решено продлить 
сроки? Конечно, «выливать» ка-
чественную вакцину из-за фор-
мально истекшего срока годно-

сти —  это как-то не по-хозяйски. 
Но насколько легитимно про-
длевать сроки ее применения? 
Кстати, так уже поступали в 
феврале этого года с вакциной 
«ЭпиВакКорона», но тогда ре-
шение прошло незамеченным и 
о нем мало кто говорил. Сейчас 
же люди захотели объяснений.

Срок годности вакцины мо-
жет быть изменен — на то есть 
специальные нормативы и тре-
бования, а также четко опреде-
ленная процедура в уполномо-
ченной экспертной организа-

ции, пояснил заместитель ген-
директора НЦ экспертизы 
средств медицинского при-
менения Минздрава России Ва-
дим Меркулов.  Проще говоря, 
каждую партию вакцины прове-
ряют, насколько сохранились ее 
свойства и качества, и только 
потом эксперты дают добро на 
продление срока использова-
ния.

«Срок годности на любой 
препарат или вакцину устанав-
ливается на основании прове-
денных лабораторных исследо-

ваний стабильности, — пояс-
нила «РГ» глава компании «Ин-
новационная фармацевтика» 
Наталья Рабинович. — Если на 
препарате написано, что срок 
годности два года, это означает, 
что он хранился и исследовался 
два года, тестировался в разных 
температурных режимах, и 
было доказано, что его свойства 
сохраняются. Только тогда его 
могут зарегистрировать с та-
ким сроком годности. У произ-
водителей вакцин не было двух 
лет, вакцина нужна была сроч-
но, поэтому при ее регистрации 
был установлен минимальный 
срок годности». 
       При этом производители, в 
принципе, понимали, что хра-
ниться вакцина может дольше, 
но требовалось время это дока-
зать. «Теперь два года прошли, 
завершены все испытания, по-
лучены нужные дан-
ные», — отметила  На-
талья Рабинович.

Олег Капранов

М
инцифры запу-
с т и л о  с е р в и с 
«Европротокол 
онлайн» в  мо-
бильном прило-
жении «Госуслу-
ги Авто». С его 
помощью авто-
мобилисты мо-

гут оформить извещение о 
ДТП без вызова сотрудника 
полиции и заполнения бумаж-
ных бланков, что отнимает 
много времени. Эта функция 
пополнила достаточно широ-
кий набор возможностей — от 
хранения цифровых копий до-
кументов на автомобиль и до 
оформления купли-продажи, 
которые сегодня могут полу-
чить через госуслуги автовла-
дельцы. 

Все больше россиян исполь-
зуют онлайн-сервисы прило-

жения «Госуслуги Авто» для 
решения задач, связанных с 
автомобилями. Так, по дан-
ным исследования «Открытие 
Авто», каждый пятый респон-
дент готов оформить сделку 
купли-продажи автомобиля у 
частного лица на портале Го-
суслуг. Каждый десятый опро-
шенный пользуется порталом 
ежедневно, а чаще всего в ка-
тегории «транспорт и вожде-
ние» оплачиваются налоги и 
штрафы.

По данным Минцифры, с 
момента запуска приложения 
в 2021 году «Госуслуги Авто» 
было скачано более 1,6 млн 
раз. Как заявил вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко, прило-
жение «призвано стать единым 
окном, аккумулирующим са-
мые востребованные сервисы 
для автовладельцев».

Главной функцией приложе-
ния стала возможность загру-
зить свидетельство о регистра-
ции транспортного средства 

( СТ С )  и  п р е д ъ я в л я т ь  е го 
инспектору в электронном 
виде. Кроме того, можно пере-
давать электронный СТС друго-
му человеку, получать выписку 
из  реестра  транспортных 
средств с информацией об авто-
мобиле и записываться в ГИБ-
ДД для регистрации автомоби-
ля или замены водительских 
прав. Сейчас у пользователей 
появилась возможность оформ-
лять Европротокол онлайн.

«В дальнейшем приложение 
станет еще более функциональ-
ным и поможет водителям эко-
номить время и силы на получе-

ние нужных услуг», — добавил 
Чернышенко.

Сервис «Европротокол он-
лайн» был создан совместными 
усилиями Минцифры, Банка 
России и рынка в лице страхо-
вых компаний.

Как сообщил замглавы Мин-
цифры Андрей Черненко, на 
сегодняшний день он сокраща-
ет среднее время оформления 
дорожно-транспорт-
ных происшествий по-
чти в два раза.

ЗДОРОВЬЕ Минздрав продлил время использования «Спутника»
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МЕДИЦИНА

Основную часть проблем, существу-
ющих у автовладельцев, сегодня 
можно решить через госуслуги.

А К Ц Е Н Т

Главной функцией приложения стала 
возможность загрузить свидетельство 
о регистрации машины и показать его 
инспектору в электронном виде

А К Ц Е Н Т

Вакцины разрабатывались быстро, 
у ученых не было двух лет на проверку 
их стабильности, поэтому сначала уста-
новили минимальные сроки годности

Австралийский доллар  42,8907
Азербайджанский манат  35,7531
Армянский драм**  14,9284
Белорусский рубль  23,5264
Болгарский лев  31,7763
Бразильский реал  12,0060

Венгерский форинт**  15,8873
Вон Республики Корея***  46,5256
Гонконгский доллар* 77,4041
Датская крона*  83,5394
Доллар США  60,6229
Евро  62,5156

Индийская рупия**  76,2143
Казахстанский тенге**  12,6823
Канадский доллар  47,4024
Киргизский сом**  73,6972
Китайский юань*  90,0583
Молдавский лей*  31,4296

Новый туркменский манат  17,3208
Норвежская крона*  63,9293
Польский злотый  13,3840
Румынский лей  12,7643 
СДР  80,0944
Сингапурский доллар  44,1987

Таджикский сомони*  59,0941
Турецкая лира  33,7788
Узбекский сум***  55,5955
Украинская гривна*  16,4162
Фунт стерлингов  74,3176
Чешская крона*  25,4739

Шведская крона*  60,4307
Швейцарский франк  64,5199
Южноафриканский рэнд*  37,3020
Японская иена**  44,8394

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 12.08.22

ЕС проверил 
свою готовность 
к запрету 
импорта нефти 
из России

Ставку по ипотеке 
для IT-специалистов 
минцифры 
предложило 
снизить до 3%

Испанский «Реал» 
выиграл 
Суперкубок 
УЕФА
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ПРАВО Депутаты 
предлагают ужесточить 
наказание за шум 
от мотоциклов и автомашин

Не реви!

Наталья Козлова

Очень важный законопроект сейчас находится на 
рассмотрении Комитета Госдумы по государственно-
му строительству и законодательству. Он о любителях 
намеренно очень громко нарушать тишину. Все знают, 
что среди автолюбителей и мотоциклистов есть гра-
ждане, которые получают особое удовольствие, когда 
их железные кони невероятно громко рычат на скоро-
сти. А чтобы скорость была побольше, а мотор помощ-
нее, вместо штатных ставят прямоточные глушители, с 
которыми машины издают оглушающий рев. Поче-
му-то особенно много таких становится на наших ули-
цах по ночам. 

Для подобных любителей шумно ездить законода-
тели предложили установить серьезную ответствен-
ность. Как сказано в законопроекте, — «за системати-
ческое нарушение тишины в городах владельцами ав-
томобилей и мотоциклов ввиду использования прямой 
системы выхлопа». Формально за такую громкую езду 
у нас наказание вроде есть. Но совсем крохотное. Оно 
записано в статье 6.4 КОАП РФ. На сегодняшний день 
штраф за нарушение режима тишины по это-
му закону  для граждан составляет от 500 ру-
блей до 1 тысячи рублей.

КОШЕЛЕК ВС РФ заявил, 
что хозяин участка 
без жилья не должен 
платить за вывоз отходов

Мусор без дома 
не считать 

Наталья Козлова

Очень интересное, а главное — полезное толкование за-
кона сделал Верховный суд РФ, когда изучил спор об 
оплате за вывоз  мусора на даче. Точнее, о начислении 
оплаты за вывоз мусора. Или как он официально сей-
час называется — твердых коммунальных отходов. 

Главный вывод ВС должен обрадовать многих садо-
водов и дачников, а также владельцев участков, на ко-
торых жилья еще нет, а счета от оператора по вывозу 
мусора уже приходят. По этому поводу конфликты со-
всем нередки.

ВС заявил, что владелец участка, на котором еще 
нет пригодных для проживания строений, не должен 
платить за вывоз мусора. И у регионального оператора 
нет оснований для начисления хозяину платы за такую 
коммунальную услугу, если на его сотках нет зареги-
стрированных жилых помещений, а факт об-
разования бытовых отходов  региональным 
оператором дополнительно не подтвержден.
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ТРЕНД Российские 
покупатели стали 
экономить на мебели

Цены слезли 
с табуретки

Марина Трубилина

Цены на мебель начали снижаться. Причины этого — 
падение спроса и снижение цен на материалы из-за 
европейских санкций.

Отпускные цены производителей мебели в мае на-
чали падать и в конце июня практически вернулись на 
уровень начала года, сообщает Ассоциация предприя-
тий мебельной и деревообрабатывающей промышлен-
ности (АМДПР). За месяц они снизились сразу на 5,4%. 
Это знаковое событие для мебельной отрасли, с янва-
ря 2002 года потребительские цены на мебель месяц от 
месяца только росли, отмечает президент АМДПР 
Александр Шестаков. Это не самый хороший знак для 
производителей и продавцов, добавляет он. 

Потребительские цены на мебель, по данным 
Росстата, сильнее всего подскочили в марте — рост со-
ставил около 10%. В мае-июле уже явно прослеживает-
ся падение цен, хотя пока незначительное, менее 1% в 
месяц. Продолжают дорожать лишь табуретки. Корпус-
ная мебель, мягкие кресла, диваны, платяные шкафы 
становятся дешевле. При этом по сравнению с июнем 
прошлого года прейскуранты все же выше на 15—20%. 

Покупатели откладывают покупку мебели до луч-
ших времен либо выбирают максимально дешевые то-
вары, объясняет Шестаков. В первом полугодии объем 
продаж мебели в России сократился по сравнению с 
тем же периодом 2021 года на 30—35%. «Сколько вре-
мени продлится такая ситуация, предсказать трудно, 
но очевидно, что рынок начнет стабилизироваться не 
завтра, не в следующем месяце и даже не в 
следующем квартале», — резюмирует прези-
дент АМДПР. 
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ЧТОБЫ ОФОРМИТЬ ЭЛЕКТРОННЫЙ 
ЕВРОПРОТОКОЛ, НЕОБХОДИМО:

1. Указать информацию о транспортных средствах и полисах ОСАГО;

2. Описать обстоятельства ДТП и сфотографировать рисунок схемы 

ДТП;

3. Сделать фото места происшествия;

4. Указать информацию о разногласиях и повреждениях автомобилей.

Как изменится музей 
«Горки Ленинские»? 
Минкультуры 
завершило прием 
концепций
Страница 11
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Юрием Зайцевым 
социально-экономическую ситуацию в Марий Эл

Дороги республики

Кира Латухина

П
резидент встретил-
ся по видеосвязи с 
врио главы Марий 
Эл. Владимир Пу-
тин призвал обра-
тить внимание на 
такие темы, как ры-
нок труда, эколо-
гия, ЖКХ, аварий-

ное жилье, строительство до-
рог — к этому нужно привлекать 
местных жителей и сельскохо-
зяйственные инвестпроекты. 
Юрий Зайцев пригласил главу 
государства в замок Шеремете-
ва — «жемчужину» на Волге.

Проблем в регионе много, на-
чиная с качества воды, с эколо-
гии, изношенности сетей ЖКХ 
и так далее, заметил президент. 
«Аварийным жильем нужно за-
ниматься», — добавил он, при-
звав уделить внимание и улуч-
шению работы в сфере здраво-
охранения. «Но в то же время 
есть и вещи, на которые можно 
опереться как на хорошую базу 
развития, — считает Путин. — У 

вас строительный сектор раз-
вивается хорошими темпами, 
сельское хозяйство. Есть очень 
хорошие инвестиции, в нуж-
ном направлении, имею в виду 
прежде всего племенное живот-
новодство и все, что связано с 
зерном, с теми направлениями, 
которым мы в сельском хозяй-
стве, в отрасли в целом должны 
уделить особое внимание».

Республика участвует в 19 
госпрограммах с общим объе-
мом финансирования по это-
му году 28 млрд рублей, сооб-
щил врио главы региона. Пред-

приятия реализуют 123 инвест-
проекта на общую сумму 26 
млрд рублей. Рост ввода жилья 
за первое полугодие по сравне-
нию с прошлым годом — 69 про-
центов. Доля расходов в бюдже-
те на социальные обязательства 
— 63 процента. Марий Эл помо-
гает «своим братьям из Донец-
кой, Луганской областей, жите-
лям», также сообщил Зайцев.

Решена проблема обманутых 
дольщиков, по программе сокра-
щения аварийного жилья регион 
идет с опережением. Уже 30 про-
центов дорог приведено к нор-

мативу. Зайцев попросил не ис-
ключать Марий Эл из програм-
мы минтранса, чтобы была по-
строена новая полоса в аэропор-
ту. А также рассказал об одном 
объекте, которым он, по его сло-
вам, «заболел» — это замок Ше-
реметева. Он сравнил его с Ца-
рицыно и Архангельским. «Там 
берег Волги — красотища нере-
альная», — добавил он. Замок ра-
ботает как туристический центр. 
«В общем — это топ», — подыто-
жил врио главы региона, пригла-
сил посмотреть и помочь с фи-
нансированием — нужно около 2 
млрд рублей. «Это будет жемчу-
жина не просто Поволжья, а жем-
чужина России. Таких замков, 
думаю, по пальцам одной руки 
пересчитать... Это Волга, где хо-
дят корабли, большие туристи-
ческие теплоходы, и каждый наш 
российский человек должен ви-
деть эту красоту», — уверен он.

Выслушав доклад, Путин 
отметил важность поддержки 
IT-отрасли — это одно из ключе-
вых направлений развития, но 
попросил не забывать и о таких 

инвестпроектах, как племен-
ное животноводство и семено-
водство. Еще один важный ас-
пект — поддержание рынка тру-
да. В целом уровень безработи-
цы примерно в среднем положе-
нии по отношению к России, но 
чуть-чуть все-таки выше, оце-
нил он. Еще одна проблема — со-
стояние дорожной сети. Пре-
зидент выразил надежду, что 
республика войдет в програм-
мы дорожного строительства и 
призвал привлекать к работам 
прежде всего местных жителей.

Путин отметил хороший 
опыт и образование Зайцева, 
а также его послужной список. 
«Вы работали в руководстве 
крупных государственных хол-
дингов, возглавляли правитель-
ство одной из близлежащих рес-
публик, в Калмыкии работали 
почти три года. То есть у вас все 
есть, для того чтобы добиваться 
тех целей, которые стоят перед 
республикой», — заключил он.  

Владимир Путин попросил врио 
главы Марий Эл обратить внимание 
на сельское хозяйство.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил с главой Росавтодора 
ремонт и строительство дорог

Трассам прибавят полос
Дмитрий Гончарук

В 
ближайшие годы за счет 
капремонтов три тыся-
чи километров россий-

ских дорог расширят с двух 
до четырех полос, что должно 
резко снизить число лобовых 
столкновений. О том, как в стра-
не формируется современная 
сеть автотрасс, вчера говорили 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин и руководитель Феде-
рального дорожного агентства 
Роман Новиков.

Глава правительства отме-
тил, что Росавтодор влияет на 
очень большое количество сек-
торов российской экономики. 
«Дороги — это очень важный по-
казатель, в том числе и качества 
жизни наших людей. Формиро-
вание современной качествен-
ной дорожной сети сегодня — 
это одно из самых значимых 
условий для достижения наци-
ональных целей развития, кото-
рые перед нами поставил прези-
дент», — сказал он.

Объем бюджетных ассигно-
ваний на финансирование дея-
тельности Росавтодора в 2022 
году увеличен на 100 милли-
ардов рублей. По мнению гла-
вы кабмина, это в том числе и 
показатель эффективности ра-
боты агентства, которое уже 
четыре года реализует нацио-
нальный проект «Безопасные и 
качественные дороги». А в июне 
правительство утвердило пяти-
летнюю программу дорожного 
строительства, которая помо-
жет собрать в опорную сеть 138 
тысяч км автомобильных дорог, 
из которых 64 тысячи — это все 
федеральные трассы и 74 тыся-
чи — региональные.

К 2024 году приведут в нор-
мативное состояние 85% опор-
ной сети автодорог и полови-
ну региональной сети, постро-
ят более 1890 дорог к важным 
социальным и инфраструк-
турным объектам. Создаются 
два транспортных коридора: 
«Запад — Восток» протяженно-

стью более 9 тысяч километров 
и «Север — Юг» — более 4 тысяч 
километров.

Новиков подтвердил, что все 
паспортные показатели нац-
проекта исполняются: если в 
2017 году было отремонтирова-
но 41,5% региональной сети, то 
теперь — 47,7%. «Мы находимся 
в той динамике, которая уста-
новлена графиками паспортов 
национальных проектов каждо-
го из субъектов РФ», — пояснил 
глава агентства.

Благодаря увеличению бюд-
жета Росавтодор идет с опере-
жением на 20% поставленных 
ему на год заданий. Из дополни-
тельных 50 миллиардов рублей 
34 миллиарда идут на выполне-
ние работ ускоренными темпа-
ми, 4 миллиарда направлены на 
погашение расходов, связанных 
с удорожанием материалов, а 
еще 12 — на то, чтобы выплатить 
авансы тем подрядным органи-
зациям, которые готовы рабо-
тать с опережением графика.

Важный показатель для Ро-
савтодора — снижение смертно-
сти на дорогах. Новиков обра-
тил внимание, что на показате-
ли влияет множество факторов. 
Так, автомобилизация выросла 
с 56,5 млн машин в 2017 году до 
60 млн в 2021-м.

«И когда мы посчитали та-
кую усредненную интенсив-
ность движения по стране, то 
есть не приведенную, как она 
технически считается, а имен-
но общую, то сделали вывод, 

что трафик вырос в 1,5 раза. В 
то же время снижение показа-
теля смертности по итогам ис-
текшего полугодия у нас соста-
вило 10% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года», — пояснил чиновник. По 
его словам, агентство активно 
работает с МВД, региональны-
ми комиссиями по безопасно-
сти движения.

Во время капитальных ре-
монтов дороги расширяют с 
двух полос до четырех с раз-

делением потоков, что исклю-
чает лобовые столкновения — 
самые смертельные ДТП. Со-
гласно пятилетней программе, 
вместо 1,2 тысячи километров 
четырехполосных трасс станет 
3 тысячи.

Во время беседы премьер на-
помнил, что недавно был в ко-
мандировке во Владимирской 
области и облетел участок трас-
сы М-12. «Видел, как работа-
ют там строители: быстро, чет-
ко, системно», — отметил Ми-
шустин.

Ремонт дорог позволяет не 
только сократить логистиче-
ские издержки, но и создавать 
новые рабочие места, повы-
шать внутренний спрос на сы-
рье, материалы. «Сейчас очень 
важно в условиях внешнего 
давления формировать имен-
но резервы, связанные с услу-
гами, со стройматериалами, с 
ресурсами на территории Рос-
сийской Федерации. Это до-
полнительная поддержка всей 
экономики страны», — заявил 
председатель правительства. 
Он поинтересовался у главы 
Росавтодора, как выстраива-
ется работа с учетом внешних 
ограничений. 

По словам Новикова, дея-
тельность агентства не силь-
но зависит от импорта, особен-
но это относится к  строитель-
ным материалам. За счет сов-
местных усилий с минтрансом 
и минпромторгом планирует-
ся увеличить годовой объем 
производства асфальтобетон-
ных заводов до 105 и асфальто-
укладчиков до 300 штук. «Рас-
считываем на то, что на трех-
летку сегодняшняя ситуация 
не повлияет, — заверил он. — Мы 
точно обеспечены техникой, 
точно обеспечены запасными 
частями, в том числе за счет па-
раллельного импорта».

«Надеюсь, что все задачи, ко-
торые поставлены перед вашим 
ведомством, будут выполнены 
качественно и в срок», — отреа-
гировал Михаил Мишустин.  

Дорожно-
транспортное 
приложение

«У пользователей больше нет необходимости 
посещать офис страховой компании — извеще-
ние поступит в страховую онлайн. Еще одно 

преимущество сервиса — нет риска ошибок в данных, 
форма автоматически заполняется сведениями из Го-
суслуг», — сообщил Черненко. В минцифры напомнили, 
что для оформления электронного европротокола оба 
участника ДТП должны иметь подтвержденные учет-
ные записи на госуслугах. Кроме того, в ДТП не должно 
быть пострадавших, а также не должен быть причинен 
ущерб иному имуществу, кроме транспортных средств.

Есть и первый случай использования сервиса «Евро-
протокол онлайн». Как сообщили в минцифры, пер-
вый электронный европротокол был оформлен в Челя-
бинске. Им воспользовались две девушки 28 и 30 лет, по-
павшие в ДТП. Оформление происходило по сценарию 
«один заполняет — второй подтверждает». Обе участни-
цы ДТП высоко оценили возможности нового сервиса и 
заявили, что не жалеют о том, что воспользовались им.  

Российские 
регионы в целом 
наиболее поляр-
но относятся к он-
лайн-сервисам для 
автомобилистов. 
По данным иссле-
дования «Откры-
тия Авто», наибо-
лее скептически к 
оформлению че-
го-либо, в том чис-
ле сделок по купле-
продаже автомоби-
лей с регистрацией 
через госуслуги, 
относятся жители 
Красноярска — там 86% не готовы к такому формату, а 
наиболее оптимистичны жители Уфы — там 27% заяви-
ли о своем желании протестировать услугу.

В рамках «европротокола» участники ДТП могут 
претендовать на возмещение до 400 тысяч рублей — 
если все участники сделали фотофиксацию поврежде-
ний и у них нет разногласий. Сумма до 100 тысяч руб-
лей может быть выплачена, если у водителей есть раз-
ногласия, но при этом оформлена фотофиксация, а так-
же, если водители откажутся от фотофиксации повре-
ждений при отсутствии разногласий. При наличии раз-
ногласий и отсутствии фотофиксации в рамках евро-
протокола страхового возмещения не будет. Для полу-
чения возмещения в таких случаях нужно вызывать со-
трудника ГИБДД и оформлять ДТП на месте.

Автоматизация и перевод сервисов, связанных с ав-
томобилями, в онлайн проходит на фоне заметного сни-
жения числа продаж автомобилей. Так, по данным Ассо-
циации европейского бизнеса, в России в июле 2022 
года было продано почти 32,5 тысячи автомобилей — ми-
нус 75% год к году. В то же время в сравнении с цифрами 
мая и июня виден четкий рост, так, в мае было продано 
24 тысячи автомобилей, в июне — 27 тысяч. В лидерах 
продаж — Kia, Hyundai и Lada. Емкость рынка новых лег-
ковых автомобилей, по данным агентства «Автостат», 
составила 775 млрд руб, что примерно в два раза мень-
ше, чем было за первые шесть месяцев 2021 года.   

Первое 
оформление 
«европротокола» 
через приложение 
«Госулуги Авто» 
произошло 
в Челябинске

1

— Читайте также: Страховщики назвали машины, 
которые бесполезно восстанавливать после ДТП 
rg.ru/art/2367364
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Глава государства выразил надежду, 
что республика войдет в программы 
дорожного строительства и призвал 
привлекать к работам прежде всего 
местных жителей

Михаил Мишустин отметил, что государство тратит серьезный объем средств на капремонт дорог.

А К Ц Е Н Т

К 2024 году приведут в нормативное 
состояние 85% опорной сети автодорог 
и половину региональной сети, построят 
более 1890 дорог к важным социальным 
и инфраструктурным объектам

ФИНАНСЫ Физлица купили 
на Мосбирже рекордное 
количество валюты

Не сбросили 
со счетов

Алексей Рыбин

Физлица во второй половине июля нарастили объемы 
нетто-покупок валюты до 237,1 млрд рублей. Об этом 
говорится в обзоре рисков финансовых рынков Банка 
России.

«Значимыми нетто-покупателями валюты на Мо-
сковской Бирже во второй половине месяца впервые 
стали физические лица, которые нарастили объемы 
нетто-покупок с 176,1 млрд рублей в июне до 237,1 
млрд рублей в июле (в рублевом эквиваленте), что ста-
ло рекордным объемом нетто-покупок для данной ка-
тегории участников», — сообщает ЦБ.

В условиях текущей геополитической обстановки 
Банк России рекомендует принимать во внимание рис-
ки задержки переводов и хранения иностранной валю-
ты на счетах организаций из недружественных стран, 
отмечается в обзоре.

Регулятор пояснил, что валюту физлица приобре-
тали в основном через банки, которые осуществля-
ли переводы на зарубежные счета. «При этом в июле 
произошло снижение остатков на банковских счетах 
физических лиц в иностранной валюте на 3 млрд дол-
ларов США», — отметили в ЦБ.

Несмотря на общий рост спроса на валюту, значи-
тельной концентрации покупок со стороны отдельных 
участников не наблюдалось. Таким образом, ослаб-
ление рубля происходило на фоне покупок широко-
го круга участников, подчеркивается в обзоре ЦБ. В 
Банке России также ожидают дальнейшего повыше-
ния потребности участников рынка в валюте по мере 
восстановления импорта.

В конце июня 2022 года рубль достиг своей пико-
вой точки, укрепившись до 51,45 рубля за доллар США 
(на  закрытии торгов 30 июня), после чего последова-
ла коррекция российской валюты. В июле наблюда-
лось ослабление рубля к доллару на 19,8%. Ослабление 
рубля происходило в условиях повышенной волатиль-
ности в  первую неделю месяца (курс доллара США на 
пике достигал 64,6 рубля за доллар США) и относи-
тельно спокойного рынка в последующие дни.  

ВЫБОРЫ 

Эксперты 
оценили итоги 
регистрации 
кандидатов

ПРОШЛИ 
СТРЕСС-ТЕСТ
Валентина Егорова

Конкуренция на региональных 
выборах выросла, а число отка-
зов кандидатам и партиям со-
кратилось. При этом тревож-
ные ожидания спада интереса 
к выборам на фоне пандемии и 
внешнеполитических событий 
не оправдались. К таким выво-
дам пришли участники кругло-
го стола «Единый день голосо-
вания — 2022: итоги регистра-
ции кандидатов». 

По мнению модератора дис-
куссии, замдиректора Инсти-
тута истории и политики Мо-
сковского педагогического го-
сударственного университета 
Владимира Шаповалова, мы яв-
ляемся свидетелями уникаль-
ной избирательной кампании. 
«Она проходит в условиях до-
статочно серьезных геополити-
ческих вызовов, стоящих перед 
страной. При этом выборы про-
ходят штатно, в положенные 
сроки, в соответствии со всеми 
процедурами демократическо-
го политического процесса», — 
отметил эксперт.

В начале этой недели завер-
шился процесс регистрации 
кандидатов на региональных 
выборах.  «Исходя из объектив-
ных данных по регистрации, 
мы однозначно можем конста-
тировать, что имеет место рост 
конкуренции на выборах выс-
ших должностных лиц регионов 
с одновременным снижением 
количества отказов в регистра-
ции», — рассказал глава Фонда 
исследования проблем демо-
кратии, председатель Коорди-
национного совета по обще-
ственному контролю за голо-
сованием при ОП РФ Максим 
Григорьев.

На губернаторских выборах 
в 14 субъектах успешно преодо-
лел этап регистрации 71 канди-
дат из 75 подавших документы. 
Таким образом, конкуренция 
среди кандидатов в губернато-
ры  составила пять человек на 
место. А доля зарегистрировав-
шихся кандидатов — 95%. «По 
сравнению с прошлыми выбо-
рами в этих субъектах число 
отказов уменьшилось в пять 
раз», — констатировал Гри-
горьев.

Похожая ситуация — и на вы-
борах в законодательные собра-
ния, они пройдут в шести регио-
нах. «Этап регистрации прошли 
40 из 42 списков политических 
партий и порядка 98% кандида-
тов, выдвинутых в одномандат-
ных округах. По сравнению с 
2017 годом число отказов по 
спискам сократилось в 4 раза», 
— сообщил эксперт.

Наиболее активны на этих 
выборах парламентские пар-
тии, рассказал директор Цен-
тра политического анализа и 
социальных исследований Па-
вел Данилин. Но это не значит, 
что конкуренция ограничива-
ется думской пятеркой. Толь-
ко в губернаторских кампани-
ях участвуют суммарно 11 по-
литических сил. Если брать по 
регионам, то самое большое 
разнообразие в Сахалинской 
области, отметил Данилин. Тут 
за места в областной Думе бо-
рются кандидаты от девяти пар-
тий. Минимальное участие — 5 
партий — зафиксировано в Се-
верной Осетии, однако и эти 
цифры довольно высокие, доба-
вил эксперт.

«Если обобщать все кампа-
нии по стране, то можно ска-
зать, что тревожные ожидания 
людей после пандемии и в связи 
с новыми внешнеполитически-
ми вызовами не оправдались», 
— заявил политолог Александр 
Асафов. Он ожидает хорошей 
явки в регионах, в том числе 
на муниципальных выборах в 
Москве.

«Электоральный процесс 
идет в соответствии с законом, 
наблюдаются явно выраженные 
позитивные тенденции и, не-
смотря на некоторые опасения 
части экспертного сообщества 
относительно геополитических 
вызовов и выборов в этих усло-
виях, мы наблюдаем абсолютно 
нормальный демократический 
процесс», — подытожил дискус-
сию Владимир Шаповалов.

Участники круглого стола 
выразили надежду, что избира-
тельная кампания и дальше бу-
дет проходить динамично, кон-
курентно и цивилизованно.  

По сравнению 
с 2017 годом число 
отказов по парт-
спискам сократи-
лось в 4 раза



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 августа 2022
пятница № 178 ( 8826 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Гвардии подполковник Михаил 
Задворный спас подчиненных, 
когда подорвался грузовик «Урал». 

Подполковник Алмаз Хазиев руко-
водит бригадой, обеспечивающей 
артподдержку наших войск.

Младший сержант ЛНР Максим 
Мартыненко успешно командует 
расчетом гаубицы «Мста-Б».

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

УБРАТЬ СВИДЕТЕЛЕЙ

Александр Степанов,
Донецкая Народная Республика

Р
оссийским и иностран-
ным журналистам пока-
зали последствия удара 

по следственному изолятору в 
Еленовке, где находились плен-
ные боевики запрещенного в 
России и признанного террори-
стическим полка «Азов». Глава 
Донецкой Народной Республи-
ки Денис Пушилин рассказал о 
подробностях этой варварской 
атаки. И уточнил, когда и где бу-
дет проходить первый трибунал 
над пленными боевиками. 

Чтобы попасть в следствен-
ный изолятор в поселке Еленов-
ка под Донецком, нужно пройти 
тщательный досмотр. Объект 
это режимный, да к тому же по-
стоянно находится на прицеле 
украинской артиллерии. Жур-
налистам показали помещение, 
разрушенное ракетами, выпу-
щенными из реактивных си-
стем HIMARS американского 
производства.

Пленные «азовцы» находи-
лись в помещении, где рань-
ше был производственный цех. 
Впечатления от увиденного 
самые тяжелые. Сейчас здесь 
обугленные стены, искорежен-
ные кровати, выбитые окна. 
Удар ракетами был настолько 
точным, что шансов на выжи-
вание у боевиков практически 
не было. Как заявила официаль-
ный представитель генеральной 
прокуратуры ДНР Виталия Чер-
нявская, в результате обстрела 
погиб 51 военнослужащий ВСУ, 
ранения получили 142 челове-
ка. Уголовное дело возбуждено 
по факту совершения террори-
стического акта.

Следователи сейчас соби-
рают доказательства того, что 
удар по СИЗО был нанесен 
украинскими военными. На 
экспертизу отправлены облом-
ки ракеты, следователи тща-
тельно документируют все по-
следствия ночного удара. 

 По словам Дениса Пушили-
на, варварский метод, который 
использовали украинские во-
оруженные формирования, что-
бы заткнуть рот своим бывшим 
сослуживцам, удивил даже при-

выкших к преступлениям Киева 
жителей ДНР.

Пушилин подчеркнул, что 
Киев нанес удар сразу после 
того, как пленные боевики на-
чали давать признательные по-
казания о совершенных ими 
преступлениях. «28 июля вы-
шло видеопризнание с перечис-
лением имен, фамилий, прика-
зов, характеров приказов, ко-
торые давались именно этому 
преступному подразделению. 
О преступных приказах расска-
зал пленный боевик Дмитрий 
Козацкий. Буквально в эту же 
ночь, с 28 на 29 июля, был со-
вершен удар по территории 
СИЗО в Еленовке», — подчерк-
нул Пушилин. 

По его словам, официальный 
Киев, понимая серьезность тех 
фактов, которые были раскры-
ты пленными и появляются у 
следствия, решил попросту уб-
рать ненужных свидетелей. Он 
отметил, что боевики «Азова», 
понимая бесперспективность 
своей ситуации, начали актив-
но давать показания о преступ-
лениях, которые совершались 
по команде из Киева. «Для укра-
инской власти эта правда неу-
добна, потому что очень много 
преступных приказов отда-
валась режимом Зеленского 
открыто. Они ничего лучшего 
не нашли, чем попросту уничто-
жить какую-то часть боевиков, 
а остальных просто запугать», — 
заявил Пушилин.

Глава Донецкой Народной 
Республики также рассказал 
о суде над боевиками из «Азо-
ва», который должен пройти 
в Мариуполе. Он подчеркнул, 
что этот трибунал должен быть 

международным. От некото-
рых стран уже есть предвари-
тельное согласие. Устав трибу-
нала разработан профильными 
ведомствами ДНР и России, в 
частности, Генеральной проку-
ратурой РФ. «Теоретически мы 
можем успеть провести трибу-
нал летом. Я бы здесь все же не 
затягивал», — сказал Пушилин. 

Вместе с тем он отметил, 
что сроки проведения тако-
го международного процес-
са в первую очередь опреде-
ляются следственными орга-
нами. Ведь, чтобы выполнить 
главную задачу — максималь-

но открыто провести этот уго-
ловный процесс, нужна исчер-
пывающая доказательная база. 
Ни у кого не должно остаться 
сомнений в четности и откры-
тости такого суда.

«Максимальная открытость 
подразумевает также пригла-
шение различных международ-
ных организаций. Мы открыты 
и для государственных инсти-
тутов, и для общественности. 
Тем более для средств массовой 
информации. Трибунал должен 
проходить максимально откры-
то. Ни у кого не должно остать-
ся сомнений в отношении того 
преступного режима, кото-
рый является виновником кон-
фликта. Я говорю про режим Зе-
ленского и прочих, за ним сто-
ящих», — подчеркнул Пуши-
лин.  

АРСЕНАЛ

БРОНЯ В БРОНЕ

Сергей Птичкин

В 
последнее время на Укра-
ине все больше критики 
раздается в адрес противо-

танкового ракетного комплекса 
Javelin, который был передан 
западными странами Киеву.

Действительно, сначала 
украинские военные буквально 
восторгались этим комплексом, 
разработанным в США. Но про-
шло совсем немного времени и 
наступило  разочарование.  

Например,  пленный ко-
мандир 36-й бригады мор-
ской пехоты ВСУ полковник 
Владимир Баранюк признал-
ся в бесполезности «Джавели-
нов». По словам полковника, 
его бригада так и не сделала ни 
одного пуска из этого оружия. 
Комплекс оказался достаточно 
сложным и капризным. 

Но даже если удавалось сде-
лать выстрел и снаряд попадал в 
российский танк, далеко не все-
гда достигался ожидаемый ре-
зультат. 

Зачастую взрыв происходил 
на поверхности брони, без ее 
пробития.  Машина сохраняла  
боеспособность.

Дело в том, что наши танко-
строители давно научились па-
рировать удар кумулятивной 
струи, которая когда-то счита-

лась смертельной для бронетех-
ники. Для того, чтобы понять, как 
эту струю разрушать, пришлось 
провести множество исследова-
ний, в том числе с привлечением 
академической науки.

Еще более полувека назад в 
СССР корпус и башню танков 
стали изготавливать из много-
слойной брони. В лобовой части 
корпуса между двумя броне-
плитами помещался лист стек-
лопластика, который эффек-
тивно разрушал кумулятивную 
струю.

Внутрь башенной брони 
вплавлялись шары из ультра-
фарфора, который был стоек 
к удару кумулятивной струи 
в 2,5 раза выше, чем броневая 
сталь. Был и другой вариант — 
между внешним и внутренним 
слоями брони помещались па-
кеты из высокопрочной стали. 

Они принимали на себя удар 
уже ослабленной кумулятивной 
струи.  

Затем появилась ячеистая 
броня, ячейки которой заполня-
лись квазижидким веществом, 
например полиуретаном или 
полиэтиленом. При ударе в та-
кие ячейки кумулятивная струя 
отражалась от стенок и сама 
себя схлопывала.  

Такие способы защиты уве-
личили противокумулятивную 

стойкость танковой брони по-
чти на сорок процентов.

А когда выяснилось, что ку-
мулятивная струя очень чув-
ствительна к боковому воздей-
ствию, стали разрабатывать 
комплексы так называемой ди-
намической полуактивной за-
щиты. 

На башню и корпус устанав-
ливались коробки с взрывча-
тым веществом и скользящими 
стальными пластинами. Куму-
лятивная струя инициирова-
ла подрыв взрывчатки в этих 
коробках. Встречный взрыв 
ослаблял струю, а стальная пла-
стина, бившая ей в бок, факти-
чески ее разрушала. 

Первый комплект навес-
ной динамической защиты на-
зывался «Контакт-1». Сейчас 
танки защищает «Контакт-5» 
и самый современный — «Ре-
ликт». Они увеличили стой-
кость брони почти в два раза. 

И разрушают не только ку-
мулятивную струю, но и подка-
либерные снаряды, против кото-
рых, как ранее считалось, дина-
мическая защита неэффективна. 

Стоит отметить, что динами-
ческая защита — обязательная 
составная часть комплексной 
бронезащиты, которая исполь-
зуется на всех без исключения 
российских танках.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Этот снимок сделан во время разведывательно-поискового рейда наших десантников. Они выбили противника из опорного пункта, уничтожили две его бронемашины и более 10 националистов. 

А К Ц Е Н Т

Глава ДНР рассказал, 
что суд над боевиками из «Азова» 
должен пройти в Мариуполе. 
Он подчеркнул, что этот трибунал 
должен быть международным 

МИНОБОРОНЫ

ПОКА КИЕВ ВОЮЕТ В ЭФИРЕ, СОЮЗНЫЕ ВОЙСКА ПРОДОЛЖАЮТ НАСТУПАТЬ

Юрий Гаврилов

П
ока Киев, по при-
знанию чиновни-
ков из  близкого 
окружения Зелен-
ского,  проводит 
какие-то инфор-
мационно-психо-
логические контр-
наступления (про-

ще говоря, пудрит мозги окру-
жающим), российская армия 
вместе с группировками ДНР и 
ЛНР теснит противника по всем 
направлениям. Глубоких про-
рывов его обороны пока, прав-
да, не наблюдается. Зато ее ло-
мают планомерно, день за днем 
выбивая ВСУ и нацбаты с хоро-
шо укрепленных позиций и из 
населенных пунктов. Потери 
украинской армии таковы, что 
небоеспособными оказывают-
ся целые воинские соединения.

Вот и вчера официальный 
представитель Миноборо-
ны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков заявил, что 
в результате активных наступа-
тельных действий союзных сил 
на Артемовском и Авдеевском 
направлениях ликвидировано 
более 50 процентов личного со-
става 14-й и 66-й механизиро-
ванных бригад ВСУ. 

«Фиксируется массовое 
дезертирство и самовольное 
оставление националистами за-
нимаемых позиций», — отметил 
генерал. 

Характерно, что аналогич-
ные доклады он делает практи-
чески все последние дни. К при-
меру, во вторник Конашенков 
сообщил, что натиск россий-
ских войск привел к утрате бое-
способности 2-го механизиро-
ванного батальона 14-й меха-
низированной бригады. 

«Потеряв более 340 человек 
убитыми и ранеными, остав-
шийся личный состав само-
вольно покинул занимаемые 
позиции», — отметил тогда офи-
циальный представитель Мино-
бороны России.

Днем ранее он рассказал, что 
на Харьковском направлении 
в результате уничтожения то-
чечными ударами наших ВКС и 
ракетными войсками пунктов 
временной дислокации укра-
инских националистов, массо-
вых потерь и дезертирства ино-
странных наемников стал не-
боеспособным печально из-
вестный своими зверствами ба-
тальон «Кракен». 

Дело дошло до того, что его 
командиры, стараясь любыми 
способами восполнить поте-

ри, попытались загонять в свои 
ряды харьковчан. Получается 
не слишком успешно.

Между тем российская опера-
тивно-тактическая и армейская 
авиация, наши ракетные войска 
и артиллерия продолжают нано-
сить прицельные удары по во-
енным объектам на территории 
Украины. По словам Конашен-
кова, за сутки они поразили 20 
пунктов управления бригадного 
и батальонного звеньев. 

На воздух взлетели еще 8 
складов с боеприпасами. Это 
произошло в районах населен-
ных пунктов Константиновка, 
Северск, Зайцево, Новоселка, 
Очеретино и Водяное на терри-
тории Донецкой Народной Рес-
публики, а также у Трудового в 
Запорожской области.

Еще уничтожены склад ра-
кетно-артиллерийского воору-

жения под Харьковом, локатор 
наведения зенитного ракетно-
го комплекса С-300 у Крама-
торска и 264 района скопления 
живой силы, вооружения и во-
енной техники противника.

В рамках контрбатарейной 
борьбы союзным войскам уда-
лось подавить три взвода ре-
активных систем залпового 
огня «Град», два артиллерий-
ских взвода орудий «Акация» и 
три взвода гаубиц Д-30. Их на-
крыли на огневых позициях в 
окрестностях населенных пунк-
тов Уманское, Красногоровка и 
Новгородское в Донецкой На-
родной Республике.

«Истребительной авиацией 
ВКС России сбит вертолет Ми-24 
в районе города Никополь Дне-
пропетровской области», — до-
ложил Конашенков. А наши сред-
ства противовоздушной обо-

роны за сутки уничтожили еще 
семь украинских беспилотни-
ков. Их ликвидировали над на-
селенными пунктами Бригади-
ровка, Граково, Сулиговка, Ан-
дреевка, Бабенково, Заводы и 
Липчановка в Харьковской обла-
сти. Кроме того, на подлете к Ли-
сичанску расчеты российских 
комплексов ПВО в воздухе пере-
хватили четыре снаряда реак-
тивной системы залпового огня.

Вчера же минобороны по-
казало видеосюжет о том, как 
наши десантники проводят 
разведывательно-поисковые 
рейды возле линии соприкос-
новения и в тылу противника. 
В комментарии к этим кадрам 
сказано, что командир развед-
роты ВДВ решил спешиться с 
боевых машин и стремитель-
ным броском выбить национа-
листов из опорного пункта. 

Поддерживаемые огнем из 
штатного вооружения БМД-2К-
АУ и противотанкового ракет-
ного комплекса десантники ата-
ковали противника и вытесни-
ли его с занимаемых позиций. 
При этом было уничтожено две 
украинские бронемашины и бо-
лее 10 националистов.  

А К Ц Е Н Т

На Артемовском и Авдеевском 
направлениях ликвидировано более 
50 процентов личного состава 14-й 
и 66-й механизированных бригад ВСУ

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали еще о трех по-
двигах, совершенных во-

енными в ходе спецоперации 
по защите республик Донбас-
са. На этот раз в списке героев — 
два российских подполковника 
и младший сержант Народной 
милиции ЛНР. 

Группа российских военно-
служащих под командованием 
гвардии подполковника Миха-
ила Задворного подвозила на 
автомобиле «Урал» боеприпа-
сы на передовую. Во время од-
ного из рейдов машину подби-
ли, и она загорелась. Офицер по-
лучил ранения, но смог спасти 
подчиненных. Он перетащил их 
в безопасное место, после чего 
грузовик взорвался.

Затем Михаил четверо суток 
вел сослуживцев пешком в рас-

положение наших войск. В один 
из дней наши наткнулись на 
группу националистов. В ходе 
скоротечного боя боевики были 
ликвидированы. У них были 
изъяты гранатомет и приборы 
ночного видения.

Подполковник Алмаз Хази-
ев руководил артиллерийской 
бригадой, обеспечивавшей арт-
поддержку нашим подразде-
лениям.

В одном из боев удалось по-
давить две артиллерийские ба-
тареи ВСУ и уничтожить три 
буксируемых артиллерий-
ских орудия западного произ-
водства. Также артиллеристы 
ликвидировали до 4 автомоби-
лей и более 90 националистов. 

Противник, понеся значи-
тельные потери, был вынужден 
покинуть занимаемые позиции 
и оставить стратегически важ-
ный населенный пункт.

Командир основного ору-
дия гаубичного дивизиона ЛНР 
младший сержант Максим Мар-
тыненко в 18 лет, едва закончив 
школу, добровольцем пришел 
служить в Народную милицию 
и уже более трех лет защищает 
Донбасс. В других подразделе-
ниях воюют его дед и дядя. 

Сейчас Мартыненко ко-
мандует расчетом гаубицы 
«Мста-Б». За время спецопера-
ции артиллеристы получили 
большой практический опыт 
в ведении контрбатарейной 
борьбы. На их счету более деся-
ти единиц уничтоженной техни-
ки, разрушенные укрепрайоны, 
подавленные долговременные 
огневые точки ВСУ.

Максим уверен, что у врага 
нет шансов на успех. Когда Дон-
басс освободят, он планирует 
продолжить профессиональ-
ную военную карьеру.  

БЕЗОПАСНОСТЬ

В ХАРЬКОВЕ ГОТОВЯТ 
КАРАТЕЛЬНУЮ АКЦИЮ 
Юрий Гаврилов

Российские военные досто-
верно установили, что в бли-
жайшее время киевские власти 
под предлогом якобы поиска 
корректировщиков ударов на-
шей авиации и артиллерии со-
бираются направить в Харьков 
группу сотрудников СБУ и дру-
гих силовых структур. 

По словам начальника Наци-
онального центра управления 
обороной РФ генерал-полков-
ника Михаила Мизинцева, в об-
ластном центре, где в основном 
проживают русскоговорящие 
люди, они проведут очередную 
масштабную карательную опе-
рацию. Ее цель — выявить гра-
ждан, лояльных к нашей стра-
не и открыто выражающих про-
российские взгляды. Таких гра-
ждан украинские политики и 
спецслужбы сразу же обвиняют 
в «коллаборационизме». 

«При этом в качестве осно-
ваний для задержания жителей 
города сотрудники СБУ наме-
рены использовать обнаружен-
ные в телефонах истории звон-
ков и СМС-сообщения на рос-
сийские номера, переписки в 
мессенджерах с осуждением 
действующей украинской вла-
сти, подписки в соцсетях на рос-
сийские каналы, фото- или ви-
деоматериалы результатов по-
ражения украинских военных 
объектов. А также информацию 
от доносчиков на своих соседей, 
друзей, родственников или зна-
комых», — рассказал Мизинцев.

По его словам, задержанных 
наверняка будут подвергать на-

силию и пыткам. Кроме того, 
угроза физической расправы  
нависла над членами их семей. 
Генерал ничуть не преувеличил, 
поскольку это уже происходило 
во время карательных рейдов 
СБУ в Одессе, Николаеве, Сла-
вянске, Сумах, Чернигове и дру-
гих городах  Украины.

Мизинцев сказал, что дей-
ствия СБУ фактически копиру-
ют методы работы нацистов на 
оккупированных территориях 
в период Великой Отечествен-
ной войны. Это подтверждают 
другие многочисленные факты 
откровенного бесчинства наци-
оналистов их руководства. 

К примеру, недавно генерал-
полковник Мизинцев рассказал 
о кровавой провокации, спла-
нированной командованием 
ВСУ с помощью специалистов 
72-го центра информационно-
психологических операций. Ее 
сценарий предполагает гибель 
мирного населения якобы от 
неизбирательных ударов рос-
сийских войск. 

Для реализации этой прово-
кации в пригороде Славянска 
ВСУ развернули минометные 
расчеты. В назначенное время 
они должны обстрелять улицу 
Геологическая в момент разда-
чи гумпомощи местному насе-
лению и беженцам. 

«Для подготовки фото- и ви-
деоматериалов о якобы «убий-
ствах мирных жителей русски-
ми» и их последующего широ-
кого распространения в укра-
инских и западных СМИ в город 
прибыли иностранные журна-
листы», — отметил Мизинцев.  

— За темой следите на сайте 
rg.ru/sujet/donbass
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Журналистам показали помещение, 
разрушенное ракетами из амери-
канских реактивных систем HIMARS.

— Видео- и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2367995
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ЭКСПОРТ ЕС проверил 
свою готовность к запрету 
импорта нефти из России

Остановка 
«Дружбы» 

Сергей Тихонов

Поставки российской нефти по Южной ветке тру-
бопровода «Дружба» остановились 4 августа из-за 
проблем с оплатой транзита через Украину. Прокачка 
возобновилась только 10 августа, но только в Слова-
кию и Венгрию. Чехия пока остается без российского 
сырья.

Транзит по «Дружбе» 4 августа остановила укра-
инская компания «Укртранснафта», которая обес-
печивает работу нефтепровода на территории своей 
страны. Причина — отсутствие поступления денежных 
средств из России за поставки в августе.

В «Транснефти» уточнили, что авансовый платеж 
за транзит в августе был сделан компанией 22 июля, 
но деньги вернулись обратно. Газпромбанк сообщил, 
что платеж не прошел из-за вступления в силу послед-
него пакета санкций ЕС против России, запрещаю-
щего трансграничные платежи из нашей страны без 
особого разрешения. Ситуация осложнена еще тем, 
что в ЕС пока не выработали порядок выдачи указан-
ных разрешений. 
То есть запретить 
успели, а механизм 
исключений для 
обязательных пла-
тежей, напрямую 
касающихся обес-
печения энергоре-
сурсами некоторых 
стран, пока еще не 
придумали.

Остановка 
«Дружбы» произо-
шла в тот период, когда в Европе реальна угроза воз-
никновения дефицита топлива, нефтеперерабаты-
вающие заводы (НПЗ) работают на максимальных 
мощностях, а импорт бьет рекорды. Ситуация оказа-
лась патовая, Европа попала под собственные санк-
ции, а обвинить в произошедшем, кроме себя, нико-
го было нельзя. В результате венгерская компания 
MOL и словацкая Slovnaft самостоятельно заплати-
ли за транзит российской нефти через Украину. Но, 
естественно, только за свои объемы. Поставки в эти 
страны возобновились 10 августа. Оплата не кос-
нулась доли Чехии, в которой два НПЗ, подключен-
ные к «Дружбе», принадлежат польской компании 
PKN  Orlen.

Помощник главы компании Transpetrol, владею-
щей словацкой веткой «Дружбы», Линда Вашковичо-
ва заявила, что трубопроводные поставки российской 
нефти в Чехию не возобновятся, сообщает РИА Ново-
сти. А глава Минпромторга Чехии Йозеф Сикела ска-
зал, что Прага и Варшава ищут компромиссное реше-
ние по поставкам нефти, которое подойдет обеим стра-
нам с правовой и технической точек зрения. 

Но позднее глава компании Mero, обслуживающей 
чешский участок трубопровода, Ярослав Пантучек 
заявил, что также планирует самостоятельно оплатить 
транзит российской нефти через Украину. Возобновле-
ние поставок ожидается 12—13 августа.  

Вакцине дали срок
 «То есть получено до-

статочно данных, что 
в а к ц и н а  н е  тер я ет 

своих свойств на протяжении 
увеличенного срока, поэтому ее 
срок годности может быть пере-
смотрен. Это стандартная прак-
тика индустрии, таковы требо-
вания к любому препарату», — 
подчеркнула эксперт.

«Но, конечно, для сохране-
ния качества препарата важно, 
чтобы строго соблюдались усло-
вия его хранения, — пояснила 
«РГ» исполнительный директор 
«Национальной фармацевтиче-
ской палаты» Елена Неволина. 
«Спутник» выпускают и в виде 
раствора — его хранят при глубо-
кой заморозке, и в виде лиофи-
лизата — сухого порошка (у него 
условия хранения менее стро-
гие) — поэтому и сроки годности 
продлены на разное время, от 
полугода до 12 месяцев.

Благодаря пересмотру вре-
мени использования дефицита 
вакцин в стране не будет, о чем 
и заявляли ранее в минздраве.   
Пройти ревакцинацию можно 
спокойно во всех регионах. Тем 
более что вслед за нынешней 
волной «омикрона» ВА.4/ВА.5 
нас, возможно, ждут и другие. 
Так, вчера стало известно, что 
у пятерых жителей Петербур-
га и одного москвича, заболев-
ших коронавирусом, был обна-
ружен новый гибридный штамм 
— его назвали «дельтакроном», 
так как он заимствовал часть ге-
нома от «омикрона», а часть — 
от «дельты». Народ всполошил-

ся: «омикрон» известен сво-
ей повышенной заразностью, 
а «дельта» — патогенностью. В 
Роспотребнадзоре, впрочем, 
успокоили: все пациенты, у ко-
торых был выявлен «дельта-
крон», перенесли болезнь легко. 

«Какими свойствами будет 
обладать новый мутант, гово-
рить преждевременно, — счита-
ет ведущий научный редактор 
сервиса дистанционного меди-
цинского образования Vrachu.
ru, заслуженный врач России 
Михаил Каган. — На данный 
момент сложно сказать, чем 
«дельтакрон» будет напоми-
нать своих родителей.  «Дельта» 
и «омикрон» — совершенно 
разные вирусы. Они отличают-
ся и тем, как они заражают клет-
ки, и тем, как они уклоняются от 
иммунитета. Мы все еще недо-
статочно знаем о «дельтакро-
не», чтобы сказать, насколько 
он будет отличаться от других 
вариантов коронавируса. Пока 
слишком мало случаев заразив-
шихся «дельтакроном», чтобы 
делать какие-либо выводы».

Время покажет, сможет ли 
«дельтакрон» конкурировать с 
новыми вариантами «омикро-
на», будет ли он лучше укло-
няться от иммунитета и вызовет 
ли  более тяжелое заболевание. 
А пока нам нужно продолжать 
за этим следить.  

Решение

Верховный суд РФ подтвердил запрет подросткам вакцинироваться без 

согласия родителей. Он отказался признать незаконным требование 

минздрава получать согласие родителей для вакцинации несовершенно-

летних от коронавируса. Двое молодых людей настаивали, что законы 

«Об иммунопрофилактике инфекционных болезней» и «Об основах 

охраны здоровья граждан в РФ» дают гражданам право самостоятельно 

принимать решение о медицинских манипуляциях с 15 лет. В том числе и 

вакцинироваться. Но в случае с прививкой против коронавируса, кото-

рую делают в России подросткам 12—17 лет вакциной «Спутник М», мин-

здрав сделал исключение, заявив, что для этой процедуры необходимо 

«письменное добровольное информированное согласие родителей». 

Подростки, проиграв суды, дошли до Верховного суда. Но и там приказ 

минздрава признали законным.

Подготовила Наталья Козлова

Мусор без дома 
не считать

Спор начался с того, что гражданин, к кото-
рому стали приходить счета от регионально-
го оператора по вывозу мусора, пошел жало-

ваться в прокуратуру. Человек не зря возмущался — за 
что платить, если дом он еще не построил? Прокурату-
ра ситуацию изучила и встала на сторону заявителя. 
Она вынесла представление — потребовала от операто-
ра пересчитать плату за вывоз мусора собственнику 
участка в деревне, на котором нет ни зарегистрирован-
ных, ни незарегистрированных строений.

Региональный оператор возмутился и отправил-
ся в суд оспаривать предписание прокуроров. Он был 
уверен, что отсутствие дома, зарегистрированного 
или нет, не имеет значения — отходы же могут образо-
вываться и на самом участке — «в процессе его исполь-
зования». Тем более что некое хозяйство у этого гра-
жданина на участке 
было — теплица без 
фундамента, бытов-
ка и автовагончик. 
Как назвали послед-
ний — «бортовой ку-
зов на раме». Выхо-
дит, хозяин там бы-
вает, что-то делает. 
Значит, и мусор мо-
жет производить.

Аргумент опе-
ратора — по Земель-
ному кодексу (ста-
тья 13) собственник 
обязан поддерживать свой участок в «надлежащем со-
стоянии». И вероятный мусор должен утилизировать 
с помощью регионального оператора. Тем более что он 
отправляет счета хозяину только в дачный сезон.

Но суды согласились с прокуратурой. Они сказали, 
что отдельного договора на вывоз мусора между потре-
бителем и регоператором нет. Есть Правила предостав-
ления коммунальных услуг собственникам и пользо-
вателям помещений в многоквартирных домах и жи-
лых домах. Но они распространяются только на жилые 
дома. А в этом случае дома нет.

Аргумент оператора о том, что на участке может по-
являться мусор, — ошибочен. Действительно, сказал 
суд, образование мусора — закономерный результат 
жизнедеятельности человека. Поэтому отсутствие на 
участке помещений «не свидетельствует о ненакоп-
лении ТКО владельцами». Но это только в том случае, 
если доказано, что на участке есть объекты, пригодные 
для проживания. Пусть и незарегистрированные. Кон-
кретно в этом случае проверка показала, что образова-
ние мусора на этом участке не происходит, а располо-
женные на нем теплица без фундамента, бытовка и ку-
зов на раме «не предоставляют в проверяемом периоде 
возможности проживания, в том числе временного». 
Да и у регоператора нет никаких документов, что есть 
факты производства мусора на этом участке. 

Последним аргументом оператора было заявление 
о том, что за электричество, проведенное на участок 
человек же платит. Но все суды, включая Верховный, 
на это сказали, что владелец земли проводил время на 
своем участке — электроприборы ведь работали, но 
возможности образования мусора все же не было, так 
как на земле нет условий для проживания.  

1

РЕШЕНИЕ 

Маркировка 
пива начнется 
с апреля 
2023 года

СДУЛИ 
ПЕННОЕ 
Татьяна Карабут

Обязательная цифровая мар-
кировка пива и слабоалкоголь-
ных напитков, а также безалко-
гольного пива может начаться 
с 1 апреля 2023 года. Проекты 
постановления правительства 
об этом минпромторг вынес на 
общественное обсуждение. Не-
большие участники рынка уве-
рены, что вместо маркировки 
надо распространить систему 
ЕГАИС на розницу, как планиро-
валось раньше. Эксперты к тому 
же опасаются, что мелкая розни-
ца может не справиться с новы-
ми требованиями.

Маркировку предлагает-
ся вводить поэтапно: для пива 
в кегах — с 1 апреля 2023 года, 
в стеклянной и ПЭТ-таре — с 1 
октября 2023 года, в алюмини-
евых банках — с 15 января 2024 
года. Оптовая и розничная тор-
говля уже с 1 апреля должна бу-
дет передавать в систему марки-
ровки информацию о продаже 
промаркированной продукции. 
Информацию о частичном вы-
бытии пива и слабоалкогольных 
напитков в кегах при их продаже 
в розлив нужно передавать в си-
стему с 1 июня 2024 года.

Этапность и сроки введения 
обязательной маркировки пива 
были согласованы с отраслью, 
чтобы «обеспечить максималь-
но комфортный переход к но-
вым требованиям», отметили в 
минпромторге.

Обязательная маркировка 
пива и слабоалкогольных напит-
ков станет возможна благода-
ря интеграции Единой государ-
ственной автоматизирован-
ной информационной системы  
(ЕГАИС) и системы маркиров-
ки. Поэтому пивовары смогут 
зарегистрироваться в системе 
маркировки только в случае, 
если они уже подключены к ЕГА-
ИС, добавили в ведомстве. 

Обязательная маркировка 
уже введена в России на целый 
ряд товаров. Так государство бо-
рется с нелегальной продукцией. 
В пиве доля такой продукции, по 
разным оценкам, варьируется 
от нескольких долей процента до 
30%. Эксперимент по маркиров-
ке пива идет с 2021 года. Обяза-
тельной она должна была стать 
с 1 сентября 2022 года. Но экс-
перимент был продлен на год. В 
июле 2022 года минпромторг, 
Центр развития перспектив-
ных технологий (ЦРПТ, опера-
тор маркировки) и Ассоциация 
производителей пива (АПП, вхо-
дят крупнейшие производители 
пива) договорились начать мар-
кировку с 1 апреля 2023 года. 

«Это компромиссное реше-
ние, которое устраивает пиво-
варенную отрасль», — говорил в 
июле исполнительный директор 
АПП Вячеслав Мамонтов. 

 В июле Союз российских пи-
воваров (объединяет небольшие 
компании) обратился к прези-
денту России Владимиру Пути-
ну с просьбой отменить марки-
ровку пива, считая ее избыточ-
ной мерой контроля в условиях 
санкций. По их мнению, проще 
было бы распространить дей-
ствие ЕГАИС на розницу. Сейчас 
она действует только до момен-
та продажи в магазинах. 

Справиться с внедрением си-
стемы маркировки будет слож-
но мелкой рознице. В отличие от 
тех же сигарет, которые в основ-
ном продаются в крупных се-
тях, в пиве на долю небольших 
магазинов приходится большая 
часть продаж, считает руководи-
тель Центра разработки нацио-
нальной алкогольной политики 
Павел Шапкин. По его мнению, 
во избежание сбоев этапность 
внедрения маркировки нужно 
растянуть во времени, начав с 
производства и уже потом доба-
вив розницу.  

Прокуратура 
потребовала 
от оператора 
пересчитать плату 
за вывоз мусора 
собственнику 

Доля российской 
нефти в импорте 
Чехии, Венгрии 
и Словакии превы-
шает 50 процентов

Доля 
нелегального пива 
в России может 
достигать 30%

ПРОВЕРЕНО НА МЕСТЕ 

В РЕГИОНАХ СНОВА УЖЕСТОЧАЮТ МЕРЫ 
ПРОТИВ КОВИДА
По данным Роспотребнадзора, в 

регионах фиксируется резкий, по-

чти трехкратный рост числа зара-

зившихся коронавирусом по срав-

нению с данными на середину июля. 

Лидируют по заболеваемости Моск-

ва, Санкт-Петербург, Свердловская 

и Нижегородская области. 

Ситуация заставляет власти на ме-

стах снова вводить ограничитель-

ные меры, которые были свернуты 

еще два-три месяца назад. Так, мин-

здрав Крыма вернул обязательное 

ношение защитных масок и соблю-

дение социальной дистанции при 

посещении больниц и поликлиник, 

при входе в медучреждения требуют 

обрабатывать руки антисептиком. 

Аналогичные меры ввели в Самаре, 

Санкт-Петербурге, Свердловской, 

Тюменской областях.

Тем временем глава донского 

Роспотребнадзора Евгений Ковалев 

призвал ростовчан добровольно 

вернуться к масочному режиму в 

общественных местах. «Это очень 

действенная мера», — напомнил он 

подзабытую аксиому. За доброволь-

ное ношение масок агитируют в Пи-

тере, Ростове-на-Дону, Севастополе 

и Екатеринбурге. Между тем, как со-

общают корреспонденты «РГ» с 

мест, маски пока носят разве что 

единицы посетителей присутствен-

ных мест и просто людей на улице. 

При этом даже в тех регионах, где 

ограничительные меры не ввели, 

стали активнее напоминать жителям 

о прививках и снова открывать до-

полнительные пункты вакцинации, 

кроме обязательных, в поликлини-

ках. Так, в Тюмени создали 59 мо-

бильных бригад для труднодоступ-

ных территорий, снова открыли 

пункт в одном из торговых центров.

— Мы внимательно наблюдаем за си-

туацией, — говорит губернатор Тю-

менской области Александр Моор. 

— Новые антиковидные ограниче-

ния пока не вводим. Но стали 

больше тестировать людей на коро-

навирус, призываем тюменцев во-

время ревакцинироваться.

Как рассказывают собкоры, в целом 

с вакциной проблем нет, ее плано-

мерно завозят по мере надобности, 

но в отдельных регионах возникают 

ситуации, когда не оказывается в на-

личии «Спутника Лайт». Между тем 

эта вакцина как раз нужнее всего, 

когда необходимо сделать ревакци-

нацию или привиться уже перебо-

левшим. Так, в Питере некоторые го-

рожане возмущаются: в городе в на-

личии только вакцина «Спутник V». 

Тех, кому нужен «лайтовский» ее ва-

риант, прививают первым компо-

нентом, по сути это аналог «Лайта». 

Но нет всех остальных вакцин, то 

есть нет и выбора. 

А вот трудностей с тем, чтобы дозво-

ниться в поликлиники, если заболел, 

не возникает. Горожане в Питере, 

например, говорят, что быстро до-

званиваются по номеру «122». По 

нему же можно записаться на при-

вивку, хотя принимают и без записи, 

никакого «аншлага» сейчас нет. В 

регистратуру одной из поликлиник 

Ростова-на-Дону корреспондент 

«РГ» с подозрением на коронавирус 

дозвонился с первых секунд. Ника-

кого многочасового ожидания, как 

было в первую волну ковида, не 

было. Через какое-то время приехал 

доктор, осмотрел, взял тест, а после 

подтверждения диагноза назначили 

лечение. 

Между тем в ожидании увеличения 

числа больных в регионах  развора-

чивают дополнительные койки. Так, 

в  Питере перепрофилировали  Ни-

колаевскую больницу и создали 

400 новых мест.

Подготовили Татьяна Тюменева, 
Юлия Василькина, 
Инна Горбунова, Юлия Крымова, 
Роман Мерзляков, Елена 
Мелихова, Андрей Чугунов

Решение 
Верховного Суда

Решением Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 31 марта 2022 г. при-
знан не действующим со дня принятия 
абзац второй пункта 24 Правил выплаты 
пенсий, осуществления контроля за их 
выплатой, проведения проверок докумен-
тов, необходимых для их выплаты, начис-
ления за текущий месяц сумм пенсии 
в случае назначения пенсии другого вида 
либо в случае назначения другой пенсии 
в соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации, определения излиш-
не выплаченных сумм пенсии, утвержден-
ных приказом Министерства труда и соци-
альной защиты Российской Федерации 
от 5 августа 2021 г. № 545н.

Решение суда вступило в законную 
силу 12 июля 2022 г.

— О других разъяснениях Верховного суда узнайте на сайте 
rg.ru/sujet/2605

1

— Узнайте также: Чем опасны 
новые штаммы коронавируса 
rg.ru/art/2362043

— Все о российских вакцинах 
от COVID-19 читайте
в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/covidquestion

КОММЕНТАРИЙ

Если болел уже два раза, ставить прививку?
Сергей Токарев, доктор медицинских наук, 
главный внештатный специалист Минздрава России 
по медицинской профилактике в УрФО:
— Вне зависимости от того, сколько раз вы переболели коронавирусом, — 

два или даже три раза, если прошло больше полугода с момента заболева-

ния, нужно поставить прививку «Спутник Лайт». Бывает, что «Лайта» может 

не быть в некоторых регионах, но в наличии всегда есть «Спутник V», можно 

привиться его первым компонентом. Эффект будет точно таким же.

Людям, имеющим противопоказания к вакцинации, специалисты рекомен-

дуют препарат Эвушелд. Он специально разработан на основе антител, и та-

ким пациентам подойдет лучше всего. Однако Эвушелд не может заменить 

вакцинацию, и здоровым он не нужен, их организм даст достаточный ответ 

после прививки.

Сегодня в 85—90 процентах случаев заболевания специалисты фиксируют 

подвиды штамма омикрона ВА.4 и ВА.5. Новая разновидность омикрона 

«кентавр», о котором так много говорят в последнее время, пока выявляет-

ся не так часто, но и он на подходе. То есть коронавирус продолжает мути-

ровать: он становится в разы более заразным, хотя омикрон считается не 

таким тяжелым и смертоносным, в отличие от своих предшественников — 

уханьского или дельта-штамма. Но по поводу показателя смертности не сто-

ит сильно обольщаться: когда поражающая способность, сам охват зараже-

ния вирусом в несколько раз больше, значит, и число летальных исходов в 

абсолютных цифрах может быть совсем не маленьким.

Подготовила Елена Мационг

Заместитель председателя Совета безопасности РФ Дмитрий Медведев по поручению Владимира Путина провел в четверг  совещание в Луганске, посвященное первоочередным мерам 
обеспечения безопасности республик Донбасса. «В четверг посетил Луганскую Народную Республику, где встретился с главами ЛНР Леонидом Пасечником и ДНР Денисом 
Пушилиным», — написал в своем телеграм-канале Медведев. 
В совещании приняли участие Генеральный прокурор РФ Игорь Краснов, первый заместитель руководителя Администрации президента РФ Сергей Кириенко, глава МВД Владимир 
Колокольцев, глава минстроя Ирек Файзуллин, директор ФСБ Александр Бортников, глава Следственного комитета Александр Бастрыкин. Кроме вопросов безопасности были рассмот-
рены также вопросы содействия экономическому и социальному развитию ЛНР и ДНР. Особое внимание, как заметил Дмитрий Медведев,  уделили гармонизации законодательств ЛНР 
и ДНР с законодательством РФ, а также восстановлению инфраструктуры, вопросам ремонта больниц и подготовки школ к началу учебного года, решению социальных проблем и под-
держке граждан. Также глава СК  Александр Бастрыкин проинформировал участников совещания о ходе расследования преступлений, совершенных украинскими националистами, 
и сборе доказательств в рамках возбужденных уголовных дел.

Подготовил Иван Егоров
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЛЬГОТЫ Условия выдачи 
IT-ипотеки будут 
скорректированы

На чем 
сошлась цифра

Олег Капранов

Минцифры предложило скорректировать условия 
предоставления IT-ипотеки. Как сообщили в ведомстве, 
с такой инициативой выступили представители отрасли.

Среди новаций — снижение ставки по ипотеке для 
сотрудников аккредитованных IT-компаний с 5 до 3%, 
снижение минимального размера зарплаты со 150 до 
120 тысяч рублей для городов-миллионников и со 100 
тысяч до 70 тысяч рублей для других населенных пунк-
тов. При этом для Москвы, с учетом высокого уровня 
зарплат, требование останется прежним — 150 тысяч 
рублей. При этом указанный размер зарплаты может 
быть рассчитан не только по основному месту работы, 
но и с работой по совместительству (в совокупности), 
если вторая компания тоже аккредитована в реестре.

Расширены и возрастные рамки тех, кто может пре-
тендовать на получение льготной ипотеки, теперь воз-
раст в диапазоне от 22 до 50 лет вместо прежнего — от 
22 до 44 лет.

Еще одно изменение,  если ранее при увольнении из 
аккредитованной компании необходимо было трудо-
устроиться в течение трех месяцев, то теперь этот срок 
увеличен до шести месяцев.  

Как ожидают в ведомстве, изменения сделают 
IT-ипотеку доступнее, а также позволят охватить 
более широкое число сотрудников аккредитован-
ных IT-компаний. «Программа льготной ипотеки 
для сотрудников ИТ-компаний очень востребована: 
банками одобрено 9250 заявок, ипотечные креди-
ты уже получили 2263 специалиста на общую сумму 
20,5  млрд  рублей», — сообщил замглавы минцифры 
Максим Паршин.  

ИНТЕРНЕТ Аудитория 
соцсетей продолжает 
искать замену 
западным сервисам

Между ними 
тает лайк

Олег Капранов

VK опубликовала финансовый отчет за второй квартал 
2022 года. Выручка компании выросла на 4%. Соцсе-
ти холдинга и рекламодатели фиксируют переток ауди-
тории, но говорить о том, что рынок соцсетей и тех, для 
кого они являются источником дохода, стабилизировал-
ся, пока не приходится. Не до конца пока ясно и то, куда 
же делась основная часть аудитории западных ресурсов.

Как следует из отчета, самый заметный переток слу-
чился в сфере малого и среднего бизнеса, благодаря 
чему число платящих рекламодателей увеличилось на 
89%. Аудитория соцсетей также выросла: число новых 
регистраций во «ВКонтакте» увеличилось на 12%, а в 
«Одноклассниках» — на 35%. Все это можно оценивать 
как результат ухода из России крупных западных площа-
док, в первую очередь Instagram и Facebook, принадле-
жащих Meta (признана экстремистской в России).

«VK сейчас стала естественным монополистом, туда 
перешли крупные блогеры из Instagram и TikTok, сама 
площадка стала предлагать систему монетизации для 
авторов оригинального контента. Неясно, будет ли VK 
выкатывать свой фотохостинг или же сосредоточится 
исключительно на развитии коротких видеоисторий», 
— отмечает Мария Сорвачева, digital-директор коммуни-
кационного агент-
ства Svoboda Agency.

Немного менее 
ярко все выглядит 
для ОК, также при-
надлежащей VK. 
Действительно, во 
втором квартале 
количество новых 
регистраций поль-
зователей выросло 
на 35% год к году. Как пояснили в компании — в особен-
ности благодаря пользователям в возрастной группе 
25—45 лет. 

Однако, по данным Mediascope, во «ВКонтакте» в пе-
риод с февраля по июнь среднесуточный охват вырос с 
46,1 млн до 49,8 млн пользователей. Что же до ОК, то там 
рост зафиксирован всего лишь с 20,005 млн до 20,014 
млн человек. Так что можно предположить, что пользо-
ватели активно создавали учетные записи в качестве 
своеобразного резерва, но пользоваться по-прежнему 
предпочитают другими площадками. Есть и другая вер-
сия. «ВКонтакте» успешно пробуждает аудиторию, кото-
рая имела профили, но месяцами и годами не заходила в 
них», — полагает Сергей Стукалов, digital-директор ком-
муникационной компании «Михайлов и Партнеры».

Более стабильной нынешнюю ситуацию в соцсетях с 
точки зрения рекламы считает Таня Иванова, генераль-
ный директор агентства Hello blogger.

«Текущую ситуацию на рекламном рынке еще слож-
но назвать стабилизировавшейся, но однозначно — бо-
лее стабильной. Игроки рынка определили для себя клю-
чевые форматы для рекламных кампаний, но не могу 
сказать, что вижу большой упор в сторону ВК», — пола-
гает она.

Рост статистики сервиса VK Клипы стал одним из са-
мых ярких за отчетный период. Так, по данным отчета, 
ежедневные просмотры в сервисе VK Клипы во втором 
квартале за год выросли в 2,5 раза и составили в среднем 
688 млн. Это стало рекордом Клипов за все время суще-
ствования сервиса. «VK Видео — единственная полноцен-
ная видеоплатформа в России на данный момент. Напри-
мер, Rutube нужно 3—4 года, чтобы приблизиться к каче-
ству видеоплатформы VK», — отмечает Стукалов.

Падение цифр заблокированных соцсетей продолжа-
ется. По данным Mediascope, аудитория Facebook сни-
зилась с 8,9 млн среднесуточного охвата в феврале до 
1,9 млн в июне. В Instagram картина схожая — среднесу-
точные охваты снизились с 38,4 млн до 10,9 млн чело-
век. Если же посмотреть на сессии продолжительностью 
более 5 минут (краткосрочные сессии могут состоять 
в том, что пользователь заходит в соцсеть, видит, что у 
него ничего не грузится, и выходит), то падение еще бо-
лее существенное — 298,6 тыс. и 5,3 млн пользователей в 
Facebook и Instagram соответственно в июне 2022 года. В 
этой ситуации остается открытым вопрос, где же прово-
дят время те пользователи, что покинули заблокирован-
ные соцсети и не пришли на российские площадки.  

СЛЕДСТВИЕ 

Глава СКР 
выслушал 
жалобы 
на отказ 
в лекарствах

ТАБЛЕТКА — 
ЧИНОВНИКУ
Наталья Козлова

Александр Бастрыкин до 
позднего вечера принимал гра-
ждан, несогласных с тем, как 
его подчиненные реагируют на 
плохое обеспечение лекарства-
ми больных людей.

Это уже не первый за по-
следнее время прием граждан, 
которые недовольны тем, как 
работают чиновники, ответ-
ственные за то, чтобы бесплат-
ные лекарства у больных были. 

Начиная прием, глава ведом-
ства подчеркнул, что во всех 
регионах наибольшее число об-
ращений граждан связано имен-
но с «несвоевременным и ненад-
лежащим лекарственным обес-
печением лиц, страдающих раз-
личными заболеваниями».

На этот раз Бастрыкин вы-
слушал граждан из Волгоград-
ской и Ульяновской областей, 
а также Республики Татарстан.  
Обратившиеся — родители де-
тей с тяжелыми заболевания-
ми, которые не полностью по-
лучают положенные им по за-
кону медпрепараты. 

По мнению граждан, чинов-
ники комитета здравоохране-
ния Волгоградской области си-
стематически нарушают пра-
ва детей-инвалидов. Жалуются 
родители ребятишек, которые 
страдают сахарным диабетом 1 
типа (инсулинозависимым). Им 
положены льготные лекарства. 
Необходимые препараты и ме-
дизделия предоставляются не в 
полном объеме, даже несмотря 
на то, что у многих родителей на 
руках есть решения суда.

Бастрыкин выслушал доклад 
руководителя СУ СК по Волго-
градской области В. Семенова, 
который отчитался о рассле-
довании дела, возбужденно-
го против чиновников систе-
мы здравоохранения за халат-
ность. Глава СК поручил пред-
ставить план расследования 
этого уголовного дела, выпол-
нение которого будет контро-
лироваться в центральном 
аппарате ведомства.

Граждане из Татарстана 
тоже пожаловались на сложно-
сти в получении медикаментов, 
входящих в перечень жизненно 
необходимых  важнейших ле-
карственных препаратов. При-
ем таких препаратов необхо-
димо вести строго по графику, 
задержки в приеме очень плохо 
сказываются на здоровье де-
тей. Но чиновники местного 
минздрава выдают препараты с 
опозданием, ссылаясь на отсут-
ствие финансирования. Из-за 
этого люди  вынуждены поку-
пать их  за свой счет.

Еще одна жительница из Та-
тарстана рассказала главе СК, 
что ее 14-летняя дочь нуждает-
ся в пожизненной заместитель-
ной терапии. Но изначально 
региональный минздрав отка-
зал в предоставлении необхо-
димого препарата. Женщина 
пошла в суд, который принял ее 
сторону. И это решение суда не 
исполнялось полгода.

Еще двое граждан, страда-
ющих орфанным заболевани-
ем, также пожаловались, что не 
обеспечиваются необходимы-
ми лекарствами, несмотря на 
решение суда. По этому факту 
следственными органами СК 
по Республике Татарстан воз-
буждено уголовное дело по ста-
тьям — «халатность» и «неис-
полнение решения суда».

Бастрыкин поручил руко-
водителю СУ СК по Республике 
Татарстан В.  Липскому пред-
ставить подробный отчет о 
рассмотрении обращений гра-
ждан и о ходе расследования 
этого уголовного дела.

Александр Бастрыкин обя-
зал руководителей территори-
альных следственных органов 
«на постоянной основе органи-
зовывать проведение личных 
приемов граждан по данным 
вопросам». 

А еще глава ведомства под-
черкнул, что во время проведе-
ния процессуальных проверок 
и расследования таких уголов-
ных дел им необходимо давать 
оценку законности порядка вы-
деления и процедуры расходо-
вания бюджетных средств на 
эти нужды.  

Цены слезли 
с табуретки

Однако сейчас накла-
дывается традиционное 
летнее падение спро-

са на мебель, отмечает арт-ди-
ректор компании Domeo Юлия 
Левина, в октябре спрос может 
оживиться. 

С марта снижаются объемы 
производства мебели в нату-
ральном выражении. По данным 
Росстата, в июне объемы произ-
водства были ниже, чем в июне 
2021 года, на 7%. В стоимост-
ном выражении выпуск мебели 
пока еще показывает рост, одна-
ко темпы замедляются, и очень 
вероятно, что вскоре показатели 
станут отрицательными, считает 
Шестаков.

Снижение спроса и произ-
водства, в свою очередь, приве-
ло к кризису перепроизводства 
на рынке древесных плит ДСП и 
OSB, отмечают в ассоциации. За 
июнь цены на плиты, по данным 
компании «Экспресс-Обзор», 
снизились на 5,4%, это самое 
масштабное снижение за пол-
тора года, которое, в свою оче-

редь, позволило снижать цены 
на продукцию и мебельщикам. 
А в июле, кроме того, начали дей-
ствовать санкции на импорт рос-
сийской древесины в Европу. И 
хотя компании пытаются перео-
риентировать экспорт на Ближ-
ний Восток и в Азию, сохранить 
прежние объемы экспорта они 
не смогут, считают в АМДПР.

Цены на импортную мебель 
показывают разную динами-
ку, говорит Левина. Немецкая 
и американская мебель сильно 
подорожала. Но поскольку вме-
сто европейских поставщиков 
на рынок вышли азиатские, при-
мерно те же предметы интерьера 
теперь можно купить дешевле. 
Даже люксовое турецкое кре-
сло стоит меньше, чем итальян-
ское. Российские производите-
ли, ранее работавшие на ИКЕА, 
продолжают производить и про-
давать через интернет те же то-
вары, отмечает Левина. Но из-за 
любви россиян к этому бренду 
цены на этот ассортимент стали 
вдвое выше.  

Покупатели все чаще либо откладывают покупку мебели, либо выбирают самые дешевые товары. 

— Узнайте также: Как добиться запрета на сомнительную 
рекламу у блогеров 
rg.ru/art/2365723

Не реви!
Для столицы цена во-
проса немного повыше 
— от 1 тысячи до 2 тысяч 

рублей. Об этом сказано в Законе 
Москвы (от 21 ноября 2007 г. № 
45 статья  3.13) и в Кодексе горо-
да Москвы об административных 
правонарушениях.

Время показало, что такие 
суммы никого из любителей 
не пугают. Поэтому законода-
тели предлагают в новом зако-
нопроекте совсем другие нака-
зания. Сначала увеличивается 
штраф — до 100 тысяч рублей. Бо-
лее суровым наказанием, если 
человек не понял с первого раза, 
будет эвакуация транспортного 
средства на штрафную стоянку. 
И сразу на три месяца. 

Ну и, наконец, для совсем не-
понятливых — семь дней обще-
ственных работ. 

Информационно-правовому 
порталу «Гарант.ру» заместитель 
председателя Госдумы Владислав 
Даванков так прокомментировал 
эти санкции:

— Три месяца на штрафстоян-
ке — это по факту пропуск сезона 
и хороший повод привести транс-
портное средство в соответствие 
с законом. А неделя обществен-
ных работ поможет нарушите-
лям понять, что они живут в об-
ществе не одни.

Соответствующие поправки 
предлагается внести в КоАП.

Авторы законодательной 
инициативы считают целесо-

образным обязать владельцев 
шумного транспорта устанавли-
вать специальные устройства на 
выхлопной трубе, которые поз-
волят значительно снизить уро-
вень шума. Подчеркивают, что 
для таких случаев владельцам 
транспортных средств должно 
оказываться содействие в прохо-
ждении сертификации приборов 
и получении прав на их использо-
вание.

Подобное предложение об 
ужесточении наказаний, по 
заявлению авторов докумен-
та,  появилось по результа-
там опроса. В полутора десят-
ках регионов страны опроси-
ли больше 80 тысяч россиян. 
И примерно 70 процентов из 
опрошенных заявили, что стал-
кивались с проблемой такого 
шума, и признали, что она их 
беспокоит. 

Авторы законодательной ини-
циативы заявляют, что к ее обсу-
ждениям они привлекали как 
экспертов, так и мотоциклистов. 
Причем по мнению именно мото-
циклистов, назначаемый штраф 
должен «существенно сказывать-
ся» на бюджете владельца транс-
порта.

— Ездить без глушителей по 
спальным районам в ночное 
время — это свинство. Я пре-
красно понимаю раздраже-
ние людей, у меня самого вось-
мимесячная дочь. И часто но-
чью приходится или закры-
вать окна, или подскакивать, 
понимая, что ребенок может 
проснуться, — приводит пор-
тал слова Александра Деми-
на, депутата от фракции «Но-
вые люди», представляющего 
в нижней палате российского 
парламента Свердловскую об-
ласть.

Вообще-то в последнее вре-
мя законодатели самое серьез-
ное внимание стали обращать 
на нарушения тишины. 

Напомним, что весной этого 
года депутаты внесли в Госду-
му законопроект, в котором 
предлагается установить адми-
нистративную ответствен-
ность за нарушение тишины и 
покоя граждан ночью.

Речь идет о действиях, нару-
шающих тишину и покой гра-
ждан с 22.00 до 7.00 в домах, го-
стиницах, общежитиях, объек-
тах социального назначения. А 
также запрете в это время на 
строительные, ремонтные, по-
грузочно-разгрузочные и про-
чие шумные работы. 

Во многих регионах такой 
запрет есть.  Но реально на 
практике добиться его выпол-
нения очень сложно.  

Сервис VK Клипы 
показал самый 
заметный рост — 
в 2,5 раза 

Люди идут в СК 
с жалобами, пото-
му что не получа-
ют нужные лекар-
ства даже после 
решения судов

1

По мнению законодателей, штраф 
за громкую езду должен серьезно 
сказываться на бюджете водителя.
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Плиты спустились с пика

До конца года можно ожидать дальнейшего снижения объемов произ-

водства ДСП и OSB относительно аналогичных периодов прошлого 

года, считает президент Национальной ассоциации лесопромышленни-

ков «Русский лес» Ольга Калюжная. «Это объясняется прежде всего за-

крытием экспортных рынков: Европа и Великобритания недоступны для 

продаж с 10 июля», — рассказала Калюжная. 

Эксперт напомнила, что в аналогичные периоды 2021 года заводы были 

на максимальной загрузке мощностей из-за ажиотажно высокого спроса, 

объемы производства были рекордными, поэтому текущее снижение и 

кажется столь большим в годовом исчислении. Снижение будет продол-

жаться до тех пор, пока рынок не найдет равновесную точку, ведь произ-

водства не будут работать при отрицательной рентабельности долгое вре-

мя, генерируя убытки, отметила Калюжная. При этом откат цен на уровень 

прошлых лет уже невозможен, так как затраты производителей за год су-

щественно выросли, добавила она.

Подготовила Светлана Задера

Марина Трубилина

С 
просьбой помочь товари-
ществам собственников 
жилья (ТСЖ) с заменой 

лифтов обратилась в правитель-
ство Ассоциация компаний, об-
служивающих недвижимость 
(АКОН). Письмо направлено на 
имя премьер-министра Михаила 
Мишустина.

Одна из наиболее острых 
проблем ТСЖ — замена изно-
шенных лифтов в домах, кото-
рые собирают средства на кап-
ремонт на спецсчете. Они не мо-
гут воспользоваться средства-
ми региональных фондов кап-
ремонта для проведения этих 
работ, указывают в АКОН. По 
оценке ассоциации, жителям та-
ких домов необходимо копить на 
новый лифт в среднем 13 лет. И 
это без учета роста цен и подоро-
жания импортных комплектую-
щих из-за колебаний курса руб-
ля. «Это приведет к тому, что в 
использовании будет находить-
ся требующее замены лифтовое 

оборудование, эксплуатация ко-
торого несет угрозу жизни и здо-
ровью людей, проживающих в 
таком многоквартирном доме», 
— отмечает президент АКОН Ни-
кита Чулочников. 

Использование же кредитов 
для замены лифтов в ТСЖ прак-
тически невозможно, отмечают 
авторы письма. На это не дают 
согласие собственники и, кро-
ме того, очень высоки процен-
ты (сравнимы со ставками по-
требительского кредитования). 
Ассоциация обратилась в прави-
тельство с просьбой принять фе-
деральную программу государ-
ственного кредитования и субси-
дирования капремонта лифтов, 
по которой будет предоставлять-
ся беспроцентный заем для про-

ведения этих работ и субсидиро-
ваться половина их стоимости. 
Эту практику можно было бы 
распространить на все дома со 
спецсчетами, добавили в АКОН.

С начала 2022 года лифтовое 
оборудование подорожало более 
чем на 38%, сообщили в пресс-
службе ДОМ.РФ. Был зафикси-
рован значительный рост стои-
мости металлов и электротехни-
ческой продукции (преобразова-
тели частоты, электротехниче-
ские компоненты) из-за общего 
дефицита компонентов, ухода с 
рынка ведущих производителей, 
увеличения стоимости доставки. 
Сейчас цены поставщиков на ме-
таллопродукцию стабилизиро-
вались, импортные компоненты 
незначительно снизились в цене 

благодаря курсу рубля. Намети-
лось снижение себестоимости 
лифтов. 

Из-за подорожания лифтов 
снизился объем заказов, что 
негативно повлияло на произ-
водство. По данным Росстата, в 
прошлом году в России выпусти-
ли 31,5 тысячи лифтов, а за пер-
вое полугодие нынешнего — лишь 
9 тысяч. Но до конца года ситуа-
ция стабилизируется, считают в 
ДОМ.РФ. Дефицита подъемного 
оборудования нет — логистиче-
ские цепочки восстановлены с 
увеличенными сроками постав-
ки, добавили в госкорпорации. 

Приспосабливаются к но-
вым условиям и застройщики. 
Компании занимаются поиском 
отечественных аналогов и аль-
тернативного импорта лифтов, 
в частности, из стран Азии, орга-
низацией там производства нуж-
ных узлов, говорит директор де-
партамента маркетинга и разра-
ботки продукта ASTERUS Екате-
рина Макарова. К примеру, для 
мало- и среднеэтажных зданий 

в строящемся комплексе есть 
контракты с европейским произ-
водителем, и они исполняются. 
Для высотных зданий в компа-
нии, проанализировав вариан-
ты из Турции, Китая, Греции и 
Кореи, выбрали двух китайских 
поставщиков и российского. 
В массовом сегменте проблем 
нет, используется отечествен-
ная продукция, говорит руково-
дитель отдела мониторинга цен 
ГК «Гранель» Елена Миронова. 
В сегментах бизнес и премиум 
рассматривается продукция ту-
рецких и китайских производи-
телей.  

СИТУАЦИЯ Правительство попросили субсидировать замену лифтов

Выплатить подъемные
А К Ц Е Н Т

Использование кредитов для замены 
лифтов в ТСЖ практически невозможно

1

ЦИФРА

38
ПРОЦЕНТОВ 

составил рост цен на лифтовое 

оборудование с начала года.



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 августа 2022
пятница № 178 ( 8826 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОНФЛИКТ В США размышляют над поставками Украине 
дальнобойных ракет и ударных БПЛА

Повышают градус
Игорь Дунаевский

В
л а с т и  С Ш А  о б с у-
ждают возможность 
расширения военной 
помощи Украине за 
счет дальнобойных 
ракет для установок 
РСЗО M142 HIMARS 
и тяжелых ударных 
беспилотников MQ-

1C. Как и ранее, перед приня-
тием решений американцы сде-
лали ряд зондирующих утечек 
в СМИ.

По данным онлайн-газеты 
The Daily Beast, американские 
конгрессмены от обеих партий 
все больше недовольны тем, что 
администрация Джо Байдена 
«придерживает передачу ВСУ 
определенного оружия». Речь 
прежде всего о боеприпасах для 
РСЗО. Сейчас США поставляют 
украинцам высокоточные ра-

кеты семейства GMLRS, даль-
ность полета которых состав-
ляет до 70—80 километров. Но 
вместо шести таких ракет M142 
HIMARS способны запускать 
одну ракету семейства ATACMS 
с дальностью полета до 300 ки-
лометров. Ранее Байден заверял, 
что такие ракеты ВСУ не полу-
чат, чтобы исключить примене-
ние американских вооружений 
для ударов вглубь территории 
России. А в Пентагоне считают, 
что, судя по спискам целей ВСУ, 
более дальнобойные вооруже-
ния им сейчас не нужны.

Но, как подчеркивает The 
Daily Beast со ссылкой на ин-
формированный источник, Бе-
лый дом вовсе не исключил та-
ких поставок в будущем, речь 
шла только про ситуацию в дан-
ный момент. Цитируемые изда-
нием конгрессмены заявляют, 
что Байден слишком много ду-

мает о том, как не спровоциро-
вать Россию, и призывают к бо-
лее решительным действиям. 
Другие законодатели хотят по-
дробнее знать военные планы 
Киева перед тем, как передавать 
более продвинутые ракеты. Еще 
одна потенциальная проблема, 
как и с другими типами переда-
ваемых Украине вооружений, 
это ограниченность запасов ра-
кет ATACMS у самих США (от 1 
до 3 тысяч единиц).

Газета Politico тем време-
нем задается вопросом: «По-
чему MQ-1C Gray Eagle до сих 
пор не приземлились на Укра-
ине?» Речь о тяжелых ударных 
БПЛА, которые Киев также дав-
но выпрашивает у Вашингто-
на. Как утверждает издание, в 
ближайшие недели окончатель-
ного решения главы Пентаго-
на Ллойда Остина на этот счет 
не ожидается, но сейчас в Пен-
тагоне ведут активный анализ. 
США «работают над передачей» 
этих БПЛА, вопросы логистики 
и обучения решаются. Реше-
ние тормозит «страх попадания 
этих аппаратов» с современны-
ми американскими технология-
ми в руки российских военных, 
а также вопросы к выживаемо-
сти этой дорогой техники при 
активном противодействии си-
стем ПВО ВС РФ.

Пока это слухи в СМИ, со-
провождаемые «за» и «против», 
но с такого зондирования начи-
нался практически каждый ви-
ток поставок все более тяжелых 
западных вооружений для ВСУ.

На неделе Пентагон отчитал-
ся о том, что Украине было пере-
дано уже 16 установок M142 
HIMARS, чего пока достаточно, 
а теперь идут поставки боепри-
пасов. Кроме того, ведется ра-
бота над отправкой ВСУ совре-
менных ЗРК NASAMS. Глава ми-
нобороны Великобритании Бен 
Уоллес объявил о поставке еще 
трех установок M270 MRLS (гу-
сеничный аналог M142 HIMARS 
с вдвое увеличенным бое-
комплектом) в дополнение к 
трем уже переданным. Еще три 
такие машины обещала пере-
дать Германия. Кроме того, о 
новой помощи объявили вла-
сти Швеции, а Дания направит 
130 военных инструкторов в 
Великобританию, где на поток 
поставлена подготовка бой-
цов ВСУ.

Но это только официально 
подтвержденная военная под-
держка. Телеканал CNN сооб-
щил, что в Вашингтоне впер-
вые признали факт отправки 
ВСУ вооружений, не анонсиро-
ванных публично. Речь о про-
тиворадиолокационных раке-

тах типа воздух — земля AGM-
88 HARM, которые не упоми-
нались в отчетах пресс-службы 
Пентагона.

Вооружениями помощь Ки-
еву этим не ограничивается: 
это также поставки широкого 
перечня различной вспомога-
тельной техники и экипиров-
ки, передача разведданных, в 
том числе для наведения высо-
коточных вооружений на цели. 
Накануне в МИД России заяви-
ли, что для сбора разведданных 
используются не только воен-
ные, но и коммерческие спутни-
ки. А ранее The New York Times 
выяснила, что, несмотря на за-
верения Белого дома в отсут-
ствии американских солдат на 
украинской земле, там действу-
ет сеть коммандос ЦРУ. Общий 
объем военной помощи Украи-
не из США в этом году превысил 
9 миллиардов долларов.

Ползучее расширение но-
менклатуры поставляемых ВСУ 
западных вооружений идет с 
начала года. Аналитик RAND 
Corporation Самюэль Чарап так 
описал психологию Вашинг-
тона украинскому изданию 
«Страна». По его мнению, Ва-
шингтон с союзниками хотят 
избежать прямого конфликта 

с Россией, поэтому умышлен-
но дозируют поставки, чтобы 
не провоцировать ее. В США 
склонны считать, что с точки 
зрения России передаваемые 
сейчас ВСУ вооружения «не на-
столько критические», чтобы 
спровоцировать конфронтацию 
с НАТО.

Но шаг за шагом США подни-
мают планку, и если вернуться в 
начало года, то значительная эс-
калация налицо: тогда в запад-
ных столицах даже речи не шло 
о передаче ВСУ современной 
тяжелой техники. По словам 
Чарапа, Вашингтон таким об-
разом увеличивает градус ки-
пения конфликта, рассчитывая, 
что если это делать постепен-
но, то растущее вмешательство 
США останется незамеченным.

Судя по последним вбро-
сам, в Вашингтоне начали зон-
дировать, получится ли тайком 
вновь поднять температуру 
кипящего конфликта, сторо-
ной которого, по мнению мно-
гих экспертов, Америка уже 
стала.  
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НЕЙТРАЛИТЕТ 
СОШЕЛ НА НЕТ
Юрий Когалов

Швейцария не сможет представлять интересы Украи-
ны в России. Как заявил замдиректора департамента 
информации и печати МИД РФ Иван Нечаев, присоеди-
нившись к антироссийским санкциям, Берн утратил 
свой нейтральный статус. Разъяснения пришлось да-
вать после того, как представитель швейцарского МИД 
Пьер Ален Эльчингер заявил ТАСС, что Берн по прось-
бе Киева готов выступить посредником, но для этого 
нужно согласие российской стороны.

В МИД России рассказали, что швейцарцы интере-
совались мнением Москвы на этот счет, но получили 
«предельно ясный ответ». «Тот факт, что Берн, зная 
наше мнение, продолжил переговоры с Киевом по во-
просу о взаимном представительстве, лишь подтвер-
ждает, что интересы России его не волнуют», — добавил 
Нечаев.

Швейцария включена в список недружественных 
стран наравне с другими странами Запада, которые 
ввели незаконные санкции против России.  

ИТАЛЬЯНСКИЙ 
НАЕМНИК 
ПОШЕЛ ПОД СУД
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Специальное региональное управление по борьбе с 
мафией и терроризмом города Генуи инициировало 
расследование в отношении предполагаемого ита-
льянского наемника, принимавшего участие в воен-
ных действиях на Украине.

Как сообщают местные СМИ, речь идет о 19-лет-
нем уроженце Генуи Кевине Кьяппалоне, который 
стал первым итальянцем, оказавшемся под следстви-
ем из-за участия в так называемом интернациональ-
ном легионе — группе зарубежных наемников на сто-
роне Киева.

Поводом для начала расследования послужило ин-
тервью молодого человека еженедельному итальян-
скому изданию «Панорама», в котором он заявил о 
намерении поехать на Украину.

Опыта военной службы у него не было. Он отпра-
вился на Украину в компании с другими наемника-
ми через границу с Польшей. Отмечается также, что 
Кьяппалоне  разделяет идеалы неофашистского дви-
жения Casa Pound. Именно поэтому отдел общих рас-
следований и специальных операций (Digos), которо-
му доверено ведение этого дела, изначально ставил 
себе задачу выйти на след вербовщиков Кевина Кьяп-
палоне среди ультраправых, которые нередко выпол-
няют роль некоего «резервуара» для подобных незре-
лых наемников. Однако согласно предварительным 
данным генуэзец самостоятельно организовал свою 
поездку, прибегнув к помощи соцсетей.

Судя по некоторым фотографиям, промелькнув-
шим в его личных профилях, после прохождения тре-
нировочного этапа Кьяппалоне в данный момент на-
ходится в Донбассе, куда он добрался на автобусе.

По словам заместителя прокурора генуэзского 
окружного управления по борьбе с мафией и терро-
ризмом Макро Дзокко, за участие в боевых действиях 
наемнику грозит тюремное наказание на срок от двух 
до семи лет.  

Пристрастие Эмманюэля Макрона к гидроциклу во время 
отпуска (на фото 2018 год) в этот раз вызвало гнев «зеленых».

МАКРОН 
ДОКАТАЛСЯ
Юрий Когалов

Французские «зеленые» обрушились с критикой на 
гуляющего отпуск президента республики Эмманюэ-
ля Макрона. По их мнению, он проводит отдых в фор-
те Брегансон на Лазурном Берегу совсем неэкологич-
но: Макрона заметили катающимся на гидроцикле. 
Кстати, таким образом он проводил досуг и в преды-
дущие годы. Представители партии «Европа —  Эколо-
гия — Зеленые» сочли его развлечения слишком лег-
комысленными.

Как заявила член этой политической силы Сан-
дрин Руссо, «когда Франция горит, когда планете 
угрожает опасность, Макрон развлекается на гидро-
цикле, подтверждая, что он не понимает, что такое 
глобальное потепление, или не интересуется проис-
ходящим». По ее мнению, такое поведение является 
преступлением. «Горящая Франция — жертва само-
го жаркого лета в истории, а ее президент проявляет 
экологическую безответственность», — заявил со 
своей стороны лидер «зеленых» Жюльен Байу.

Как подсчитали французские СМИ, для катания на 
гидроцикле мощностью 160 лошадиных сил в тече-
ние одного часа в среднем необходимо около 10 лит-
ров топлива. Такое же количество требуется, чтобы 
проехать на автомобиле 100—150 километров.

Неизвестно, дошла ли эта критика до Макрона, 
однако вскоре его заметили уже на каноэ. Но и тут 
его подвергли критике. По словам Байу, это неуклю-
жая попытка отвлечь внимание от бездействия пра-
вительства в вопросах климата.  

В МИРЕ

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Могут ли русофобы добиться от Евросоюза 
запрета на выдачу виз россиянам?

Кодекс надо чтить 
Владислав Шабловский

А
нтироссийские силы, 
прежде всего в Восточной 
Европе, продолжают рас-

кручивать тему введения запре-
та на выдачу шенгенских виз 
россиянам, несмотря на заявле-
ние из Брюсселя о том, что ви-
зовый кодекс ЕС таких мер не 
предусматривает. Но единства 
в европейском лагере не на-
блюдается. Пока одни страны 
выступают за полное или хотя 
бы частичное закрытие границ 
для граждан РФ, другие не видят 
смысла терять доход от россий-
ских туристов в угоду санкци-
онной «солидарности». 

Прекращение оформления 
«шенгенов» для россиян уже 
обсуждается в рамках седьмо-
го пакета европейских санк-
ций. В том числе тему затронут 
на внеочередной встрече глав 
МИД ЕС в конце этого месяца 
в Праге.  

В МИД Чехии заявили, что 
выступают за прекращение 
выдачи виз россиянам. А вот 
канцлер ФРГ Олаф Шольц ука-
зал, что идея фикс с закрытием 
еврограниц для россиян труд-
ноосуществима.

В самом ЕС уже напомнили, 
что затея с общеевропейским 
запретом противоречит ви-
зовому кодексу организации. 
Представитель Еврокомиссии 
Анита Хиппер подчеркнула, 
что для некоторых категорий 

прекращение выдачи «шенге-
на» не представляется возмож-
ным. Например, если речь о 
журналистах или гуманитар-
ных поездках. Но каждое госу-
дарство — член ЕС вольно лично 
формировать свой подход к рус-
ским туристам.

К визовой дискуссии присо-
единились и США. В госдепар-
таменте заявили, что для рос-
сиян якобы горит «зеленый 
свет» на выдачу американских 
виз. Правда, посольство США 
в Москве сейчас не принима-
ет заявок на иммиграционные 
и неиммиграционные визы. Но 
в госдепе объяснили это техни-
ческими факторами, сообщив, 
что россияне могут подать до-
кументы в представительствах 
США в других странах и это 
«приветствуется».

На неофициальном уров-
не, правда, звучат совсем  дру-
гие идеи. Ставший одним из 

главных ястребов-русофобов 
экс-посол в РФ Майкл Макфол 
— предложил взимать с рос-
сиян «дополнительный сбор» 
при выдаче виз, чтобы потом 
направлять эти деньги на ну-
жды Украине.

Официальный представи-
тель МИД России Мария Заха-
рова иронично ответила. «Бо-

юсь спросить, сколько платят 
граждане США специальных на-
логов или дополнительных сбо-
ров на восстановление Ирака? А 
Белграда?» — написала Захарова 
в Telegram. 

Постоянный представитель 
России при ЕС Владимир Чи-
жов в эфире телеканала «Рос-
сия-24» заявил: «Говорить о 
том, что эта тема стала центром 
дискуссии в Евросоюзе, я ду-
маю, по крайней мере, несколь-
ко преждевременно».

С десяток стран ЕС на наци-
ональном уровне ввели ограни-
чения на выдачу виз россиянам, 
а на этой неделе власти Финлян-
дии и Эстонии высказались в 
пользу обсуждения запрета на 
общеевропейском уровне. Бо-
лее того, глава эстонского МИД 
Урмас Рейнсалу накануне сооб-
щил, что власти страны ищут 
возможности для запрета на 
въезд даже для тех граждан Рос-
сии, у которых уже оформлен 
«шенген».  
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— Читайте также: Страны Запада 
ищут спасение своих экономик 
в производстве вооружений 
rg.ru/art/2365727
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В Вашингтоне зондируют, получится ли 
тайком увеличить вмешательство 
в конфликт на Украине, стороной 
которого Америка, по сути, уже стала

Киев выпрашивает у США ракеты типа ATACMS, которые можно запускать с переданных ему западных РСЗО HIMARS 
и MRLS (на фото) по целям на расстояние до 300 километров.
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Такой исход политики США по Украине спрогнозировал на обложке еженедель-
ник The Trends Journal, более 40 лет специализирующийся на исторических 
предсказаниях. Президент Джо Байден — в роли поросенка Порки, который 
заканчивал мультфильмы Looney Tunes коронной фразой: «Вот и все, ребята!»

ЕС пока не идет на поводу у стран 
Восточной Европы, требующих ска-
зать «Стоп» российскому туризму.

МЕЖДУ ТЕМ

Принятое накануне решение сейма Латвии о признании России страной 

— спонсором терроризма свидетельствует о том, что политика прибал-

тийской республики строится на ксенофобии, а ее идеологи являются 

неонацистами. Такое мнение выразила официальный представитель 

МИД России Мария Захарова. «Учитывая, что никакой фактуры, кроме 

животной ксенофобии, под этим решением нет, так и именовать идеоло-

гов нужно не иначе как неонацисты», — написала дипломат в своем кана-

ле в Telegram.

Подготовил Дмитрий Кулемякин

РЕЗОНАНС МИД России назвал 
удары ВСУ по Запорожской АЭС 
ядерным терроризмом

Изотопы в прицеле

Александр Ленин

ВСУ накануне обстреляли За-
порожскую АЭС с применени-
ем РСЗО и тяжелой артиллерии, 
повредив высоковольтную ли-
нию подстанции «Каховская». 
Несколько попаданий снаря-
дов были зафиксированы в рай-
оне хранилища радиоактивных 
изотопов, как сообщил глава 
военно-гражданской админи-
страции (ВГА) Запорожской 
области Евгений Балицкий. 
Напомнив о хранении радио-
активных отходов на АЭС, он 
предположил, что в Киеве хо-
тят добиться взрыва «грязной 
бомбы».

«К счастью, никто не постра-
дал», — написал в «Телеграме» 
член Главного совета ВГА Влади-
мир Рогов.

В МИД России предупреди-
ли, что обстрелы Запорожской 
АЭС являются актом ядерного 
терроризма и могут привести к 
катастрофе, по масштабам пре-
вышающей последствия ава-
рии на Чернобыльской атомной 
электростанции.

Москва рассчитывает, что 
объект в ближайшее время 
смогут посетить представите-
ли Международного агентства 
по атомной энергии (МАГАТЭ) 
для  контроля над его безопас-
ностью.

Представители киевского 
режима требуют прибытия та-
кой делегации на АЭС с под-

контрольной ВСУ территории, а 
также настаивают на размеще-
нии на Запорожской АЭС миро-
творцев и создании там демили-
таризованной зоны.

США накануне впервые пуб-
лично поддержали идею созда-
ния демилитаризованной зоны 
вокруг атомной станции.

Между тем в ООН не счита-
ют оправданным направлять на 
Запорожскую АЭС миротворче-
ский контингент, хотя и выска-
зывают обеспокоенность из-за 
ведения там боевых действий. 
По словам представителя гене-
рального секретаря ООН Сте-
фана Дюжаррика, стороны кон-
фликта сами в состоянии обес-
печить безопасность перимет-
ра АЭС.

В четверг поздно вечером по 
инициативе России было созва-
но заседание Совета Безопасно-
сти ООН, на котором рассмат-
ривалась ситуация вокруг За-
порожской АЭС. «Рассчитыва-
ем, что это мероприятие поз-
волит направить консолиди-
рованный сигнал Киеву о необ-
ходимости незамедлительно и 
навсегда прекратить обстрелы 
и не препятствовать междуна-
родной миссии МАГАТЭ на эту 
станцию», — заявил на брифин-
ге заместитель директора де-
партамента информации и пе-
чати МИД России Иван Нечаев. 
На момент подписания номера 
в печать заседание еще не нача-
лось.  
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ПРАКТИКА И от рака 
спасли, и почки сохранили

Вернули 
к жизни 

Юлия Потапова, «Российская газета», Кемерово

Кемеровские хирурги-урологи не только спасли па-
циентку, страдающую раком обеих почек, но и смогли 
сохранить жизненно важные органы. 

64-летняя жительница столицы Кузбасса обрати-
лась в больницу с жалобами на сильную боль в поясни-
це, слабость, отечность ног и другие тревожные симп-
томы. Диагноз оказался неутешительным: рак обеих 
почек. Опухоль на левой достигала четырех сантимет-
ров, а на правой — двух с половиной. Оперировать па-
циентку, учитывая ее возраст и состояние, решили ща-
дящим лапароскопическим методом. Злокачествен-
ные новообразования удалили через небольшие про-
колы в брюшной стенке. Действовали в два этапа. 

— Сначала выполнили резекцию левой почки, а че-
рез несколько месяцев прооперировали правую. 
И в обоих случаях все прошло успешно — почки уда-
лось сохранить, а затем и максимально восстановить 
их функции. При этом сроки реабилитации значитель-
но сократились, — рассказал врач урологического отде-
ления № 1 Кузбасской клинической больницы скорой 
медицинской помощи имени М.А. Подгорбунского Ев-
гений Волокитин, стоявший за операционным столом 
вместе с коллегами Евгением Помешкиным и Андреем 
Брагиным-Мальцевым.

Пациентка уже готовится к выписке из стационара. 
В том, что она сможет вернуться к полноценной жиз-
ни, сомнений нет. Но урологи говорят: если бы женщи-
на не обратилась за помощью вовремя, все могло за-
кончиться плохо. Ведь рак тем и опасен, что, прогрес-
сируя, распространяет метастазы по всему организ-
му, поражая  в том числе печень, легкие и мозг. Кстати, 
чуть больше двух лет назад хирурги этой больницы 
впервые в Кузбассе малотравматичным путем избави-
ли пациентку от рака печени. Осваивают кемеровча-
не и лапароскопию при раке предстательной железы, а 
также почек со сложным расположением опухоли.  

ПРОЕКТ Создана 
первая в России 
«Школа здорового слуха» 

Урок, 
я тебя слышу! 

Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», Санкт-Петербург 

Петербургский Детский городской сурдологический 
центр разработал первую в России программу «Шко-
ла здорового слуха». Цель — аудиологический  бесплат-
ный скрининг, выявляющий проблемы со слухом у  пер-
воклассников. Программа прошла апробацию и при-
знана эффективной. В предстоящий  День знаний  она 
запускается в лицее № 623 имени И.П. Павлова.  

Как «РГ» пояснил Газиз Туфатулин, главный врач дет-
ского сурдоцентра, необходимость в таком скрининге на-
зрела давно. Массовое тестирование  проходит только для 
новорожденных, еще в роддоме: современная аппаратура 
позволяет «сканировать» слух, когда младенец спит. При 
этом уже тугоухостьвыявляется у 2—3 малышей из тыся-
чи. Скрининг новорожденных выполняется с 2008 года по 
всей России. Благодаря ему удалось увеличить выявляе-
мость проблем со слухом на 25 процентов. 

— На данный момент скрининг в роддоме — 
единственный обязательный этап подобной  проверки. 
Но ребенок растет: у него могут быть инфекционные 
заболевания, дающие осложнения и мешающие хоро-
шо слышать. Могут быть травмы. Однако выявляются 
проблемы далеко не всегда. Ребенок приходит в школу, 
и, если он слышит недостаточно хорошо, у него снизит-
ся успеваемость, он будет хуже воспринимать матери-
ал. Сколько примеров, что в подобных случаях все спи-
сывали на лень. Понимаете, когда снижается слух, это 
далеко не сразу заметно. Были случаи, когда уже в во-
енкомате у призывников впервые выявляли, что одно 
ухо — не слышит. То есть на протяжении всего школьного 
обучения никто и не знал, что ребенок нуждается в ле-
чении!  — отмечает Туфатулин.

По данным ВОЗ, с ростом ребенка проблем со слу-
хом становится только больше. Тугоухость у детей в воз-
расте от года до четырех регистрируется у десяти чело-
век из тысячи, в возрасте от пяти до девяти лет — уже у 
пятнадцати, а старше десяти показатель подрастает до 
девятнадцати. 

— Еще в 2019—2020 годах мы провели пилотный скри-
нинг учащихся младших классов двух школ: общеоб-
разовательной  № 518 и в школе-интернате №1 имени 
Грота (это специализированное учебное учреждение 
для слепых и слабовидящих детей). Отклонения от нор-
мы были выявлены примерно у 20 процентов ребят, — 
рассказывает главный врач.

Конечно, это не значит, что у всех из них были именно 
глобальные проблемы. У достаточно большого числа ре-
бят были зафиксированы отиты, серные пробки.  А стой-
кие нарушения слуха, которые нужно было корректиро-
вать либо операцией, либо слухопротезированием, выяв-
лялись у мальчиков и девочек из школы имени Грота. То 
есть дети, имеющие слабое зрение, чаще имели и слабый 
слух. После лечения успеваемость детей выросла.  

Теперь в проект вступил лицей № 623. Скрининг (с 
согласия родителей) начнется с первых дней учебного 
года. Сначала обследуют первоклашек, потом учащих-
ся вторых классов и так далее. Чтобы в конечном ито-
ге тестирование прошли все дети, собственно, в этом и 
смысл «Школы здорового слуха».  

АКТУАЛЬНО 
Новый метод 
лечения 
сердечников  

ДОЖДАТЬСЯ 
ПЕРЕСАДКИ
Мария Волкова, 
«Российская газета», 
Нижний Новгород

В Нижегородской области на-
чали применять новую методи-
ку лечения, которая позволит 
людям с тяжелыми формами 
хронической сердечной недо-
статочности (ХСН) дождать-
ся трансплантации жизненно 
важного органа.

Пациентам вживляют опти-
майзер — устройство, которое 
улучшает сократимость сер-
дечной мышцы благодаря элек-
трическим импульсам. Первую 
операцию по его имплантации 
провели специалисты отделе-
ния рентген-хирургических ме-
тодов диагностики и лечения 
Приволжского окружного меди-
цинского центра ФМБА России. 
Ранее подобную методику при-
меняли лишь в крупных феде-
ральных клинических центрах. 

Есть страшная цифра: каж-
дую минуту в России уми-
рает один пациент с диагно-
зом ХСН. Болезнь не зависит 
напрямую от пола и возраста, 
а медикаментозная терапия 
не всегда способна справить-
ся с ней. При тяжелых формах 
недуга единственный метод, 
который может спасти жизнь 
пациента, — трансплантация 
сердца. Очевидно, что дождать-
ся пересадки смогут далеко не 
все. А оптимайзер рассчитан 
на 8—10 лет работы, затем его 
можно заменить. 

— Внешне оптимайзер на-
поминает кардиостимулятор, 
но никоим образом не влия-
ет на сердечный ритм, а имен-
но улучшает работу сердечной 
мускулатуры, — рассказывает 
Сергей Айвазьян, врач по рент-
ген-эндоваскулярным методам 
диагностики и лечения ПОМЦ 
ФМБА России. 

Операция малоинвазивна 
и проводится под местным нар-
козом. Кстати, стоимость ее 
очень высока: около двух мил-
лионов рублей. Но благодаря 
федеральной квоте на оказа-
ние высокотехнологичной мед-
помощи пациенты не тратят 
ни копейки.  

ТЕХНОЛОГИИ  
В Сеченовке 
открылась 
Лаборатория 
бионических 
систем

ПЕРЕХОЖУ 
НА ЧИП
Евгения Добрынина

В Первом Московском госу-
дарственном медуниверсите-
те имени И.М. Сеченова нача-
ла работу единственная в Рос-
сии Лаборатория управляемых 
бионических систем. Здесь  бу-
дут обучать биоников — разра-
ботчиков современных нейро-
протезов, накопителей энергии 
и умной одежды. Уже в сентя-
бре студенты программы бака-
лавриата и магистратуры «Ма-
териаловедение и технологии 
материалов» и «Наноматериа-
лы» примут участие в научных 
исследованиях лаборатории.

— Бионик — это профессия 
будущего. Такие специалисты 
разрабатывают бионические 
протезы и имплантаты, сенсо-
ры, различное медицинское 
оборудование, — отмечает ди-
ректор Института биониче-
ских технологий и инжинирин-
га Сеченовского университета 
Дмитрий Телышев.

Уже с первых дней запус-
ка новой лаборатории ученые 
приступили к созданию про-
тотипов актуаторов, которые 
способны генерировать дви-
жения подобно биологическим 
мышцам. 

— Основные материалы для 
создания искусственных мышц 
— электроактивные полимеры, 
которые способны преобразо-
вывать электрическую энер-
гию в механическую работу, 
— рассказывает заведующий 
лабораторией Алексей Мак-
симкин. — В отличие от тради-
ционных такие актуаторы об-
ладают более компактными 
размерами.

Лаборатория управляемых 
бионических систем позволит 
решать самые актуальные зада-
чи медицины. Среди ключевых 
— разработка искусственных 
органов и бионических проте-
зов, покрытий для импланта-
тов, а также тканевая инжене-
рия, умная диагностика и орга-
ны на чипах.  

Ирина Краснопольская 

М
едицинская по-
мощь, ее доступ-
ность, ее каче-
ство всегда под 
особым прице-
лом всех. И объ-
яснять сей факт 
нет необходимо-
сти. Это же наше 

с вами здоровье. Это же наша 
с вами жизнь. Разговоры о здо-
ровье, обсуждение проблем, 
с ним связанных, всегда в трен-
де. И в тесных компаниях, и на 
всех телевизионных и радиока-
налах, на всех лавочках во всех 
дворах. И тут все знатоки. Тут 
все обо всем знают. А потом…

Потом проводятся опросы 
— их множество — и, например, 
выясняется, что в городах-мил-
лионниках перепроверять диа-
гноз или назначенные лекарства 
за последние три — пять лет при-
ходилось большему количеству 
респондентов (48%), чем росси-
янам из городов численностью 
500—950 тысяч жителей (39%). 
Почему?

Однозначного ответа у меня 
лично нет. Могу предположить, 
что в небольших городах меди-
ки более внимательны к своим 
пациентам, по-человечески бли-
же к их бедам. Многие годы ино-
гда езжу на машине из Москвы в 
Нижний Новгород. Вдоль вполне 
современного шоссе старые до-
мики. Невольно думается: где, 
у кого лечатся их обитатели? 
Они не спешат перепроверить 
диагноз?

Естественно, в городах-мил-
лионниках возможности служ-
бы здоровья куда солиднее — и по 
кадрам, и по оснащению. А по 
милосердию? Оно побоку? Из 
мира эмоций? Оно не ко двору в 
медицинских услугах. Но умест-
но в медицинской помощи. Зако-
номерно, судя по опросам, дове-
рие врачам выше у россиян стар-
ше 60 лет — 73%. Они еще помнят 
медицинскую помощь. А вот те, 
кому от 25 до 44 лет (50%), часто 
обращаются за консультациями.

Захлестывают эмоции? Ме-
дицина без них реальна? Сей-
час законодательно отменены 
образовательные услуги. А ме-
дицинские? О разнице между 
«медуслугой» и «медпомощью», 
о деонтологии, то есть этике 
в медицине, говорим с главным 
врачом московской больницы 
№ 15 имени Филатова Валерием 
Вечорко. 

...Личный телефон Вечорко 
долго не отвечал. Перезвонила 
бдительный секретарь: «Вале-
рий Иванович сейчас в палате 
терапии разговаривает с паци-
ентом». — «Что-то случилось?» 
— «Да, нет! Обычный разговор». 
Вот и у нас обычный разговор о 
том, что дискуссия вокруг поня-
тий «медицинская помощь» и 
«медицинские услуги» идет дав-
но, а претензии к службе здоро-
вья имеют место быть. 
ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Если не вдавать-
ся в этимологические дебри сло-
вообразования, то, мне кажет-
ся, этот спор не стоит внимания, 
если четко разграничить поня-
тия: «медицинская помощь» — 
это бесплатно, по ОМС. А «услу-
ги» — это за деньги. Тогда и дис-
кутировать нет смысла. С точки 
зрения существующего законо-
дательства медицинская услу-
га представляет собой экономи-
ко-правовую категорию, а меди-
цинская помощь — профессио-
нально-нравственную, что отра-
жено в Конституции РФ. Там ска-
зано: «Каждый имеет право на 
охрану здоровья и медицинскую 
помощь. 

Медицинская помощь в госу-
дарственных и муниципальных 
учреждениях здравоохранения 
оказывается гражданам бес-
платно за счет средств соответ-
ствующего бюджета, страховых 
взносов, других поступлений». 
В Конституции нет и не может 

быть никаких гарантирован-
ных медицинских услуг. Но это 
понятие обозначено уже в Гра-
жданском кодексе РФ, где опре-
деляющим критерием услуги, 
в том числе и медицинской, яв-
ляется ее возмездность. 

Возможно, термин «медуслу-
ги» всплыл, когда уважаемые 
экономисты считали затраты 
государства на здравоохране-
ние. Не секрет, что в любой стра-
не мира медицина — это дорого. 
Это очень дорого, потому что 
это и новые технологии, и обуче-
ние врачей и персонала, и новое 
оборудование, и современные 

лекарства, и разработки в этой 
сфере… Колоссальные деньги! 
Вот и решили ввести такой тер-
мин, который включает в себя 
не научные и гуманистические 
понятия, а сугубо правовые и, 
безусловно, экономические, та-
кие оценочные величины, как 
своевременность, доступность, 
качество и эффективность меди-
цинской помощи. 

Все очень даже складно полу-
чается…

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Если бы не одно 
«но»: Если начисто забыть про 
медицинскую этику. При ней 
«медицинские услуги» неу-
местны, речь же идет о здоро-
вье и жизни не одного пациен-
та, а всего общества. Некрасиво 
звучит, несет двойной смысл. Ну 
не может врач быть поставщи-
ком/продавцом услуг, а боль-

ной — покупателем своего здо-
ровья. На практике термины 
«медицинская помощь» и «ме-
дицинская услуга» отожде-
ствляют. В итоге мы видим при-
нижение социальной роли вра-
ча, сводящейся исключительно 
к оказанию услуг. Это меняет от-
ношение в обществе к предста-
вителям нашей профессии, со-
здает основу для так называемо-
го «пациентского экстремизма». 
Поэтому волнует эта дискуссия 
прежде всего врачей, которые 
шли в медицину для гуманисти-
ческого служения людям. И ни-
когда для прислуживания. 

Сравните: «доктор спас по-
жилого пациента» и «доктор 
оказал услугу ветерану войны». 
Что дальше? Услугу по спасе-
нию? Режет слух? И мне режет. 
Уверяю, ни один из наших, и не 
только наших сотрудников не 
выбирал медицину частью сво-
ей жизни для оказания услуг. 
Именно врачи первыми оказы-
ваются на передовой во время 
пандемий, эпидемий, катастроф 
и разных чрезвычайных ситуа-
ций. Они что, оказывают услуги 
пострадавшим? Нет! Они спа-
сают, оказывая помощь, часто 
жертвуя собственной жизнью! 
Нам важно излечить, а не выпол-
нить «заказ», «не обслужить» 
больного с инсультом, инфарк-
том, незрячего, с переломом, с 
ковидом, находящегося на опе-
рационном столе или в реанима-
ции между жизнью и смертью. 

От термина «услуги» фак-
тически отказались в сфере 
образования.

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Мы разделяем и 
поддерживаем это решение. На-
деемся, что очередь дойдет и до 
медицины. «Медицинские услу-
ги» — пусть остаются как термин 
для нормативных и экономиче-
ских документов. А в обществе 
звучит единственное понятное 
и приемлемое обозначение для 
медработников и пациентов — 
медицинская помощь. Врач — 
это призвание, это образ жиз-
ни, это великое служение. Но не 
обслуживание!

И в медицине без этики невоз-
можно. 

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Общеизвестно: 
Primum non nocere (лат.) — преж-
де всего не навреди. Это один из 
важнейших этических прин-
ципов врачевания. Не навреди 
словом, а не только действием. 
Пациенты же разные. У каждого 
своя болезнь, свои страхи и свое 
отношение к своему выздоров-
лению. Заболев, человек меня-
ется эмоционально, меняется 
его характер, поведение. Поэто-
му так важно слово врача, пра-
вильный диалог с пациентом. 
Это не только культура обще-
ния. Это, безусловно, такт, вни-
мание, поддержка, умение успо-
коить. Ни в коем случае не напу-
гать! Общение «врач — пациент» 
— такое же лекарство и такая же 
хирургия по значимости. 

Поэтому вы ходите в палаты 
к пациентам? О чем разгова-
риваете с ними? Их не удив-
ляет такое «просто так» по-
явление главного? 

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: А почему долж-
но удивлять? Еще Авиценна пи-
сал: «У врача есть три средства 

в борьбе с болезнью — слово, 
растение, нож». Обратите вни-
мание «слово», по мнению вра-
чевателя древности, на первом 
месте и так же важно для выздо-
ровления пациента, как и скаль-
пель хирурга. Значимость слова 
врача преподают еще в вузе как 
часть медицинской этики. Есть 
целая дисциплина — деонтоло-
гия (греч. deon — должное, logos — 
слово, наука), которая постули-
рует правила поведения врача с 
пациентом. И очень важно, что-
бы студент, сдав экзамен, не рас-
терял это важное знание, а руко-
водствовался им всю жизнь. Не 
секрет, что больной, страдаю-
щий человек невероятно раним. 
Поэтому еще одним оружием 
врача считал и считаю терпение.

Согласитесь, Валерий Ива-
нович, терпение требуется 
не только от врача.

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Согласен абсо-
лютно! Испокон веков врач бо-
рется за здоровье и жизнь паци-
ента. Но всегда для победы над 
болезнью нужны оба: не только 
искусный врачеватель, но и за-
интересованный в своем выздо-
ровлении пациент.

Нужно, чтобы больной ХО-
ТЕЛ стать здоровым. Всю свою 
многолетнюю практику наблю-
дал такую тенденцию: лежат в 
отделении два человека с одина-
ковым диагнозом. Один мыслит 
позитивно, делится планами — 
чем займется после выписки, 
куда поедет, мечтает. А второй — 
мрачнее тучи, только и спраши-
вает — я умру, меня не спасти? 
Кто из них пойдет на поправку? 
Ответ очевиден.

И потому в 15-й — и не только 
в ней — трудятся психологи?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Для того чтобы 
помочь нашим пациентам спра-
виться со стрессом, а больни-
ца, болезнь, боль — это всегда 
стресс, чтобы настроить их на 
борьбу с недугом, принимать 
лечение, психологи необходи-
мы. Судите сами. В стациона-
ре, к примеру, лежат одинокие 
люди. Бывает, им просто неко-
му выговориться. Им хочется 
почувствовать себя нужными. 
Это очень заметно в старших 
возрастных категориях. Быва-
ют и вовсе сложные ситуации, 
когда дети оставляют своих ро-
дителей, не заботятся о них. Есть 
случаи, когда стариков остав-
ляют и настаивают, чтобы их 
подольше «подержали» в боль-
нице. Такие пациенты очень уяз-
вимы. К ним должно быть осо-
бенное отношение и внимание. 

Или, к примеру, пациенту по-
казана сложная операция. Он 
нервничает, переживает, раздра-
жается. Здесь снова зовем психо-
лога. Но при этом я всегда прошу 
сотрудников — говорите с пациен-
тами, с их родственниками. Я все-
гда вспоминаю высказывания из 
древнекитайской книги «О при-
роде и жизни». В ней изложены 
основные правила, которыми 
должен руководствоваться каж-
дый врач. Одно из них — необходи-
мость внушить больному уверен-
ность в выздоровлении. Есть там 
и такой совет врачу: «Умей дер-
жать сердце в груди». То есть будь 
сдержан, но в то же время участ-
лив, прояви заботу и милосердие. 

Мы живем в эпоху доминиро-
вания интернета и соцсетей. Я и 
сам веду странички в Telegram 
и «ВКонтакте». В комментари-
ях наши пациенты, бывает, кри-
тикуют, но все же больше благо-
дарят. И не только за спасение 
и выздоровление, а еще за под-
держку, за участие. За меди-
цинскую помощь. И данные про-
веденных опросов, данные ста-
тистики, которые были вступле-
нием к нашему разговору, тому 
свидетельство. От них ни в коем 
случае нельзя отмахиваться! 
С ними необходимо считаться. 
Делать выводы. И… оказывать 
медицинскую помощь.  

Валерий Вечорко: Пациенты 
разные. У каждого своя болезнь, 
страхи, свое отношение 
к выздоровлению.

Едва переступив порог клиники, пациент должен ощущать заботу о себе. 

А К Ц Е Н Т

Не навреди словом, а не только действием. 
Ни в коем случае не напугать! 
Слово лечит. Общение «врач — пациент» — 
такое же лекарство и такая же хирургия

Главный врач детского сурдоцентра Газиз Туфатулин: 
Когда снижается слух, это заметно далеко не сразу. 
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Валерий Вечорко: Чем медицинская помощь 
сегодня отличается от медицинских услуг 

Врач — не продавец, 
больной — не покупатель
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НАЗНАЧЕНИЕ В столице — 
новый министр экономики

Тренд известен 

Любовь Проценко 

Мэр Москвы Сергей Собянин подписал вчера указ о 
назначении на должность министра правительства 
Москвы, руководителя департамента экономической 
политики и развития города Марии Багреевой. 

Как рассказали «РГ» в пресс-службе комплекса 
экономической политики столицы,  Мария Багреева 
не новичок в структуре московских властей. На свой 
нынешний пост она пришла из аппарата мэра и пра-
вительства Москвы, где последние два года работала 
замруководителя. До этого восемь лет трудилась в де-
партаменте, который и возглавила сейчас. Здесь она 
прошла путь от замначальника управления до первого 
заместителя руководителя департамента.

В комплексе экономики Багрееву считают профес-
сионалом высокого уровня. Заммэра Москвы по во-
просам экономической политики и имущественно-зе-
мельных отношений Владимир Ефимов сказал, что 
ее опыт и экспертиза усилят команду департамента в 
работе над дальнейшим развитием и поддержанием 
устойчивости экономики города в непростых текущих 
условиях. «Департамент экономической политики и 
развития Москвы курирует стратегические задачи, его 
четкая и эффективная работа особенно важна в период 
санкционного давления», — подчеркнул заммэра.

Мария Багреева — москвичка, родилась в 1981 году. 
В 2005 году она окончила МГУ им. М.В. Ломоносова по 
направлению «Экономика». Трудовую деятельность на-
чала в московском филиале «Прайсвотерхауз Раша». 
В структурах правительства Москвы работает с 2012 года.

Ее предшественник на посту министра правитель-
ства Москвы, руководителя департамента экономиче-
ской политики и развития города Кирилл Пуртов остает-
ся в Комплексе экономической политики и имуществен-
но-земельных отношений. Его работу в прежней должно-
сти Владимир Ефимов оценил как эффективную: «Она 
позволила обеспечить стабильность экономики столи-
цы в непростые периоды пандемии и санкций».  

ТРАНСПОРТ 
Почему не приживаются 
выделенки на улицах 
подмосковных городов 

Бесполосный 
рейс

Ирина Рыбникова 

Года не прошло с тех пор, как подмосковные власти 
объявили о массовом внедрении выделенных полос 
для общественного транспорта на дорогах региона, 
а в некоторых муниципалитетах от них уже отказыва-
ются. В частности, глава Подольска Дмитрий Жари-
ков вчера сообщил, что некоторые выделенки в городе 
не прошли тест-драйв. 

«В июле они работали в тестовом режиме на 
четырех улицах. За это время я получил массу жалоб от 
жителей о том, что выделенные полосы не упростили 
движение, а стали причиной образования пробок, — го-
ворит Жариков.  —  Поэтому мы приняли решение лик-
видировать часть выделенных полос».  

Оказывается, то, что прекрасно работает в Москве, 
не всегда полезно Подмосковью. Многие проблемные 
дороги в областных муниципалитетах имеют всего по 
две полосы для движения в каждую сторону, поэтому 
организовать вы-
деленку невозмож-
но даже в самых за-
торных местах. Но 
и при трех полосах 
отдельная дорога 
для автобусов — не 
всегда благо. «Выде-
ленки обычно рису-
ют на крайней пра-
вой полосе. С нее 
же осуществляется поворот направо на каждом пере-
крестке, а значит, метров за 30 до поворота у въезда 
на выделенную полосу скапливается очередь из жела-
ющих повернуть направо. Поэтому водители автобу-
сов, которым нужно ехать прямо, предпочитают после 
остановки сразу перестраиваться во второй, а то и тре-
тий ряд», — рассказывает «РГ»водитель с 15-летним 
стажем Дмитрий Гаврилов. Во втором и третьем рядах 
движение обычно плотнее, но по факту все равно  бы-
стрее и спокойнее на выделенке, где каждые 100 мет-
ров упираешься в заторы перед поворотом. 

Есть еще один нюанс, дискредитирующий выделен-
ки в области. На московских дорогах неприкосновен-
ность А-полос контролируют видеокамеры и их очень 
много. Автомобилисты частенько говорят, что половина 
из них — муляжи, однако на выделенные полосы не лезут. 
Боятся, ведь почти каждый  уже получал штрафы за по-
сягательство на чужую дорогу. В области ситуация дру-
гая. Например, в Химках выделенки есть, а  камеры за-
канчиваются сразу после МКАД и нет даже подобия му-
ляжей. Есть сотрудники ДПС, которые ловят хитроум-
ных водителей, пытающихся проехать по чужой дороге, 
но и они стоят на посту не круглосуточно и даже не каж-
дый день. Местные жители это знают и в самые лютые 
пробки уверенно пристраиваются за автобусами, стре-
мящимися к А-полосе. Впрочем, на Ленинградском шос-
се в районе в Химок, как говорят автоэксперты, выде-
ленка оборудована с умом — перенесена с крайней пра-
вой полосы на середину дороги и прерывается в местах 
съездов на другие городские улицы. Но без камер по ней 
все равно периодически катаются все, кто хотят.  

ПРОЕКТ Когда в Москве откроется новый горнолыжный кластер

Горы рядом 

ТЕХНОЛОГИИ 

Москва 
внедряет новые 
инструменты 
для наблюдения 
за онлайн-
голосованием 

НАШ ВЫБОР — 
ПРОГРЕСС 
Сергей Буланов 

На предстоящих муниципаль-
ных выборах в Москве воз-
можности для наблюдения 
за онлайн-голосованием бу-
дут существенно расширены. 
Об этом вчера на заседании Об-
щественного штаба по наблю-
дению за выборами рассказал 
начальник профильного управ-
ления правительства Москвы 
Артем Костырко.

Новые инструменты на-
блюдения — ответ на запрос 
критиков, которые до сих пор 
не верят в прозрачность элек-
тронного процесса. Теперь убе-
диться в прозрачности про-
цедуры станет проще. Про-
контролировать ход онлайн-го-
лосования смогут и члены тер-
риториальных избирательных 
комиссий, где будут распечаты-
ваться и храниться в бумажном 
виде данные из блокчейна.

Порядок онлайн-голосова-
ния на муниципальных выбо-
рах в Москве больше не пред-
полагает функции «отложен-
ное решение». Ранее эту опцию 
включали, чтобы те, кто столк-
нулся с техническими пробле-
мами, могли вернуться к бюл-
летеню позднее. Однако сейчас 
все процессы будут ускорены, 
никаких сбоев быть не должно.

Как уже писала «РГ», с 9 по 
11 сентября москвичи будут 
выбирать муниципальных де-
путатов. Это представители 
самого близкого к народу уров-
ня власти. Именно местные 
парламентарии решают вопро-
сы благоустройства, установки 
шлагбаумов, проверки управ-
ляющих компаний. Компания 
хотя и не федеральная, но мо-
сковские общественники не 

меняют традиций и стандартов 
«народного контроля»: на му-
ниципальных выборах тоже 
будет работать Общественный 
штаб. Как рассказал его руково-
дитель Вадим Ковалев, даже не-
смотря на сезон отпусков в во-
лонтеры записались более 5 ты-
сячи москвичей. Набор продол-
жается, скорее всего, команда 
наблюдателей расширится до 
10 тысяч участников.

Общественные наблюдатели 
пройдут обучение: узнают все 
тонкости выборного законода-
тельства, попрактикуются в ис-
пользовании уникального при-
ложения «Мобильный наблюда-
тель». С его помощью все спор-
ные моменты, которые волонтер 
замечает на участке, всего за 
10 секунд передаются в голов-
ную штаб-квартиру. И там каж-
дый видеофрагмент анализиру-
ется в группе разбора. При необ-
ходимости на участки направят 
мобильную группу, в которую 
входят специалисты по избира-
тельному праву.

В этот раз особое внима-
ние будет уделено электронно-
му голосованию. Москва впер-
вые опробовала технологию в 
2019-м. За это время все процес-
сы максимально модернизиро-
вали. С этого года введен элек-
тронный список избирателей. 
Система будет в реальном вре-
мени отслеживать каждый го-
лос. Если проголосовал онлайн, 
бюллетеня на участке точно не 
выдадут. Благодаря внедрению 
электронного списка избира-
телей снизится риск возникно-
вения ошибок, да и сама ско-
рость голосования увеличит-
ся. К тому же с электронным 
списком избирателей больше 
не требуется заблаговременная 
регистрация. Принять решение 
о том, как голосовать, можно не-
посредственно в день выборов. 
Избирателю достаточно просто 
получить полную учетную за-
пись на mos.ru. 

Уже сегодня каждый жела-
ющий может проверить, под-
ходит ли его учетная запись 
для онлайн-выборов. Заходите 
в свой личный кабинет на mos.
ru, листайте страницу вниз и 
жмите на блок «Доступ к элек-
тронному голосованию». Если 
все в порядке, портал сообщит: 
«Проверка данных успешно за-
вершена. Вы можете принять 
участие в электронном голосо-
вании».  

ДОРОГИ Основной участок Московского скоростного диаметра 
откроется к Дню города

Поедем в сентябре

Любовь Проценко 

С
т р о и т е л ь с т в о 
о с н о в н о й  ч а с т и 
Московского ско-
ростного диаметра 
— Северо-Восточ-
ной хорды — подхо-
дит к концу. В этом 
убедился мэр столи-
цы Сергей Собянин, 

побывав вчера на завершаю-
щем участке стройки — от Яро-
славского до Дмитровского 
шоссе. 

Из 40 километров — такова 
длина Северо-Восточной хор-
ды, достроить осталось только 
восемь километров. «Но какие 
это километры? — прокоммен-
тировал уникальную стройку 
Сергей Собянин. — Это два мо-
ста через Лихоборку и Яузу и 
крупнейшая в Европе эстака-
да, длиной почти 2,5 километ-
ра. Она сопоставима с двумя та-
кими эстакадами, которые мы 
строили в Москве на Можайке 
и, конечно, требует колоссаль-
ных усилий, так как проходит 

вдоль железной дороги. А зна-
чит, нужны дополнительные 
окна железной дороги, согла-
сования, переносы коммуни-
каций и так далее. Самый слож-
ный участок, который мы про-
ходили по всей трассе. И тем не 
менее готовность высокая. Так 
что, я надеюсь, к Дню города 
этот участок будет закончен». 

Напомню, строительство 
дороги от Ярославского до 
Дмитровского шоссе началось 
в апреле 2019 года. Шестипо-
лосная, длиной около 7,5 ки-
лометра, она проходит вдоль 
путей МЦК, пересекает ули-
цы Вильгельма Пика, Сель-

скохозяйственную, Ботаниче-
скую, Алтуфьевское и Дмит-
ровское шоссе и соединяется 
с участком диаметра, выходя-
щим на трассу М11 Москва — 
Санкт-Петербург. Именно этот 
участок завершает соединение 
всей трассы от Бусиновской 
развязки до Некрасовки. 

Вся же трасса соединит 
между собой крупные автомо-
бильные магистрали города 
— МКАД, шоссе Энтузиастов, 
Измайловское, Щелковское, 
Открытое, Ярославское, Алту-
фьевское и Дмитровское шоссе, 
а также даст выход на 15 круп-
ных московских улиц — Фести-

вальную, Сельскохозяйствен-
ную, Березовую аллею, 3-й 
Нижнелихоборский проезд, 
Амурскую, Щербаковскую, Пе-
ровскую, Юности, Паперника и 
другие. Основной участок диа-
метра пройдет по 26 районам 
города с населением свыше 2,5 
миллиона жителей. По оцен-
кам, среднее время в пути для 
жителей прилегающих райо-
нов снизится на 20% при поезд-
ках на городском транспорте и 
17% при поездках на личных ав-
томобилях. Одновременно сни-
зится нагрузка на МКАД и Тре-
тье транспортное кольцо. 

Когда Северо-Восточная 
хорда соединится со строящей-
ся Юго-Восточной хордой, а 
это еще 28 километров, город 
получит скоростную бессвето-
форную магистраль мирового 
уровня. Москвичи смогут пере-
секать по ней город за 40 ми-
нут. Произойдет это уже в 2023 
году. Для того, чтобы новую до-
рогу не заполонил транзитный 
транспорт, проезд для него бу-
дет платным. В качестве бес-

платной альтернативы у машин 
из регионов теперь есть тоже 
новая дорога — ЦКАД. А для 
москвичей же Московский ско-
ростной диаметр будет бес-
платным. Такое решение при-
няло правительство Москвы.  

Совсем скоро по трассе, 
что находится за спиной у мэра, 
помчат довольные автомобилисты. 

А К Ц Е Н Т

Московский скоростной диаметр 
соединит между собой 
практически все крупные 
автомобильные магистрали города 

Оказывается, не все то, что хорошо в Москве, приживается 
в Подмосковье. 

У онлайн-голосо-
вания в Москве 
больше не будет 
функции 
«отложенное 
решение»

Горнолыжный кластер расположен почти в центре столицы — видно и «Лужники», и «Москву-Сити». 

Жители Подольска 
дружно решили, 
что с выделенками 
стало хуже 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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2,5 
МИЛЛИОНА 

москвичей живут в районах, 

через которые пройдет 

Московский скоростной 

диаметр. Он поможет им 

добираться до мест назначания 

на 20 процентов быстрее.

Рафик Загрутдинов рассказывает о масштабах стройки. 
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Сергей Жуков 

Г
орнолыжный кластер на 
Воробьевых горах достро-
ят в сентябре, а для спорт-

сменов и любителей зимне-
го отдыха его рассчитывают 
открыть до конца года. Об этом 
вчера журналистам рассказал 
глава столичного департамен-
та строительства Рафик Загрут-
динов. 

Строящаяся горнолыжка, 
откуда видно стадион «Лужни-
ки» и деловой центр «Москва-
Сити», расположена непода-
леку от самого центра столи-
цы. Остальные комплексы — на 
окраинах и за городом. Кластер 
на Воробьевых, заметил За-
грутдинов, почти готов. Часть 
объектов здесь возводит инве-
стор, а часть — город. «За счет 
бюджета строятся три горно-
лыжные трассы длиной 170, 
250 и 325 метров, оснащен-
ные системой искусственного 
оснежения. Их будут освещать 
245 прожекторов, — объяснил 

он. — Еще строим трамплин и 
канатную дорогу на 320 мет-
ров». На подъемнике будет 14 
кресел на 6 посадочных мест 
каждое. По расчетам проек-
тировщиков, канатка сможет 
перевозить тысячу человек в 
час. Пуско-наладочные работы 
уже идут, как и благоустрой-
ство прилегающей террито-
рии. В сезон склоны будут фор-
мировать два ратрака — маши-
ны на гусеничном ходу.

С о в м е щ е н н ы й  л ы ж н ы й 
трамплин на 20 и 40 метров 
тоже готовится принять го-
стей. Он сделан из металлокар-

каса, лыжня с керамическим 
покрытием и системой ороше-
ния — они помогают скользить 
лыжам. За счет этого трениро-
ваться тут можно будет круг-
лый год. Уже известно, что здесь 
будут заниматься воспитанни-
ки одной из горнолыжной школ. 
«Трамплины в глазах обывателя 
выглядят довольно пугающе, но 
для профессиональных спорт-
сменов — ничего особенно-
го», — отметили в беседе с «РГ» 
представители компании-инве-
стора.

В с е го  в  М о с к в е  с е й ч а с 
строится 16 спортивных объек-

тов. В этом году планируется 
сдать в эксплуатацию 10 из них. 
Часть уже открыта. Например, 
построены физкультурно-оздо-
ровительный комплекс в рай-
оне Чертанове, Центр самбо и 
бокса в Лужниках и футболь-
ное поле в Ясеневе. Плюс ре-
конструирован футбольный 
стадион «Москвич». Его пло-
щадь выросла почти в пять раз. 
Футбольное поле теперь с нату-
ральным покрытием, системой 
полива и подогревом. Есть и так 
называемое легкоатлетическое 
ядро для соревнований по мета-
нию копья и молота, с беговы-
ми дорожками и площадками 
для прыжков в длину и в высо-
ту с шестом. Трибуны вмеща-
ют 4200 зрительских мест. По 
задумке архитекторов, каждый 
сектор оформлен в определен-
ной цветовой гамме и символи-
зирует своим внешним видом 
одно из олимпийских колец.

Еще два крупных объекта — 
Ледовый дворец центра «Сам-
бо-70» и спорткомплекс в со-

ставе ТПУ «Некрасовка» — стро-
ятся. Первый готов на 35 про-
центов. Там уже возведены мо-
нолитные конструкции подзем-
ной и надземной частей. Сей-
час монтируются инженерные 
сети, ведутся отделочные ра-
боты, завершается устройство 
кровли. Большую часть фасада 
займут витражи с солнцезащит-
ным остеклением, которое даст 
много естественного света. Дво-
рец должны закончить в 2024 
году, но строители надеются все 
сделать раньше срока.

Спорткомплекс в Некрасов-
ке станет одним из крупней-
ших на юго-востоке Москвы. 
Впервые на объекте, строящем-
ся по программе «Спорт Моск-
вы», предусмотрен бассейн из 
нержавеющей стали. Его отли-
чают высокая скорость монта-
жа, отсутствие протечек, ма-
лый вес. Здесь же появится зал 
экстремальных видов спорта, в 
котором сделают скейтпарк и 
скалодром, аналогов которым в 
районе нет.  

А К Ц Е Н Т

Всего в Москве сейчас строится 
16 спортивных объектов. В этом году 
планируется сдать в эксплуатацию 
10 из них, часть уже открыты
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ЭКСПЕРИМЕНТ Можно ли за год отучить подростка от употребления наркотиков 

А и Б сидели на игле
Елена Яковлева 

С
татью, связанную с 
наркотиками, сего-
дня в судах, колониях 
и тюрьмах называют 
«народной». Потому 
что число сидельцев, 
связанных с их хра-
нением, употребле-
нием и распростра-

нением, обычно превосходит 
все остальные. И в это активно 
втягиваются (как правило, запу-
тавшись и случайно свалившись 
в страшный опыт) подростки. 
Можно ли уменьшить поток зав-
трашних обреченных? В Петер-
бурге попробовали — в церков-
ном центре. Корреспондент «РГ» 
побывала там.

Левый приговор
— У меня было два лучших 

друга — парень и девушка. Одна-
жды они «употребили» и пору-
гались, она его очень резко толк-
нула. Он упал и разбился. Поняв, 
что наделала, она шагнула за 
ним. Я был в ужасе. Я понял, что в 
моей жизни не должно быть «ве-
ществ». 

Андрею на вид лет 15, есть в 
нем что-то вечно мальчишеское, 
прекрасно неуклюжее, большая 
голова, повернутые вперед плечи 
(много сидит за компьютером).

Хочется прибить колле-
гу-журналистку за уточняющий 
вопрос: а семья у тебя неполная? 
Отца нет? «Кошка есть, — говорит 
Андрей. — Прошу записать ее как 
члена семьи».

«Холодная мать, сбежавший 
отец» — формула обстоятельств, 
толкающих молодых людей к 
алкогольной зависимости, ко-
торую вывели петербургские 
психологи, занятые их реабили-
тацией. 

«Замороженные чувства» — 
назовет мне главную психоло-
гическую причину еще более 
жесткой и опасной наркозависи-
мости психолог Анна Криводуб. 
И матери, бабушки, девушки, 
одноклассники, никто, никто (и 
ты сам тоже) не находят путей их 
разморозки. И тогда появляют-
ся «вещества». Закончится это 
все должно быстрой гибелью. 
Но мы живем не в самые раздол-
баистые времена, и, к счастью, 
это кончается сначала фразой 
«Встать, суд идет». Стучит мо-
лоток, оглашается приговор. Но 
суд неожиданно объявляет очень 
необычное место отбывания на-
казания — Центр святителя Васи-
лия Великого. 

Вместо наручников и этапа 
провинившихся ждет большое 
помещение с кофейней и комна-
ты семейного типа на одной из 
линий Васильевского острова. 

Такой приговор выносят не 
каждому. Но у тех, кто судьям, 
как мне Андрей, упорно напоми-
нает хорошего мальчишку, и чьи 
обстоятельства взывают к сочув-
ствию, есть шанс. 

Этот эксперимент начался с 
готовности пойти на это предсе-
дателя Василеостровского суда 
Николая Шилова. По мне так он 
в этой истории главный герой. 
Работой общественных центров 
и героизмом волонтеров сегодня 
никого не удивишь (молодень-
кая москвичка Серафима Ива-
нова, например, несколько лет 
добивалась, чтобы ее взяли на 
работу в петербургский Центр 
святителя Василия Великого). 
А вот судья, который решается 
вынести обычно никогда не вы-
носимый приговор… Правда, он 
был полностью уверен в репута-
ции тех, с кем имел дело. У Цен-
тра Василия Великого она, дей-
ствительно, безупречная. Его 
учредитель, протоиерей Алек-
сандр Степанов практически на-
чинал «все социальное служе-
ние в постсоветской России», в 
том числе и церковную помощь 
подросткам, отбывающим нака-
зание в колонии. А еще он чело-
век с безусловным культурным 
и интеллигентским бэкграун-
дом, основатель знаменитого в 
Северной столице радио «Град 
Петров». 

Гнев, богиня, воспой
— «Гнев, богиня, воспой Ахил-

леса, Пелеева сына» — кто помнит 
продолжение? — спрашивает экс-
курсовод.

Впущенные в Эрмитаж через 
директорский вход мальчишки — 
вчерашние наркоманы, должны 
сейчас не в шутку блеснуть эру-
дицией. В Центре Василия Вели-
кого очень краток список воз-
можных наказаний для проштра-
фившихся — дежурство вне оче-
реди и учить наизусть «Илиаду» 
в переводе Гнедича.

Толкаю локтем воспитанни-
ка Игоря: читай! «Я не знаю», — 
отпирается. «Неужели ни разу не 
проштрафился?» «Много раз, — 
гордо уточняет, — но мне разре-
шили учить «Евгения Онегина». 

Экскурсовод на ходу перево-
дит рассчитанную на высшее об-
разование слушателя речь в ис-
тории, способные завоевать их 
внимание. Но они смотрят от-
сутствующим взглядом. А у двух 
еще и лица с опухшими веками, 
страшно с ними вообще загово-
рить, не то что об античном ис-
кусстве. 

«Многие души могучие слав-
ных героев низринул/ В мрачный 
Аид», — выручает воспитатель 
Юрий Андреевич Морозов (ка-
жется, это он и придумал заучи-
вание «Илиады» в наказание).

Экскурсии в Эрмитаж — одна 
из важных линий реабилитаци-
онной программы Центра Васи-
лия Великого.

А вообще в центре с ребята-
ми случается то, чего бы, навер-
ное, никогда не случилось в их 
обычной жизни — даже без нар-
котиков. К ним приходят в гости 
ученики Александра Сокурова, 
показывают кино. Затем один из 
лучших художников-керамистов 
Петербурга Сергей Соринский 
пытается, пока ты разрисовыва-
ешь тарелку, разглядеть в тебе 
Матисса. Воспитатель Юрий Мо-
розов, лично бывавший в Брази-
лии, берет тебя на тренировку по 
модной капоэйре. А лучшие про-
граммисты города вытаскива-
ют из парня, закончившего 9-й 
класс, невероятный талант про-
граммирования и зовут его на 
работу (да, был такой реальный 
случай).  

Так им пытаются задать дру-
гой поток жизни, другой круг об-
щения.

Ну и кормят здесь так, что не 
приходит даже мысль о добав-
ке (еда же еще и способ уйти от 
напряжения, расслабиться). И 
можно спуститься в кофейню 
«Просто» и заказать баристе Фе-
дору (тоже когда-то употребляв-
шему, но твердо остановившему-
ся) кофе или чай. И погладить ле-
жащую под вешалкой кошку Ме-
лиссу.

И наконец сесть за вечерний 
стол на «свечке» (итоги дня, раз-
бор происшедшего) и глянуть в 
глаза еще семерым таким, как 
ты. И свечка обязательно будет 
гореть, а стол будет накрыт кра-
сивой скатертью. «Мы способны 
любое место сделать атмосфер-
ным», — говорит исполнитель-
ный директор центра Юлиана 
Никитина, сама очень атмосфер-
ный человек.

То есть город дает вступив-
шим на страшную дорожку под-
росткам лучшее, что в нем есть — 
от Эрмитажа до капоэйры. Мир 

как бы говорит им: смотрите, 
как много всего необычного и 
интересного, и тут можно найти 
себя. И они осваивают кучу на-
выков — от кулинарных до стек-
лодувных, от программистских 
до участия в рыцарских боях во 
время ролевых игр. 

За 10 лет существования цен-
тра доказано, что это все действу-
ет на подростков гораздо лучше 
колонии и тюрьмы. 80 процен-
тов прошедших через центр реа-
билитируются. То есть не возвра-
щаются к наркотикам. Тюрьмы 
же и колонии, увы, часто только 
усугубляют гибельный порок. А 
здесь — 80 процентов справляют-
ся. Того же, кто не справляется, 
центр, в общем-то, может взять 
на новый курс реабилитации.

Конечно, не все здесь в жанре 
буколик и идиллий. Первые не-
дели приходится лежать в состо-
янии постнаркотической измо-
танности у городских нарколо-
гов под капельницами, чтобы вы-
вести из себя «эту дрянь». Но ты 
уже понимаешь, что есть Эрми-
таж, ученики Сокурова, психо-
логи, тщательно ищущие вместе 
с тобой золотые залежи и «скеле-
ты в шкафу» твоей души. 

А потом довольно быстро надо 
включить — мальчишки же! — фи-
зические занятия. Важен выброс 
агрессии, ее сублимация в экзо-
тику капоэйры, прекрасной за-
бавы под видом боевого латино-
американского искусства. И вот 
уже каждый из них под музыку и 
хохмочки делает на твоих глазах 
что-то вроде боковых сальто.

Кто-то скажет, что группа в 
8—12 человек, это капля в море. 
Но это дрожжевая капля. Когда 
лучшие люди города оказыва-
ют помощь детям, оказавшимся 
в самом ужасном положении, — 
это, если хотите, момент рожде-
ния технологий гуманности. С 
возможностью куда больших и 
серийных воздействий в буду-
щем. Получилось же когда-то у 
Макаренко, на которого здесь ча-
сто оглядываются. Именно эти 
технологии и пыталась разгля-
деть во время недавнего визита 
в центр сосредоточенная на теме 

подростков детский омбудсмен 
Мария Львова-Белова.

Нацизм чем-то похож 
на наркоманию

Экскурсию по центру ве-
дет Игорь. Он выглядит взрос-
лее и серьезнее всех. В Эрмита-
же, на экскурсии по античному 
залу, я сказала ему: «Вот когда 
ты поедешь в Грецию, и не ду-
май, пожалуйста, что это невоз-
можно и запредельно дорого…», 
он сразу стал задавать уточняю-
щие вопросы «А как вы считаете, 
я смогу в Греции сам объяснить-
ся?». «Ну 10 фраз на английском 
выучишь и 5 греческих на месте 
запомнишь… Главное, зайди там 
в античный музей». Я, правда, 
считаю, что время от времени 
им надо обозначать, что их воз-
можности в этой жизни — обще-
мировые. В постижении антич-
ности уж точно.

Проходим с Игорем спаль-
ни, кухню, библиотеку. В ней 
на самом верху «Несвятые свя-
тые», пониже «Надежда и абсурд 
в творчестве Кафки», Джек Лон-
дон, Дюма, Конан Дойл. В ком-
нате для занятий с психологом — 
афоризмы воспитанников «Я 
хоть и хулиган, но культурный», 
«Бездарность это когда тебе не 
хлопают даже двери».

— А там наверху, — испуганно 
шепчет коллега-журналистка,  — я 
видела комнату парня, всю испи-
санную нацистскими лозунгами. 
Чуть ли не в стиле нацбатов «Азо-
ва» (организация запрещена в РФ 
и признана террористической. — 
Прим. ред.). Он попросил меня 
«это» не фотографировать. 

Судорожно соображаю, кто из 
ребят может быть поклонником 
такого. А вечером во время ры-
царского боя во дворе, когда мы 
заговорим об Украине, подойдет 
мальчишка, которым я чуть ли не 
весь день любовалась (самостоя-
телен, независим, развит, тарел-
ку расписал в стиле Матисса) и 
скажет мимоходом, но твердо «А 
я считаю, что «Слава Украине» и 
одновременно «Слава России!» 
И фанатичная зависимость от не-
выверенных логикой мыслей и 

чувств, шевельнется буквально 
на моих глазах.

— Этот мальчик у нас недав-
но, — объяснит воспитатель, — и 
он из очень хорошей семьи. Ро-
дители хотят, чтобы в центре он 
освободился и от «этого». 

У центра два места дислока-
ции. Первое — с круглосуточны-
ми воспитателями и 6 психоло-
гами на 8 человек — для ребят, 
нуждающихся в серьезной реа-
билитации. Второй адрес — для 
подростков с большим кредитом 
доверия и нуждающихся в бо-
лее тихой, домашней атмосфере. 
Здесь один воспитатель на всех и 
идет уже полусамостоятельная 
предвыпускная жизнь с большей 
свободой и нащупыванием воз-
можного рода занятий. 

Сегодня, кстати, встреча 
выпускников центра. В ДК им. 
Кирова, который выделил цен-
тру две комнаты для клуба (в 
этом помог давно дружащий с 
центром комитет по молодеж-
ной политике Санкт-Петербур-
га). В клубе сделали отличную 
студию звукозаписи, где можно 
записать свой рэп.

Сюда сегодня позвали тех, 
кто реабилитировался год-два 
назад. 

— Ну если даже М. пришел! — 
довольна Юлиана Никитина, 
только что коротко обнявшаяся 
с одним из мальчишек. — Никто 
ведь их к этой встрече не прину-
ждал и не заманивал.

Выпускник К. пришел с де-
вушкой, она из Туркмении, сту-
дентка петербургского вуза, 
красивая, но стеснительная, К. 
объясняется за нее.

Выпускник Лев, благодарив-
ший в разговоре со мной пси-
холога центра, серьезно и об-
стоятельно помогавшего ему 
разобраться в себе, говорит, что 
скоро займется бизнесом: «Я 
уже все продумал, это будет биз-
нес по доставке». На всякий слу-
чай не уточнив по доставке чего, 
иду слушать рэп. В комнате за 
стеклом мне дают наушники, и я 
слышу, как в рэп-самозабвении 
Лев проговаривает все главное — 
свою готовность всем отозвать-
ся, каменный холод мира, его ту-
пую помешанность на деньгах… 

И кто бы как ни морщился по 
поводу рэпа, это вообще-то их 
живая поэзия. Хотя бы отчасти 
размороженные чувства.

Рыцарский бой
В конце дня в увешанном 

флажками питерском дворе-ко-
лодце, где почти как арт-объект 
стоит огромный двухметро-
вый стул, на который забрать-
ся может только очень храбрый 
подросток, устраивается на-
стоящий рыцарский бой. Пер-
воклассный, как и все здесь, по-
тому что его устраивает человек 
из  Рыцарского зала Эрмитажа 
Андрей Богданов. 

— Чем дрались рыцари? — 
спрашивает он, облачаясь в 
латы и надевая шлем. — Кто ска-
зал «пиками»? Это верный ответ.

«Какие же эти дети интерес-
ные! С незабываемыми лица-
ми!», говорю стоящей рядом 
женщине чуть мальчишеского 
вида. «И добрые, — отзывается 
она. — Мой целыми ночами вы-
слушивал исповеди друзей, ко 
всем бежал на помощь. По до-
броте и втянулся». И показывает 
мне своего Федю, симпатичного, 
как все они, с веснушками и все 
время пробивающейся сквозь 
улыбку секундной грустью. 

Всему происшедшему с ними 
часто настолько нет объясне-
ний, что остается только вспо-

минать блистательного фило-
софа Владимира Бибихина, на-
писавшего в своем знаменитом 
«Лесе», что наркомания, пьян-
ство — проявление в нашей жиз-
ни недостатка «леса» — неметри-
ческой системы мира, древнего, 
давнего, начального человека. С 
почти автоматически действу-
ющими внутренними Божьими 
законами. Это ПО НЕМУ тоска. 
По потерянным, но изначаль-
но всем нам известным Божьим 
законам, и по знанию, что мир, 
как лес, не метричен. В разлино-
ванной принуждением и ложью 
современности всегда будет то-
ска по нему.

Бибихина не все читали, не 
все готовы сквозь него смотреть 
на происходящее. Но я точно це-
лый день наблюдала, как в цен-
тре все, от Эрмитажа до капоэй-
ры, от стеклодувства до росписи 
гончарных тарелок, от кино уче-
ников Сокурова до рэпа выпуск-
ника Левы строится по неметри-
ческим законам творчества.

Исключают ли кого из цен-
тра, спрашиваю напоследок.

Да, отвечают мне, и основа-
ние для этого обычно одно. Че-
ловек нашел способ опять по-
пробовать, но категорически не 
признается в этом. Срыв возмо-
жен (по району, увы, снуют ак-
тивные закладчики Васильев-
ского острова), но он не повод 
исключать человека из центра. 
Повод — если попробовал и ка-
тегорически не сознаешься. И 
это не раздражение отчаявших-
ся воспитателей, и не моральное 
насилие: тому, кто врет, помочь 
труднее всего. 

Вечером спрошу самого весе-
лого парня, чуть бесшабашного 
Максима, почему он на днях ухо-
дит. «А я работу нашел». «А с за-
висимостью как?» «А у меня ее 
не было»… Не классический ли 
передо мной случай исключения 
из центра, подумаю, но выяс-
нять не стану. Потому что здесь 
настолько нет училок и школь-
ников, правильных и неправиль-
ных людей, настолько естестве-
нен ход жизни, что как есть, так 
и есть. 

Рыцарский бой — это «отваль-
ная». Завтра большинство из 
них соберут тяжелые рюкзаки 
и уйдут на два месяца на Коль-
ский полуостров, где с ними бу-
дут горы, лес, ночевки в мона-
стырях (не из-за желания рели-
гиозной пропаганды, как опа-
сались мои коллеги-атеисты, а 
потому что никуда, кроме мона-
стырей, их бесплатно не пустят). 
Уже знаменитая здесь «школа 
странствий», в которую еще не 
было не влюбившихся.  

Один из лучших керамистов Петербурга Сергей Соринский учит ребят своему ремеслу. Андрей Богданов из отдела «Арсенал» Эрмитажа учит воспитанников центра настоящему рыцарскому бою.В залах Эрмитажа экскурсовод Наталья Шадхан пытается увлечь ребят античностью.

А К Ц Е Н Т

80 процентов прошедших через центр 
реабилитируются 
и не возвращаются к наркотикам

Флажки в петербургском дворе, кофейня «Просто» — в Центре Василия Великого все становится «атмосферным».
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Отец Александр Степанов — учре-
дитель центра Василия Великого 
и радио «Град Петров».

Турники и тренажеры в центре на каждом шагу. 

Справка «РГ»

Благотворительный фонд «Центр святителя Василия Великого» — 

церковный социальный проект, учрежденный православным приходом 

святой великомученицы Анастасии Узорешительницы в 2004 году. 

Единственный в России негосударственный открытый социальный 

центр по реабилитации подростков, совершивших уголовные преступ-

ления. За 18 лет работы центра курс реабилитации прошли 400 воспи-

танников. Только 20 процентов из них совершили повторные правона-

рушения. Мониторинг воспитанников ведется в течение трех лет после 

прохождения курса реабилитации.

НУЖНА ПОМОЩЬ

Центр святителя Василия Велико-

го в Санкт-Петербурге, занимаю-

щийся бесплатной реабилитацией 

наркозависимых подростков, ну-

ждается в нашей помощи. Рекви-

зиты центра — Благотворительный 

фонд «Центр святителя Василия 

Великого»

(сокращенное наименование 

организации: 

БФ «Центр свт. Василия»)

Юридический адрес:

199034, Санкт-Петербург,

16-я линия В.О., д.1/33, пом.12Н

ОГРН 1047800020542

ОКПО 72459170

ИНН 7801262480

КПП 780101001

р/счета 40703810955040099198

Северо-Западный Банк 

ПАО «Сбербанк России»

БИК 044030653

к/с 30101810500000000653
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АКЦЕНТ Кто отвечает в России за безопасность аттракционов 

Опасная «Орбита» 

Татьяна Владыкина

Т
рагедия, которая слу-
чилась с девушкой в 
Орловском парке ат-
тракционов, потря-
сла страну. Незатей-
ливая и безобидная 
карусель из совет-
ского прошлого под 
названием «Орбита» 

оказалась для 17-летней моск-
вички смертельной — девушка 
вылетела из кресла и погибла. 
Заведующий аттракционами 
парка задержан. Следователи 
осмотрели карусели, опроси-
ли свидетелей и назначили экс-
пертизы. Возбуждено уголовное 
дело по статье 238 — «выполне-
ние работ или оказание услуг, 
не отвечающих требованиям 
безопасности жизни». Но оста-
лось много вопросов. 

Где сделаны качели-карусе-
ли, которые сегодня установле-
ны в парках? По словам вице-
президента Российской ассоци-

ации парков и производителей 
аттракционов Игоря Родионо-
ва, большинство механизмов — 
отечественные. «Есть аттракци-
оны итальянского и китайского 
производства, — говорит он. — В 
СССР аттракционы выпускал 
Ейск, эту технику иногда мож-
но увидеть в парках, хотя она 
устарела». На устаревшей кару-
сели как раз и каталась девушка 
в Орле. Аттракциону  продлили 
срок службы. По словам, Иго-
ря  Родионова, сегодня за ис-
правностью городских аттрак-
ционов следят достаточно бди-
тельно: «Все аттракционы про-
ходят двойную степень контро-

ля. Техника не может попасть в 
парк, если не получит сертифи-
кат». Аттракционы зарегистри-
рованы и находятся на учете. 
За исправностью механизмов 
следит инспекция Гостехнадзо-
ра. «Обычно она прикреплена 
к министерству сельского хо-
зяйства, — делится Родионов. — 
Помимо проверки тракторов и 
прочей техники, они проверя-
ют и аттракционы». Интересно, 
что общего у трактора или ком-
байна с колесом обозрения? 

«Сегодня у нас есть доста-
точно четкий технический ре-
гламент и постановление пра-
вительства, которое регулиру-

ет эксплуатацию аттракцио-
на, — говорит зампредседателя 
Комитета Госдумы по экономи-
ческой политике Артем Кирья-
нов. — Полная проверка прово-
дится не только раз в год, но и 
каждый день перед началом ра-
боты». Правда, в качестве про-
верки чиновник сомневается. 

Еще большее беспокойство 
вызывают передвижные ат-
тракционы. Кто и как проверяет 
колесящие по всей стране цир-
ки-шапито с их аттракциона-
ми, непонятно. По мнению Ар-
тема Кирьянова, администра-
тивное наказание за неправиль-
ную эксплуатацию механизмов 
не соответствует опасности их 
применения. «Штрафы очень 
маленькие — от полутора до 
пяти тысяч рублей, — уточняет 
он. — Очень редко юридическое 
лицо может получить штраф в 
размере 300 тысяч, если слу-
чай привлек внимание СМИ и 
общественности». По словам 
депутата, самый действенный 

механизм контроля сегодня — 
бдительность родительских со-
обществ. Что касается компен-
саций, то пострадавшим чаще 
всего очень сложно разобраться 
в судебной системе и их добить-
ся, а выплаченные суммы обыч-
но не покрывают потери. «Если 
в силу каких-то причин аттрак-
цион не соответствует нормам 
безопасности, мы прекрасно 
понимаем, что он был досмот-
рен формально, и в рамках уго-
ловного дела необходимо про-
верить коррупционную состав-
ляющую и провести проверку 
тех должностных лиц, в чьи обя-
занности входила проверка ат-
тракционов», — убежден глава 
Московской коллегии адвока-
тов «Карабанов и партнеры», 
адвокат Александр Карабанов. 
Адвокат предлагает увеличить 
не только штрафы, но и срок на-
казания.  

Штрафы за неисправность аттрак-
ционов в парках развлечений оста-
ются крайне низкими. 

А К Ц Е Н Т

Кто и как проверяет колесящие 
по всей стране цирки-шапито 
с их аттракционами, непонятно 

ПРИГОВОР 

За нападение 
на полицейских 
в метро 
осуждены 
двое мигрантов

БИЛИ 
«ОТ ИСПУГА»
Иван Егоров

Симоновский суд Москвы в 
четверг вынес приговор по 
резонансному делу о нападе-
нии двух мигрантов на поли-
цейских в столичном метро. 

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе Си-
моновского суда, 18-летний 
Умар Расулжонзода приговорен 
к 3 годам и 6 месяцам колонии 
общего режима. Второй фигу-
рант — 21-летний Саидакрам 
Хамроев получил на год меньше. 
В свою очередь, в прокуратуре 
Москвы «РГ» рассказали, что, 
по данным следствия, вечером 
17 февраля 2022 года на стан-
ции метро «Тульская» Хамроев 
на законные требования стра-
жа порядка пройти в комнату 
полиции для установления его 
личности ответил категориче-
ским отказом. После чего начал 
толкать и замахиваться рука-
ми на сотрудников полиции, а 
также нанес одному из них удар 
кулаком в область туловища. В 
это время более молодой 18-лет-
ний Расулжонзода нанес одно-
му полицейскому удар ногой 
в область туловища, а другому 
несколько ударов рукой в об-
ласть головы, после чего скрыл-
ся. Нападение на полицейских 
попало и на камеры видеона-
блюдения в метро. На кадрах, 
которые также легли в основу 
обвинения, видно, как двое со-
трудников полиции пытаются 
скрутить нарушителя в крас-
ной куртке. Через пару секунд 
приятель задержанного разбе-
гается и бьет одного из поли-
цейских ногой. Патрульный па-
дает, и, пока пытается поднять-
ся, злоумышленник нападает 
сзади на его коллегу. Он наносит 
несколько ударов в голову, пы-
таясь вызволить своего товари-
ща, но полицейский не выпус-
кает его. После этого второй 
нападавший убегает вверх по 
эскалатору. Свое агрессивное 
поведение они объяснили тем, 
что испугались проверки.  
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ДОРОГИ Нарушение правил проезда перекрестков стало причиной каждого шестого ДТП

Проезд по правилам и без
Владимир Баршев

З
а шесть месяцев этого года 
практически каждое ше-
стое ДТП, в которых по-

гибли или пострадали люди на 
наших дорогах, произошло по 
причине нарушения правил 
проезда перекрестков. Ситуа-
цию призвана изменить все-
российская социальная кампа-
ния «Расставь приоритеты!», 
которую Главное управление по 
обеспечению дорожного дви-
жения МВД России проводит 
совместно с Минпросвещения 
и Минтрансом России в рамках 
федерального проекта «Безо-
пасность дорожного движе-
ния» национального проекта 
«Безопасные качественные до-
роги».

По данным официальной 
статистики аварийности, за 
первую половину 2022 года за-
регистрировано 53 537 ДТП. 
Это на 7,2 процента меньше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года. Устойчивое сни-
жение отмечается и по числу 
погибших и раненых на доро-
гах. Погибли 5 651 человек — 
снижение почти на 4 процента. 
Получили ранения 67 708 чело-
век, что на 7,5 процента мень-
ше, чем за 6 месяцев прошлого 
года.

При этом нарушение правил 
проезда перекрестков вышло 
на одно из первых мест в каче-
стве причины ДТП с погибши-
ми и пострадавшими людьми. 
По этой причине зафиксирова-

но 9  182  ДТП, а это более 
17 процентов от общего коли-
чества автоаварий.

Еще до начала кампании в 
Госавтоинспекции озвучивали, 
что по итогам прошлого года 
из-за нарушений правил проез-
да перекрестков случалось 
каждое третье ДТП. А по итогам 
первого полугодия — каждое 
шестое ДТП. То есть прогресс — 
и довольно ощутимый — очеви-
ден. 

Заметим, что еще в прошлом 
году количество ДТП по причи-
не нарушений правил проезда 
перекрестков снизилось на 
12,7 процента. Снижение по по-
гибшим и раненым составило 
11,5 и 13,8 процента соответ-
ственно. Эти показатели — ре-
зультат планомерной работы 
Госавтоинспекции по сниже-
нию аварийности на россий-
ских дорогах. И, надо полагать, 
что такой масштабный проект, 
как соцкампания «Расставь 
приоритеты!», ускорит темпы 
снижения и поможет достичь 
еще больших результатов.

Поясним, на что нацелена 
кампания. Ее задача — напом-
нить тем, кто забыл, или доне-
сти до тех, кто не знал вовсе, 
как правильно пересекать пере-
крестки. Кто кому должен усту-
пить дорогу. По данным стати-
стики на нерегулируемых пере-
сечениях дорог и происходит 
две трети всех ДТП на пере-
крестках. Самое интересное, 
что даже те, кто по определе-
нию должен знать все законы, 

бывает, попадают впросак в 
этих вопросах.

Недавно Верховный суд рас-
сматривал интересное дело. 
Произошла авария на пере-
крестке. Автоинспектор уста-
новил, что один из водителей 
нарушил правила и не уступил 
дорогу другому, и выписал на-
рушителю штраф в размере 
1000 рублей. Но водитель с та-
ким решением не согласился и 
оспорил его в суде. Суд решил, 
что этот водитель ехал по доро-
ге, а второй двигался не по рав-
нозначной дороге, а выезжал с 
прилегающей территории, а 
именно от торгового центра. 
Постановление было отменено, 
а производство по делу прекра-
щено за отсутствием состава 
правонарушения. Это решение 
поддержали суды апелляцион-
ной и кассационной инстан-
ций. Однако Верховный суд пе-
ресмотрел дело и принял дру-
гое решение. 

Дело в том, что пересекаю-
щиеся дороги имели асфальто-
вое покрытие, при этом знаки 
приоритета отсутствуют. Та-
ким образом, признать ту или 
иную дорогу выездом с приле-
гающей территории никак не 
получается. Это перекресток 
равнозначных дорог. А поэтому 
уступить дорогу должен был 
тот водитель, у которого была 
помеха справа.

На этом основании Верхов-
ный суд отменил решения ни-
жестоящих судов. Правда, и 
производство по делу было все-
таки прекращено. Но уже по 
другой причине — за истечени-
ем сроков давности.

Несоблюдение так называе-
мого правила «правой руки» — 
реальная проблема на наших 
дорогах. Согласно опросу, про-
веденному накануне социаль-
ной кампании, почти треть во-
дителей не знает или не помнит 
о необходимости уступать до-
рогу транспортному средству, 
которое движется справа.

Еще один момент: на нере-
гулируемых перекрестках не-
равнозначных дорог происхо-
дит абсолютное большинство 
ДТП. Точнее на них приходится 
почти 93 процента автоаварий 
от всех зафиксированных на 
нерегулируемых перекрест-
ках.

Но еще более удивительно 
то, что водители часто путают-
ся и допускают нарушения 
даже на регулируемых пере-
крестках. Вот вам простейший 
пример. На светофоре загоре-
лась стрелка, например, напра-

во одновременно с красным 
сигналом. Как показывает 
практика, далеко не каждый во-
дитель помнит, что в этой ситу-
ации он может повернуть в на-
значенном направлении, толь-
ко уступив дорогу всем. Неко-
торые буквально лезут напро-
лом, сигналят, мол, что это вы 
все творите? У меня же стрелка 
горит!

Или вот такой случай. В рай-
оне столичного Переделкино 
был регулируемый перекре-
сток, на котором регулярно 
происходили ДТП. Все дело в 
том, что на «нехорошем пере-
крестке» стоял светофор, а 

также висели знаки, указыва-
ющие, какая дорога главная. 
Согласно правилам, знаки эти 
не действуют, если светофор 
работает. Тем не менее те, кто 
ехал на зеленый свет, как бы по 
главной дороге с поворотом 
налево, нипочем не хотели 
уступать дорогу тем, кто ехал 
на зеленый же сигнал с проти-
воположного направления. И 

даже, когда на перекрестке по-
весили большую табличку с на-
поминанием о том, что при ра-
ботающем светофоре знаки 
приоритета не действуют, си-
туация не изменилась. При-
шлось перенастроить свето-
фор так, чтобы фазы зеленого 
света для этих направлений не 
совпадали.

Бывает, что ДТП на пере-
крестках случаются из-за не-
достатков организации дорож-
ного движения. Например, был 
в столице такой перекресток, 
на котором с одной стороны зе-
леный сигнал загорался одно-
временно со стрелкой. Но на 
противоположной стороне 
также загорался зеленый сиг-
нал. И вот кто кому в такой си-
туации должен уступить доро-
гу? Благодаря жалобам мест-
ных жителей режим работы 
этих светофоров изменили. Но 
это, можно сказать, исключи-
тельный случай. По статистике 
недостатки в организации до-
рожного движения не входят 
даже в десятку причин ДТП на 
перекрестках.

А вот поведение пешеходов 
на перекрестках — реальная 
угроза безопасности. Особенно 
это касается тех пешеходов, ко-
торые не имеют права управле-
ния. Их осведомленность по ча-
сти Правил дорожного движе-
ния обычно ограничивается ба-
зовыми навыками в объеме на-
чальной школы. Чем меньше 
знаний, тем больше самоуве-
ренности. Запросто могут на-
чать переход на запрещающий 
сигнал, если поблизости не вид-
но машин. Просто потому, что 
им и в голову не приходит, что 
машина может появиться нео-
жиданно. Это они пересекают 
перекресток по диагонали, ри-
скуя не успеть дойти до проти-
воположной стороны в целости 
и сохранности. 

Впрочем, и те, кому повезло, 
вносят свой вклад в данную ста-
тистику. Потому что дети берут 
с них пример, копируют пове-
дение взрослых на дорогах. По-
этому в рамках социальной 

кампании предусмотрена рабо-
та не только со взрослыми, но и 
с детьми в возрасте от 5 до 
14 лет. В конце концов, если по 
итогам этой работы ребенок за-
дастся вопросом, почему мама, 
папа или бабушка переходят 
дорогу в неположенном месте, 
это уже результат. Ну, как ми-
нимум, взрослому станет стыд-
но. И, возможно, он пожелает 
восстановить свой авторитет и 
стать достойным примером для 
подражания.

В рамках социальной кампа-
нии «Расставь приоритеты!» 
уже прошли мероприятия в 
13 из 15 регионов. И в каждом 
регионе проведено по 25 меро-
приятий с детьми, в которых 
приняли участие более тысячи 
ребят. 

С пешеходами работали в 
торгово-развлекательных цен-
трах, на оживленных улицах и в 
парках. Всего проведено более 
40 мероприятий с охватом бо-
лее 2 тысяч пешеходов в каж-
дом регионе.

Работа с водителями прово-
дилась главным образом на ав-
тозаправочных станциях. Надо 
сказать, многие водители охот-
но отзывались на предложение 
испытать себя и пройти тести-
рование на знание правил про-
езда перекрестков. Задачи со 
сложными дорожными ситуа-
циями решали увлеченно. Ат-
мосфера состязания подогрева-
лась тем, что решать надо было 
на время. И это время было по-
трачено с максимальной поль-
зой. Консультант в форме регу-
лировщика, стилизованной под 
эпоху 50-х годов, разъяснял до-
пущенные ошибки. С его помо-
щью более 20 тысяч водителей 
вспомнили то, что забыли, или 
узнали то, что не знали.

Кажется, 20 тысяч — невели-
кое число. Но если принять во 
внимание то, что кампания 
проводится в регионах, где ДТП 
на перекрестках случаются 
особенно часто, значимый по-
ложительный результат более 
чем вероятен. 

Пересечение перекрестка по диаго-
нали там, где это не предусмотрен-
но, очень опасный маневр.
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Количество ДТП по причине нарушений 
правил проезда перекрестков 
снизилось на 12,7 процента. Снижение 
по погибшим составило 11,5 процента

Правильный пешеход никогда не будет переходить дорогу на красный свет, 
даже если машин на ней нет. Автомобиль может появиться неожиданно.

Материал подготовлен в 
рамках реализации федерально-
го проекта «Безопасность до-
рожного движения» националь-
ного проекта «Безопасные каче-
ственные дороги».
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CУД Бывшему главе 
района Московской 
области добавили срок

За судью — 
ответил

Наталья Козлова

Вчера в Домодедовском городском суде бывшему гла-
ве Серпуховского района Подмосковья Александру 
Шестуну добавили срок лишения свободы. Он стал 
больше на шесть месяцев.

Напомним, что совсем недавно Александр Шестун 
уже был осужден на 15 лет колонии строгого режи-
ма за, как было сказано официально — «коррупцион-
ные преступления». Но своим поведением на том суде 
он добавил себе срок. Вчера его признали виновным в 
угрозах и оскорблении судьи, а также гособвинителей 
—  сотрудников Генеральной прокуратуры.

Сложив все приговоры, Александру Шестуну окон-
чательно назначили 15 лет и шесть месяцев лишения 
свободы в колонии. Прокуратура, правда, просила до-
бавить ему семь ме-
сяцев. Но суд дал 
меньше.

Надо сказать, 
что подсудимый 
Шестун частично 
признал свою вину 
в оскорблении, но 
категорически от-
вергал угрозы.

В судах Шестун 
в последние годы 
бывает часто. Так, 
в прошлом году он 
судился с колонией, 
где начал отбывать наказание. Дело в том, что в этой 
колонии заключенного признали сидельцем, склон-
ным к побегу. Он оспаривал это звание.

Напомним, что судебная эпопея высокопоставлен-
ного, по меркам района, чиновника началась с ареста 
Шестуна. Это случилось летом 2018 года. Предъяви-
ли ему обвинение в незаконном выделении земли под 
торговый центр и еще в миллионных взятках. Он вину 
не признал, называл свое уголовное дело заказным и 
несколько раз объявлял голодовку.

Когда началось следствие, оказалось, что чиновник 
имел целый автопарк. У Шестуна насчитали 22 авто-
машины. И почти 700 объектов недвижимости в сво-
ем районе. Правда, большая часть этой недвижимости 
была оформлена на близких ему людей.

Приговор за эти преступления Александр Шестун 
выслушал в 2020 году в Подольском городском суде, 
который признал Шестуна виновным в получении 
взятки в особо крупном размере. Гособвинение про-
сило ему 20 лет строгой колонии. Суд дал на пять лет 
меньше.

Плюс к 15-летнему сроку он получил штраф в 49 
миллионов рублей. После освобождения он еще восемь 
лет не сможет работать в органах власти. А еще суд 
удовлетворил гражданский иск Серпуховского района 
к Шестуну на 64,5 миллиона рублей. Поздней осенью 
прошлого года Генпрокуратура отправила в суд новый 
иск со списком недвижимости, которую надо забрать 
у Шестуна в доход государству. Там было перечислено 
еще пять сотен объектов недвижимости и одно авто.  

У Шестуна насчи-
тали 22 автомаши-
ны. И почти 700 
объектов недви-
жимости в своем 
районе 



11Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 августа 2022
пятница № 178 ( 8826 )

Культура
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕАТР 

Александр 
Ширвиндт 
снова выйдет 
на сцену 

СУДЬБА 
ЗАБРОСИЛА
Инга Бугулова 

Предъюбилейный 99-й сезон Те-
атр Сатиры откроет спектаклем 
«Где мы?∞!...» — специальную 
праздничную версию, посвя-
щенную 88-летию Александра 
Ширвиндта, сыграют 6 сентя-
бря. Премьера фантасмагории 
в постановке Родиона Овчинни-
кова состоялась в 2018 году, а 
сегодня постановку можно сме-
ло называть одной из самых по-
любившихся зрителям. 
Вот что рассказывает о спекта-
кле президент Театра Сатиры, 
исполнитель роли столетнего 
Петра Павловича Зарайского 
Александр Ширвиндт: 

— Действие происходит в су-
масшедшем доме, где встреча-
ются несколько особей сего-
дняшнего розлива. Там есть, 
например, оголтелый телеве-
дущий. Образ собирательный 
— Малахов, Нагиев, Олешко... И 
сам Александр Олешко (мой уче-
ник) будет его играть. 

Еще один герой — в испол-
нении Федора Добронравова 
— русский самородок, который 
может все: он играет, поет, ре-
монтирует, хоронит, стреляет… 
Но тоже сходит с ума. Компанию 
им составляет столетний чело-
век, оказавшийся здесь, скорее, 
случайно: раньше на месте пси-
хушки был Дом ветеранов сцены 
— он не хочет уезжать с привыч-
ного места. «Где мы?!» — именно 
этот вопрос задают герои  друг 
другу, оказавшись в одном про-
странстве в одно время.

«Особенности юбилейного 
показа мы пока держим в секре-
те, но уверяем вас, что это будет 
очень оригинально, празднич-
но и смешно. Совершенно в духе 
Александра Анатольевича», — 
рассказывают о новой версии 
спектакля в театре.

Кроме того, афиша на новый 
сезон порадует недавними пре-
мьерами — зрители увидят тра-
гикомедию «Балалайкин и Ко» 
(7 и 23 сентября), сцены из де-
ревенской жизни «Дядя Жорж» 
(8 и 21 сентября), пластиче-
ский спектакль «Арбенин. Мас-
карад без слов» (14 и 29 сен-
тября). Репертуар на сентябрь 
уже доступен на сайте театра.  

КНИГИ 

Что читать 
в отпуске

ЧЕХОВ 
НА ПЛЯЖЕ
Анастасия Скорондаева

Продолжаем расспрашивать 
писателей об их литературных 
предпочтениях. Сегодня книги 
рекомендует Игорь Малышев. 

Игорь живет в Ногинске и 
работает инженером на атом-
ном предприятии, а еще он со-
чиняет песни и поет в рок-груп-
пе «Лес». Книги пишет не толь-
ко для взрослых, но и для детей. 
Дважды финалист премии «Яс-
ная Поляна», также был в фина-
ле премий «Большая книга» и 
«Русский Букер». 

 Первое, что рекомендует 
Малышев, рассказы Антона Че-
хова: «Очень люблю раннего 
Чехова за жизнелюбие, юмор, 
психологизм и умение, что на-
зывается, устроить целый балет 
на носовом платке — органично 
уместить на нескольких страни-
цах текста и трагедию жизни, и 
комизм бытия, и массу бытовых 
подробностей — свидетельств 
времени и настроений… Этакие 
капли воды, в которых отража-
ется мир. Можно читать на пля-
же, в офисе, при любой погоде и 
в каком заблагорассудится на-
строении».

 Следующий в его рекомен-
дательном списке Михаил Ели-
заров и его роман «Земля». 
«Мало что из современной рос-
сийской литературы в послед-
нее время так затягивало и не 
отпускало меня, — рассказы-
вает Малышев. — Есть в книгах 
Елизарова те же хтонические 
обертона, что я слышу в самых 
мрачных вещах Гоголя, вроде 
«Страшной мести».

 И напоследок — Владимир 
Пропп «Исторические корни 
волшебной сказки»: «Книга бу-
дет интересна для всех, кто ин-
тересуется историей человече-
ства, шаманизмом, древними 
обрядами. Она относится к тем 
редким книгам, закрывая кото-
рые понимаешь, что теперь не 
знаешь гораздо больше, чем не 
знал до этого».  

ПРОЕКТ Почему музеем вождя мирового пролетариата 
заинтересовались минкульт и китайские бизнесмены

Роллс-ройс для Ленина
Максим Васюнов

М
инкультуры за-
вершило прием 
концепций раз-
вития «Горок Ле-
н и н с к и х » ,  н е -
когда одного из 
самых посещае-
мых мест ближ-
него Подмоско-

вья. Авторам концепций пред-
стоит наполнить 228 гектаров 
территории новыми смыслами 
и подчеркнуть старые — все-та-
ки Горки у большинства людей 
ассоциируются исключитель-
но с Лениным. Это была его за-
городная резиденция, в которой 
он умер в январе 1924 года. И 
если конкурс минкультуры за-
метили преимущественно про-
фессионалы, то подписание до-
говора о сотрудничестве музея 
с Союзом китайских предпри-
нимателей в России на прошлой 
неделе взбудоражило информа-
ционное пространство: «Горки 
Ленинские» стал первым музе-
ем в России, заключившим со-
глашение о сотрудничестве с 
представителями делового со-
общества КНР. «РГ» попыталась 
разобраться, что сейчас проис-
ходит со знаменитыми Горками. 

Стив Джобс и вождь
В кабинете заместителя ди-

ректора музея по научной рабо-
те Бориса Власова как в штабе 
коммунистов — стяг с серпом и 
молотом, плакат со Сталиным, 
на столе — бюст Дзержинского. 

«Я до прихода сюда отно-
сился к Ленину скорее отрица-
тельно, но процесс изучения до-
кументов усложнил мое отно-
шение к вождю», — признается 
Власов. Что касается других со-
трудников музея, то здесь вой-
на между красными и белыми 
не заканчивается, одни всецело 
за Ильича, и даже с зарплаты по-
купают цветы на траурную ал-
лею, другие резко против. «Но 
это и позволяет формировать 
смыслы и объективный взгляд, 
без которого на историю смот-
реть нельзя», — объясняет Борис 
Вячеславович по пути в главный 
зал научно-культурного центра 
«Музей Ленина». 

Сам музей строился по по-
становлению ЦК ВКП(б) и дол-
жен был стать, по мнению ку-
раторов, не только архитек-
турным шедевром, но и самым 
технологичным выставочным 
комплексом СССР. С первой 
задачей справился архитектор 
Леонид Павлов, он даже назвал 
свое детище «мой Парфенон»: 
миновав портал из 12 колонн, 
попадаешь в гигантское про-
странство, где глаз сразу падает 
на скульптуру вождя с добрым 
прищуром. 

«Этот музей должен был 
стать особенным: экспозицию 
проектировали так, чтобы она 
воздействовала не на разум, а 
на сердце», — рассказывает Вла-
сов и достает пульт в две ладо-
шки. Протягивает его к большо-
му стеклянному кубу — таких в 
музее пять, нажимает на кноп-
ку, и за стеклом начинается 
3D-триллер про покушение на 
вождя: льет дождь, гремит гром, 
меняются объемные картин-
ки, звучат голоса. В других ку-
бах стоят поезда «под парами», 
солдаты курят махорку, и заря 
бросает на зрителя багряный 
отсвет. Это сейчас кажется — ни-
чего особенного, а в конце 80-х 
люди рыдали. Но мало приду-
мать, как достучаться до сердец, 
куда важнее было всем этим 
ноу-хау управлять. И тут начи-
нается история, которую сего-
дня знают лишь единицы.

На дворе 1985 год. В СССР 
прилетает молодой амери-
к а н с к и й  б и з н е с м е н  С т и в 
Джобс. В его руках персональ-
ные компьютеры — уже с тем са-
мым фирменным яблочком. Он 
презентует их представителям 
системы советского образова-
ния, которые хотели сотрудни-
чать с Apple. Но в Америке бы-

стро объяснили Джобсу, что 
СССР не та страна, с которой 
стоит делиться технологиями. 
Впрочем, наши все, что хотели, 
увидели и быстро смекнули, что 
эта чудо-техника пригодится в 
самом современном ленинском 
музее. Apple II привезли из Бри-
тании. Он управлял всеми тех-
нологиями музея до 2010 года, 
потом еще несколько лет его 
использовали для устранения 
ошибок в системе, и наконец 
потеряли.

«Я нашел его в подсобке, в 
пыли, на самой дальней полке, 
все по классике, — рассказыва-
ет Борис Власов. — И мы реши-
ли сделать специальную экспо-
зицию об этом моменте исто-
рии. Все, конечно, долго пора-
жались: при чем тут основатель 
советского государства и осно-
ватель Apple?»

Опускаю глаза на титр под 
кубом, где за книгами Ленина 
стоит тот самый компьютер с 
яблочком, и читаю: «Они пере-
вернули мир».

«Серебряный призрак» 
Сейчас музей-заповедник 

«Горки Ленинские» замер на 
новом повороте своей истории. 

«В Горках за последние годы 
очень много было сделано. Но 
любой музей хочет совершен-
ствовать свою работу, потому 
что появляются новые фанта-
стические возможности в му-
зейном мире, с которыми нуж-
но работать», — считает дирек-
тор ульяновского музея-запо-
ведника «Родина В.И. Ленина» 
Ирина Котова. 

В Ульяновске свою музей-
ную революцию уже пережили 
без жертв, там теперь бал пра-
вят мультимедиа.

«При этом технологии со-
всем не ломают атмосферу и не 
меняют смыслы. Миссия музея 
остается, радость от общения 
зрителя с подлинным предме-
том истории остается», — уверя-
ет Котова.

Идем в гараж усадьбы. Его 
построила еще Зинаида Моро-
зова — вдове известного пред-
принимателя усадьба «Горки» 
перешла в начале XX века. Уже 
тогда она приезжала сюда на ав-
томобиле. И это ее «сменил» в 
Горках Ленин и умер в ее доме, 
в «будуарной» комнате, то есть 
в девичьей.

Берем у охранника ключ, 
распахиваем массивные двери. 

И вот то, что заставляет зата-
ить дыхание всех посетителей 
музея-заповедника. Единствен-
ный в мире «роллс-ройс» моде-
ли «Серебряный призрак» на — 
внимание! — гусеницах и лыжах. 
Этот автомобиль привезли для 
Ленина в 1922-м, тогда же на 
Путиловском заводе передела-
ли английского «красавца» под 
русские реалии.

Экскурсоводы говорят, что 
автомобиль все еще на ходу, и 
практически все детали в нем 
подлинные, разве что самого 
«Серебряного призрака» одна-
жды украли учащиеся ПТУ, при-
ехавшие на экскурсию.

«Мы хотим сделать музей од-
ного автомобиля, напичканный 
современными мультимедий-
ными технологиями, чтобы по-
казывать детали автомобиля, за-
глядывать в салон, чтобы можно 
было рассмотреть эту машину со 
всех сторон, да еще увидеть, как 
она едет!» — говорит Власов.

Сегодня можно смоделиро-
вать и путь Ленина, и самим с 
помощью технологий занять 
место водителя вождя. Это бу-
дет экстремальная поездка: 
Ильич любил быструю езду и не 
боялся резких поворотов.

Ленин за декорациями
Но если понятно, что делать с 

«роллс-ройсом» то как сделать 
интересными остальные по-
чти 70 тысяч экспонатов? Пока 
что в заповеднике единой кон-
цепции действительно не про-
сматривается. Кажется, «Гор-
ки Ленинские» — вообще не про 
единство стиля. С одной сторо-
ны — ленинский «Парфенон», с 
другой — морозовская усадьба 
Горки, чистой воды классицизм. 
Между ними аллея, на которую 
вот уже много лет свозят бюсты 
и памятники вождю. Сразу за 
аллеей — киногород с деревян-
ными постройками. За ним дача 
Деда Мороза. Есть еще древние 
курганы вятичей, музей кре-
стьянского быта… 

Какофонию смыслов до-
полняет событийный туризм: 
в афише «Горок Ленинских» 
можно встретить Большой спас, 
«Хоровод хоров», праздники 
сена, топора, фестиваль хлеба 
и «Шапкофест». Даже о пчело-
водстве рассказывают: на тер-
ритории есть ульи. Если бы Ле-
нин был жив, кричал бы: «Забы-
ли!», ведь ему ни одного собы-
тия в афише не посвящено.

Ленин стал Фирсом? Вряд ли. 
В «Горки Ленинские» продол-
жают тысячами ехать поклон-

ники вождя. «В основном это 
люди старшего поколения, а 
также китайцы, — говорит Бо-
рис Власов. — До ковида Горки 
их посещало до 14—15 тысяч в 
год. Сейчас мы к этим цифрам 
пытаемся вернуться».  

Только за одно лето произо-
шли два крупнейших междуна-
родных события. Посол КНР в 
России Чжан Ханьхуэй лично 
посадил сосну на Аллее дружбы 
России и Китая. А в августе Гор-
ки подписали договор о сотруд-
ничестве с Союзом китайских 
предпринимателей в России. 

Ленин как супербренд
В том, что в Горках главный 

герой — все же Ленин, а исто-
рию его жизни можно подавать 
современно, уверен и заведую-
щий кафедрой истории России 
XX—XXI веков МГУ Сергей Де-
вятов. На рубеже 80—90-х го-
дов он был хранителем фондов 
музея «Кабинет и квартира В.И. 
Ленина в Кремле», что теперь 
находится в Горках.

«Это мемориальная кварти-
ра, там сорок тысяч подлинных 
предметов, — рассказывает Де-
вятов. — Есть уникальные вещи: 
эмигрантская литература, бело-
гвардейская агитация, подарки 
Ленину, хранившиеся в его каби-
нете. Такие богатые фонды тре-
буют экспонирования».

При этом Девятов подчерки-
вает, что усадьба Горки, в кото-
рой непосредственно жил Ленин, 
тоже должна стать «ламповым» 
местом: «Дворянский быт нача-
ла XX века теперь в моде, и му-
зею надо и дальше развивать это 
направление. И не забывать про 
Зинаиду Морозову-Рейнбот».

Музей не забывает. Более 
того, в Горках наблюдается ин-
тереснейшее противостояние 
между Морозовой и Лениным. 
Зинаида Григорьевна, кото-
рая хоть и умерла в нищете, но 
пережила своего гонителя аж 
на 23 года, уверенно «вымета-
ет» историю вождя из Горок. Те-
перь тут больше рассказывают 
о семье Морозовой, о том самом 
дворянском быте, о мебели из 
карельской древесины, об уни-
кальной системе вентиляции и 
телефонных аппаратах — кста-
ти, во многом благодаря тому, 
что в Горках была связь, Ленин 
и выбрал это место под загород-
ную резиденцию. Но, кажется, 
у Морозовой нет шансов ото-
двинуть Ленина на второй план. 

«Важно в истории с Лениным 
говорить еще и о том, что было 
до него, как и что произошло в 
1917 году», — уверен народный 
артист России Игорь Бутман.

Музыкант ежегодно в авгу-
сте проводит «Джазовые се-
зоны» в «Горках Ленинских». 
Сегодня это самое посещаемое 
событие в музее-заповеднике — 
около десяти тысяч зрителей. 

В «Горках Ленинских» есть 
траурная тропа — по ней несли 
гроб с телом вождя. Тропа эта 
для некоторых священна. По 
ней даже боятся ходить, поэто-
му рядом есть другая дорожка 
— в асфальте. Эти две идущие 
параллельно друг другу тро-
пинки символизируют глав-
ные проблемы Горок — старое 
с новым здесь практически не 
пересекается, а идет рядом. Но 
современность диктует совсем 
другой образ музея.  

В Горки много лет свозят памятники 
вождю — каких только нет! 
Здесь  они снова на своем месте.

А К Ц Е Н Т

Сегодня с помощью технологий можно 
занять даже место водителя вождя. 
Но это будет экстремальная поездка: 
Ленин любил быструю езду 

— О других книжных новинках 
узнайте на сайте 
rg.ru/sujet/4608

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/2365386
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Гостям интересен не только Ленин, но и история и быт прежней владелицы Горок — Зинаиды Морозовой. 
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У музея, как и раньше, есть все 
возможности стать одним из самых 
технологичных в стране. 
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КИНО Выборгский 
фестиваль подвел итоги 

Окно в жизнь?

Валерий Кичин

Юбилейный ХХХ фестиваль «Окно в Европу» завер-
шен. Церемония награждения лауреатов прошла, как 
всегда, в Выборгском замке. Ее провели президент 
фестиваля Армен Медведев и актриса Дарья Ека-
масова.

Фестиваль отметил и еще два юбилея — 90 лет Ан-
дрею Тарковскому и 100 лет одному из основателей 
«Окна в Европу» Станиславу Ростоцкому. При этом, 
подчеркнул губернатор Ленинградской области 
Александр Дрозденко, «мы — молодой фестиваль, у 
нас было восемь дебютов, и это круто!».

Главное жюри в Выборге — зрители. Они отдали по-
беду дебюту Ивана Соснина «Далекие близкие» — ис-
тории учителя географии, который едет через всю 
страну к своей френдессе по социальным сетям. На 
втором месте — «Плотник» Авдотьи Смирновой, на 
третьем — «Календарь ма(й)я» Виктории Фанасю-
тиной.

Жюри конкурса игрового кино под председатель-
ством Алексея Федорченко признало лучшим филь-
мом «Экспресс» Руслана Братова — герой драмы, вы-
гнанный из университета и брошенный любимой, на-
ходит выход молодой энергии в азартной, но гибель-
ной игре. Спецпризом за женскую роль награждена 
Дарья Екамасова («Накануне»), за актерский ан-
самбль — «Экспресс» Руслана Братова, лучшим опе-
ратором назван Александр Худоконь («Экспресс»). 
Особого упоминания жюри «за дуэт антагонистов» 
(актеры Владимир Сарапульцев и Данил Тябин) удо-
стоился «Император» Альфии Хабибуллиной — исто-
рия о конфликтном 
классе, в который 
пришел новичок, 
и предстоит нешу-
точная война за ли-
дерство. Лучшим 
музыкальным ре-
шением признан 
саундтрек Антона 
Силаева к драме 
«Велга» по моти-
вам Ивана Бунина.

Фильм  «Дале-
кие близкие» по-
лучил и еще один 
приз — медиаконгресса «Содружество журналистов». 
Критики отдали предпочтение «Императору». Пре-
зидент фестиваля Армен Медведев наградил фильм 
Михаила Брашинского «Волны» о человеке, пережив-
шем трагедию, после чего его жизнь раскололась на 
две части; приз имени Саввы Кулиша достался филь-
му «Выборг, свой берег» Ашота Джазояна — о жителях 
Выборга, которые творят историю родного края.

Жюри конкурса неигрового кино сочло лучшим 
фильмом «Огонь» Анны Яновской, проследившей 
путь Благодатного огня от Иерусалима до сибир-
ских глубин. Особых упоминаний удостоились «Кам-
ни» Армана Айвазяна и «Легенды Дальнего Востока» 
Сергея Винокурова — документальный рассказ об 
истории фермерства на крайних рубежах России и о 
сегодняшних рисковых поселенцах, участниках на-
ционального проекта «Дальневосточный гектар».

В конкурсе анимации победил «Мой друг тигр» Та-
тьяны Киселевой, специальных упоминаний удосто-
ились фильмы «Мой солдатик» Екатерины Черной, 
«Белый-белый день» Василия Чиркова, «Апельсин» 
Марии Якушиной, «Искра» Валентины Набиулиной.

Если судить по афише конкурса, «Окно в Евро-
пу»-2022 обозначило как главную проблему совре-
менности состояние растерянности, в котором пре-
бывают наши подростки, лишенные ориентиров и яс-
ных целей в жизни. Фестиваль ознаменовал всплеск 
«женской режиссерской волны» в нашем кино и 
предъявил публике россыпь новых имен. Теперь, под-
хватив выпавшее из рук «Кинотавра» знамя главного 
российского фестиваля, он вступает в четвертое де-
сятилетие — по человеческим меркам, самый плодо-
творный возраст.  

Фильмы фиксиру-
ют растерянность, 
в которой пребы-
вают подростки 
без ориентиров 
и ясных целей 

МНЕНИЯ ЧЛЕНОВ ЖЮРИ

Елена Гликман, продюсер, 
член жюри конкурса игрового кино:
— Я посмотрела почти всю программу, и трудно было не 

обратить внимание на одну закономерность. В документа-

листике поднято множество тем: и космос, и жизнь на Чу-

котке, и рассказ о полярниках, больше года живущих в изо-

ляции, представлена широта жизни, объем. И меня удивило, 

что в игровом кино и анимации так много депрессии и смер-

ти. Причем игровые фильмы задуманы не сегодня, еще до 

ковида. Но в них нет попытки анализа того, что происходит 

с героями: они как появляются с депрессией, так с ней и вы-

ходят, и слава богу, если живые. И хочется спросить моло-

дых кинематографистов: «Что с вами не так»? Мое поколе-

ние пережило 90-е. Это было непросто: из советской стра-

ны, жившей по вполне понятным правилам, выйти в чистое 

поле, в никуда. А этим ребятам дано так много интересного, 

но мы получили депрессивное поколение, углубленное в 

бесконечное самокопание и рефлексию. Почему же доку-

менталисты находят светлые краски, а режиссеры игрового 

кино нет? Поэтому мы и признали лучшим «Экспресс» — 

фильм не про смерть.

Павел Печенкин, режиссер, 
председатель жюри неигрового кино:
Я давно заметил, что лучшие фильмы — документальные: мы 

ближе к жизни. Были работы интересные, но «конструкто-

ры», фильмы от ума. А должен быть реальный герой, кото-

рый проживает на экране часть своей жизни.  И заметна 

тенденция: изменилась точка зрения на нас и нашу страну. 

Мы словно начинаем в ней заново жить. Даже умирающую 

деревню можно показать с любовью. Понятно, что в кино 

нужен конфликт, но ведь необязательно через грязь и де-

прессию. Ту же деревню можно показать через покосивши-

еся дома и спившихся жителей, а можно через девочку, ко-

торая каждое лето приезжает в деревню и проживает там 

лучшие дни жизни… 

Беседовала Елена Боброва.

Зрители отдали свой главный приз дебюту Ивана Соснина 
«Далекие близкие» из программы «Выборгский счет».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ Столичное 
«Динамо» впервые 
победило в межсезонье

Пошли шайбы

Сергей Сокольский

В Уфе продолжается предсезонный турнир на Кубок 
Республики Башкортостан. После поражения в пер-
вом туре от хозяев льда, «Салавата Юлаева», (1:2) мо-
сковское «Динамо» одолело череповецкую «Север-
сталь» — 5:4.

«Бело-голубые» понесли тяжелые кадровые потери 
в межсезонье. По сути, команда строится заново. По-
нятно, что результаты сейчас отходят на второй план. 
И тем не менее после поражения от «Салавата» моск-
вичи были близки к тому, чтобы упустить победу и в 
игре против «Северстали». За 10 минут до конца тре-
тьего периода счет был 5:2 в пользу «Динамо», но чере-
повчанам не хватило лишь одной шайбы, чтобы срав-
нять счет. У проигравших хет-триком отметился Алек-
сандр Петунин.

«Победа или поражение — не имеет значения сейчас. 
Идем ступенька за ступенькой. Что-то исправляем, 
улучшаем — идем по плану. Часть элементов сегодня 
лучше была, а часть по-прежнему страдает. Команда 
строится и будет долго это делать. Конечно, хотелось 
бы побыстрее. Движение, самоотдача, тактические 
действия, системность сегодня были лучше, чем в 
прошлые игры. Тем не менее есть еще много проблем, 
которые нужно решать», — подвел итог матча главный 
тренер «Динамо» Алексей Кудашов.

В другом вчерашнем матче «Салават Юлаев» одер-
жал вторую победу на домашнем турнире, одолев яро-
славский «Локомотив», — 2:1.   

СПАРТАКИАДА Первыми 
победителями летних Игр 
будут мастера гольфа

Чья клюшка 
чемпионская

Илья Трисвятский

Сегодня определятся первые победители соревнова-
ний летней Всероссийской спартакиады  субъектов 
РФ среди сильнейших спортсменов. Обладателями 
комплектов наград станут мастера игры в гольф. 

—  Спартакиада призвана проверить наш резерв по 
летним видам спорта, оценить потенциал сборных ко-
манд на следующий олимпийский цикл, — сказал ми-
нистр спорта РФ Олег Матыцин. — Это первое спор-
тивное мероприятие подобного масштаба, но такие 
Спартакиады, летние и зимние, будут традиционными 
в год, следующий за соответствующими Олимпийски-
ми играми. Есть отличная возможность для зрителей 
увидеть наших звезд спорта, а молодым спортсменам в 
конкурентной борьбе проверить свое мастерство.

Всего в стартах Спартакиады, которые продлятся 
до первой декады сентября, примут участие более де-
вяти тысяч атлетов. 
Спортивная про-
грамма идентична 
той, что будет на 
Олимпийских играх 
2024 года в Париже. 

Первыми в борь-
бу за награды еще 
во вторник вступи-
ли гольфисты. У них 
трехдневные со-
ревнования на поле подмосковного гольф-клуба «Фо-
рест хиллс». Вчера начали турнир волейболисты.

Гольфисты с ходу задали рекордные ориентиры 
Спартакиады по возрасту участников. Разброс впе-
чатляющий — от 13-летнего Давида Иванова (сборная 
Ленинградской области) до 61-летнего представителя 
Краснодарского края Александра Салманова.  

В предстоящие выходные пройдут старты еще по 
трем видам спорта. Турнир по синхронному плаванию 
состоится 13-14 августа на подмосковной базе «Озе-
ро Круглое». Определятся победители в выступлениях 
дуэтов и групп. Восемь комплектов медалей турнира 
по тхэквондо разыграют также на уикенд. Поединки 
у мужчин и у женщин пройдут во Дворце гимнасти-
ки Ирины Винер-Усмановой в Москве. Велосипеди-
сты-шоссейники в субботу выявят быстрейших в ин-
дивидуальных гонках с раздельным стартом. Маршрут 
проложен по Лужнецкой набережной столицы.  

ПРЕМЬЕР-ЛИГА В пятом туре действующий чемпион страны «Зенит» примет 
текущего лидера первенства ЦСКА

Битва лучших
Илья Соболев

С
егодня стартует пятый 
тур российской Премьер-
лиги, который порадует 

болельщиков сразу двумя мат-
чами между командами из чет-
верки лидеров чемпионата.

Центральная игра этого тура 
безусловно пройдет в Санкт-Пе-
тербурге, где действующий чем-
пион и главный фаворит отече-
ственного первенства «Зенит» 
примет московский ЦСКА. «Си-
не-бело-голубые», с точки зре-
ния букмекеров, — явные фаво-
риты и грядущей встречи. Веро-
ятность победы хозяев оценива-
ется примерно в 65 процентов.  
И всего лишь 17 процентов бук-
мекеры дают на успех армейцев.

И тем не менее, есть оговор-
ки. Во-первых, ЦСКА на стар-
те хорош и уверен в себе. Это 
отражает и первое место ко-
манды в турнирной таблице по-
сле четырех туров. Кроме того, 
ЦСКА наряду со «Спартаком» 
пока самая результативная 
команда чемпионата. 10 очков в 
первых четырех турах — это во-
обще лучший результат «крас-
но-синих» с сезона 2015/16. Что 
символично, тогда армейцы ста-
ли чемпионами.

Очевидно,  что  большая 
заслуга в отличном старте 
ЦСКА его нового главного тре-
нера Владимира Федотова. Ар-
мейцы получили от специали-
ста необходимый импульс.  Не 
зря именно его назвали тре-
нером месяца по итогам июля. 
Может, именно фактор Федото-
ва поможет ЦСКА прервать не-
приятную серию во встречах 
с «Зенитом». В последний раз 
армейцы обыгрывали питер-

цев в ноябре 2018 года. Потом 
были шесть поражений и одна 
ничья. У Федотова статистика 
взаимоотношений с «сине-бе-
ло-голубыми» куда более пози-
тивная. В прошлом сезоне его 
«Сочи» в матчах с «Зенитом» 
взял четыре очка.

Свою роль может сыграть  и 
тот факт, что в прошлом туре 
по ходу матча с «Ахматом» «Зе-
нит» потерял своего главно-
го игрока на сегодняшний день 
Клаудиньо. Из-за травмы бра-
зилец выбыл на месяц. Впрочем, 
тот же Федотов считает, что на 
«Зените» отсутствие Клаудиньо 
не скажется. Слишком уж хоро-
шо укомплектован питерский 
клуб.

Другую пару из топ-4 в этом 
туре составят «Спартак» и 
«Сочи». «Красно-белые», как 
и ЦСКА, в этом сезоне пра-
вят свою историю. Например, 
команда впервые забила 11 
мячей в первых четырех турах 
в истории Премьер-лиги, ве-
дущей свой отчет с 2002 года. 
А если брать все чемпионаты 
страны, то больше в четырех 
стартовых турах «Спартак» за-
бил лишь однажды — 12 в сезо-
не-1994. Понятно, что свежая 
игра «Спартака» — следствие 
работы нового рулевого ко-
манды Гильермо Абаскаля. При 
нем, в частности, раскрылся 
один из самых именитых игро-
ков Премьер-лиги Виктор Мо-

зес. Правда, в прошлом туре ни-
гериец получил травму и выбыл 
до конца календарного года. Так 
что «Спартаку» необходимо 
перестраиваться. Тем более, со-
перник москвичей ждет неудоб-
нейший. Из семи очных матчей 
четыре остались за «Сочи», в 
том числе два в прошлом сезо-
не. «Спартак» обыгрывал южан 
лишь дважды и еще одна встре-
ча завершилась вничью.  В меж-
сезонье пост главного тренера 
сочинцев покинул Федотов, но 
на результатах это пока не ска-
зывается. «Сочи» выиграл три 
матча из четырех.  

ФУТБОЛ Испанский «Реал» выиграл Суперкубок УЕФА

Все золото 
мадридского двора

Артур Нанян 

М
адридский «Реал» 
с т а л  о б л а д а -
телем Суперкуб-
ка УЕФА, обыграв 
в финале в Хель-
синки немецкий 
«Айнтрахт»  со 
счетом 2:0.  От-
личились Давид 

Алаба и Карим Бензема. 
В последние годы «королев-

ский клуб» приучил всех к тому, 
что он может перевернуть ход 
любой встречи, складывающей-
ся не в его пользу. Достаточно 
вспомнить прошлый розыгрыш 
Лиги чемпионов, по ходу ко-
торого испанская команда ка-
ким-то чудом вырывала побе-
ды в противостояниях с «ПСЖ», 
«Челси». Характера этому «Реа-
лу» не занимать. Впрочем, как и 
хладнокровия.

Подопечные Карло Анчелот-
ти абсолютно в будничном сти-
ле одолели «Айнтрахт», забив по 
мячу в каждом из таймов. Вто-
рой гол в свой актив записал Ка-
рим Бензема — главный претен-
дент на завоевание «Золотого 
мяча». Если француз и дальше 
так будет играть, то у его конку-
рентов за эту награду попросту 
не будет никаких шансов.

— Мы здесь во многом благо-
даря Кариму. А теперь давайте 
вместе пойдем за «Золотым мя-
чом». Не думаю, что кто-то со-
мневается в его успехе, — заявил 
главный тренер «Реала» Карло 
Анчелотти. 

Уверен в победе Бензема в но-
минации за «Золотой мяч» не 
только Анчелотти, но и прези-
дент «королевского клуба» Фло-
рентино Перес. «Посмотрите на 
всех наших атакующих футбо-
листов. У Карима не будет проса-
док по голам, но если и будут, то 
у нас столько креативных игро-
ков, что это не будет заметно. На 
мой взгляд, Бензема заслужил 
«Золотой мяч» еще в прошлом 
году, а в этом — тем более», — от-
метил Перес.

К слову, Бензема завоевал 
первый трофей в качестве капи-
тана «королевского клуба», а 
также выиграл 23-й титул с «Ре-
алом». По этому показателю 
впереди только бразилец Марсе-
ло (25 трофеев). Кроме того, Ка-

рим обошел легендарного экс-
нападающего мадридцев Рауля 
в списке лучших бомбардиров 
«Реала» за всю историю: в ак-
тиве Бензема теперь 324 гола, 
больше только у Криштиану Ро-
налду — 450.

— В предыдущие годы у нас 
был Роналду, который забивал по 
50 мячей, и мы меньше смотрели 
на Карима. Но Бензема ничего не 
изменил: он всегда был лучшей 
девяткой в мире, а сейчас он про-
сто сделал шаг вперед в забива-
нии голов. Очевидно, что Карим 
возьмет «Золотой мяч», никто к 
нему не приблизится, — уверен 
хавбек «сливочных» Каземиро. 

Если брать в целом, то «Реал» 
в пятый раз выиграл Суперку-
бок УЕФА, сравнявшись по дан-
ному показателю с «Миланом» и 
«Барселоной». Что касается лич-
но Карло Анчелотти, то италья-
нец в рекордный четвертый раз 
взял Суперкубок УЕФА, обой-
дя Хосепа Гвардиолу, и завоевал 
24-й трофей в карьере.

— Сегодня был непростой 
матч: они действовали очень 
плотно, мы забили, а затем хо-
рошо контролировали ситу-
ацию. В начале сезона нельзя 
ожидать, что ты всегда будешь 
на высоте. Но мы сделали свое 
дело. Думаю, отличная атмо-
сфера в коллективе поможет 
нам добиться лучших результа-
тов, лучшего футбола. Мы очень 
мотивированы, — подчеркнул 
Анчелотти. 

В свою очередь, «Айнтрахт» 
проиграл уже второй матч на 
старте сезона. В дебютной встре-
че в Бундеслиге клуб из Франк-
фурта потерпел унизительное 
домашнее поражение от мюн-
хенской «Баварии» (1:6). С «Реа-
лом» по счету все получилось до-
стойнее, но тем не менее: борь-
бы в этой встрече болельщики 
так и не увидели.

— Мы прибавили по сравне-
нию с игрой против «Баварии», 
но «Реал» создает два-три от-
личных момента в любом мат-
че против любого соперника в 
мире. «Айнтрахт» пропустил 
после углового и не смог реа-
лизовать собственные шансы. 
Мадридцы были сильнее и за-
служили победу. Мне показа-
лось, что временами мы непло-
хо владели мячом, однако не 
хватало последнего паса. Нам 
все еще нужно работать над 
многими компонентами. И все 
же мы с ребятами счастливы, 
что оказались сегодня здесь, би-
лись за Суперкубок. Такие мо-
менты дорогого стоят, — заявил 
рулевой «Айнтрахта» Оливер 
Гласнер.  

За 2,5 месяца «Реал» выиграл два 
престижных трофея — Лигу чемпио-
нов и Суперкубок УЕФА.

А К Ц Е Н Т

«Реал» обогнал «Барселону» 
по завоеванным титулам — 98 против 97

БОКС 

Дмитрий Бивол 
узнал имя 
соперника

БОЙ УЖЕ 
НЕ С ТЕНЬЮ
Анна Бекетова

Чемпион Всемирной боксер-
ской ассоциации (WBA) в полу-
тяжелом весе россиянин Дмит-
рий Бивол должен сразиться с 
обязательным претендентом на 
его титул мексиканцем Хиль-
берто Рамиресом. WBA офици-
ально утвердила этот поеди-
нок, который уже анонсирова-
ла ранее.

Британский промоутер Би-
вола Эдди Хирн пытался отло-
жить обязательную защиту и 
провести добровольную — про-
тив британца Джошуа Буатси. 
Хирн хотел устроить вечер бок-
са на Ближнем Востоке. Однако, 
тщательно изучив поданный 
запрос на специальное разре-
шение, WBA отказала в прове-
дении такого поединка. Как го-
ворится в заявлении на сайте 
организации, согласно прави-
лам, чемпион должен встре-
титься с обязательным претен-
дентом.

Между тем 30-дневный срок 
переговоров об организации 
боя Бивол — Рамирес истек 10 
августа, и в связи со сложив-
шейся ситуацией его не стали 
продлевать. Так что глава коми-
тета Карлос Чавес сообщил, что 
WBA назначит дату торгов на 
бой, который планировался на 
ноябрь этого года.

Экс-чемпион мира во вто-
ром среднем весе Хильберто 
Рамирес остался доволен реше-
нием WBA.

— Я чувствовал, что они бо-
ятся боя против меня, — цити-
рует Рамиреса ESPN. — Поэтому 
я так рад бою с Биволом. Я дол-
го ждал этого момента. Настало 
мое время.

Что касается Дмитрия Биво-
ла, то позавчера он начал тре-
нировочный лагерь в Киргизии. 
Первый этап тренировок про-
длится до конца августа.

Напомним, что Бивол гото-
вится к четвертой защите сво-
его пояса. В мае этого года он 
в Лас-Вегасе одержал победу 
единогласным решением су-
дей над Саулем «Канело» Аль-
варесом.  

ТЕННИС 
Медведев 
не смог 
защитить титул 
в Монреале 

«МАСТЕРС» 
ПОДВЕЛ
Анна Козина

Первая ракетка мира Дани-
ил Медведев проиграл свой 
стартовый матч на турнире се-
рии «Мастерс» в канадском 
Монреале и не смог защитить 
титул, завоеванный в 2021 году.

Во втором круге Медведев 
уступил финалисту Уимблдо-
на-2022 37-й ракетке мира ав-
стралийцу Нику Кирьосу со 
счетом 7:6 (7:2), 4:6, 2:6. Ин-
тересно, что оба теннисиста 
накануне взяли по трофею. 
Даниил на турнире ATP-250 в 
Лос-Кабосе (Мексика), а Ник — 
на турнире ATP-500 в Вашинг-
тоне (США).

Но в Монреале, как сказал 
Медведев, он ошибался в клю-
чевых моментах, что и стало 
причиной поражения.  

— Исход матча предопреде-
лили мои ошибки в некоторые 
важные моменты. Их было не 
так  много, но, возможно, на бо-
лее поздней стадии турнира я 
бы уже не допустил таких про-
махов. Очень жаль. Но что есть, 
то есть, — приводит слова Мед-
ведева пресс-служба ATP. — Cе-
годня я был недостаточно хо-
рош, чтобы выиграть. А Ник 
сыграл сильно и заслужил этот 
результат.

Теперь главная цель Мед-
ведева — защищать 2000 оч-
ков, заработанные за побе-
ду на Открытом чемпионате 
США 2021 года. Среди своих 
основных соперников и пре-
тендентов на «Большой шлем» 
US Open-2022, который прой-
дет с 29 августа по 11 сентя-
бря, россиянин назвал того же 
Кирьоса, в также Карлоса Аль-
караса, Стефаноса Циципаса, 
Александра Зверева, Рафаэ-
ля Надаля и Новака Джокови-
ча. Правда, Зверев только при-
ступил к полноценным трени-
ровкам после травмы ноги, а 
Джокович может пропустить 
турнир из-за своей антивак-
серской позиции. Что касается 
Алькараса и Циципаса, то они, 
как и Медведев, неожиданно 
вылетели с турнира в Монреа-
ле во втором круге.  

— За матчами чемпионата 
России следите на сайте 
rg.ru/sujet/6723

Колумбиец Хорке Карраскаль 
(слева) один из лучших в ЦСКА 
на старте сезона.
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Между тем

Полузащитник сборной России Алексей Миранчук переходит из «Ата-

ланты» в «Торино». Накануне он прибыл в Турин, где ему предстояло 

пройти медосмотр и подписать контракт с новым клубом. По сообще-

ниям итальянских СМИ, «Торино» арендует Миранчука до конца ны-

нешнего сезона с правом выкупа за 12 миллионов евро. К слову, уже в 

ближайшее время одноклубником Алексея должен стать экс-хавбек 

московского ЦСКА хорват Никола Влашич. 

Возраст участни-
ков турнира 
по гольфу — 
от 13 лет до 61 года

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 августа, пятница, «Матч! Страна»
16.00. Волейбол. Мужчины. Санкт-Петербург — Москва. 

Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
12.00, 15.00, 19.00. Волейбол (муж.). Ленинградская обл. — 

Кемеровская обл., Новосибирская обл. — ХМАО-Югра, 

Татарстан — Белгородская обл. Прямые трансляции. 

13 августа, суббота, «Матч ТВ»
11.00. Синхронное плавание. Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
12.00, 15.00, 19.00. Волейбол (муж.). Ленинградская обл. — 

ХМАО-Югра, Новосибирская обл. — Кемеровская обл., 

Татарстан — Санкт-Петербург. Прямые трансляции.

«Матч! Боец»
18.00. Тхэквондо. Прямая трансляция.

На попадание в лунку профессионалам гольфа, как правило, 
отводится от трех до пяти ударов. 
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Положение команд 

И В Н П М О 
 ЦСКА 4 3 1 0 11—3 10

«Спартак» 4 3 1 0 11—3 10

«Сочи» 4 3 0 1 7—6 9

 «Зенит» 4 2 2 0 9—1 8

«Динамо» 4 2 2 0 10—4 8

«Ростов» 4 2 2 0 6—4 8

«Химки» 4 2 1 1 7—3 7

«Краснодар» 4 2 1 1 9—7 7

«Ахмат» 4 1 2 1 4—4 5

«Кр. Советов» 4 1 1 2 5—8 4

«Оренбург» 4 1 0 3 7—10 3

«Факел» 4 0 2 2 7—11 2

«Пари НН» 4 0 2 2 4—8 2

«Локомотив» 4 0 2 2 3—11 2

«Торпедо» 4 0 1 3 3—11 1

«Урал» 4 0 0 4 1—10 0

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 августа, пятница, 
«Матч Премьер»
19.30. «Факел» — «Урал»

13 августа, суббота, «Матч ТВ»
16.00. «Зенит» — ЦСКА 

«Матч Премьер»
14.30. «Локомотив» — «Кр. Сове-

тов»

19.00. «Краснодар» — «Динамо»

14 августа, воскресенье, 
«Матч ТВ»
17.25. «Оренбург» — «Торпедо»

«Матч Премьер»
14.00 «Химки» — «Ахмат»

17.00. «Пари НН» — «Ростов»

19.30. «Спартак» — «Сочи»
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